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 ▀ Нефть взяли под ОПЕКу
Как итоги сделки стран – экспортеров нефти повлияют  
на курс тенге?

Аскар Муминов

В Вене прошло долгожданное заседа-
ние ОПЕК+, на котором решалась 
судьба нефтяного рынка. Как рынок 

и ожидал, участники картеля согласовали 
увеличение добычи, поскольку основные 
участники – Саудовская Аравия и Россия 
– смогли договориться между собой и те-
перь, по сути, стали основными «лошадка-
ми» всего процесса. Ирак, Иран, Венесуэла 
и другие страны-экспортеры имеют раз-
личного рода трудности по выполнению 
обязательств, поэтому увеличение добы-
чи на 1 млн баррелей оказалось оптималь-
ным вариантом для всех.

Эксперт «Международного финансово-
го центра» Николай Ширяев считает, что 
решение не приведет к избытку предло-
жения на рынке, поскольку соглашение 
перевыполнялось в общем итоге более чем 
в 1,5 раза за счет выпадающих поставок в 
последние месяцы во многих странах-экс-
портерах – Иране, Венесуэле, Ливии. Та-
ким образом, рынок просто пытается при-
близиться к реализации прошлогоднего 
плана. 

Волатильность на торгах пока еще со-
ставляет несколько процентов в день, но 
летние сделки протекают с меньшими 
объемами, поэтому процесс замедлится 
уже к концу этой недели до 0,5% в день. 
Что касается России, то она готова в те-
чение месяца увеличить суточную норму 
добычи нефти на 200 тыс. баррелей в об-
щем итоге. Компании отрасли пропорци-
онально доле экспортного рынка разделя-
ют объемы и в отличие от стран Ближнего 
Востока приостанавливают добычу на уже 
давно используемых месторождениях и 
наращивают на новых.

Казахстан не собирается снижать 
добычу 
Казахстан может перевыполнить свои обя-
зательства перед ОПЕК, если не включать 
в них Кашаган, заявил в свою очередь ми-
нистр энергетики Канат Бозумбаев.

 «Ежесуточная добыча – 1,8 млн бар-
релей, и мы не собираемся ее снижать, 
среднесуточная добыча останется преж-
ней до конца года. Наши первоначальные 
обязательства в рамках ОПЕК были 20 тыс. 

баррелей от уровня ноября 2016 года – это 
означало 1,6 млн баррелей в сутки. Но ког-
да подписывали соглашение, мы везде де-
лали оговорки на Кашаган. Партнеры Ка-
захстана с пониманием относятся к тому, 
что в стране работает такое крупное ме-
сторождение. Если не учитывать долю Ка-
шагана от общей добычи нефти, то только 
в этом году перевыполним свои обязатель-
ства по снижению на 800 тыс. баррелей. 
Серьезных каких-то претензий к нам нет», 
– заявил Бозумбаев.

Он пояснил, что в Вене участниками 
сделки ОПЕК+ было принято решение 
вернуться к 100-процентному выполне-
нию соглашения.

«То есть на один миллион тонн поднять 
добычу и общее снижение, чтобы было 
1,8 млн тонн. Это даст до конца 2018 года 
необходимый баланс на рынке», – заявил 
Бозумбаев.

«Капитал.kz» попросил экспертов оце-
нить итоги сделки ОПЕК+ и ее влияние на 
Казахстан и тенге.

Нет конкретных цифр
Аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов за-
метил, что, по сообщениям СМИ, не вхо-
дящие в картель страны, такие как Казах-
стан, также согласились присоединиться к 
инициативе ОПЕК, однако в выпущенном 
по итогам переговоров коммюнике нет 
конкретных цифр. Тем не менее министр 
энергетики Саудовской Аравии Халид аль-
Фалих сказал, что страны ОПЕК и вне кар-
теля совокупно нарастят добычу на 1 млн 
баррелей в сутки в ближайшие месяцы, 
что эквивалентно 1% мирового предложе-
ния.

Аналитик заметил, что в преддверии 
заседания картеля и его союзников по-
ступало слишком много информации о 
вариантах итогов предстоящей встречи, 
которые в том числе комментировали вы-
сокопоставленные чиновники стран – ли-
деров нефтедобычи – России и Саудовской 
Аравии, тем самым подготавливая рынки 
к грядущему решению.

После саммита ОПЕК+, который разве-
ял надежды «медведей» на более серьезное 
снижение цены на черное золото, игроки 
вернутся к привычному графику торгов, 
где локальные движения котировок эта-

лонного сорта Brent будут определять 
еженедельные данные по запасам нефти 
в США от Американского института неф-
ти и Минэнерго страны, а также текущие 
новости индустрии.

«В текущей ситуации поддержку ка-
захской валюте будут оказывать высокие 
цены на нефть, где после прошедшего за-
седания ОПЕК+ согласованное увеличе-
ние добычи картелем и его союзниками 
может лишь предотвратить дефицит на 
глобальном рынке, сохранив баланс спро-
са-предложения и как минимум на летний 
период оставив цены в комфортном для 
производителей коридоре $70-80. А уже в 
перспективе до конца текущего – начала 
следующего года в отсутствии «черных ле-
бедей» на глобальных рынках вполне мож-
но будет увидеть отметку $90 за баррель 
по эталонному сорту Brent», – полагает 
Сергей Дроздов.

Менее оптимистично,  
чем ожидалось изначально
Ведущий аналитик ГК TeleTrade Артем 
Авинов заметил, что основной интригой 
заседания ОПЕК был формат увеличения 
поставок нефти на мировой рынок с одно-
временным возвращением к 100%-ному 
исполнению квот, направленных на со-
кращение мирового предложения нефти 
странами ОПЕК и присоединившимися к 
картелю странами.

Несмотря на довольно большое коли-
чество инсайдов, предполагавших пере-
распределение квот добычи нефти вну-
три картеля между странами, которые не 
могут нарастить добычу по объективным 
причинам, в пользу стран, которые такую 
возможность имеют, итоговое коммюнике 
ОПЕК не содержало подобного указания. 

Трейдеры позитивно восприняли это 
решение ОПЕК, что привело к росту не-
фтяных котировок по факту оглашения 
коммюнике. Однако стоит отметить, что 
коммюнике содержало призыв ОПЕК вер-
нуться к 100%-ному исполнению согла-
шения, а это означает возврат на рынок 
порядка 700 тыс. баррелей нефти – по 
отдельным оценкам, прирост добычи до-
стигнет 1 млн баррелей.

[Продолжение на стр. 4]
kapital.kz

Мы в сети
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В ТУРКЕСТАНЕ 
ПОСТРОЯТ АЭРОПОРТ

В Туркестане планируется строительство 
нового аэропорта и автовокзала. Об этом ста-
ло известно на сессии маслихата Туркестан-
ской области. «Перенос областного центра 
в Туркестан для всех нас большая гордость 
и ответственность. Туркестан становится 
центром тюркского мира, его международ-
ное значение возрастает. В областном центре 
будут построены новый административно-
деловой центр, культурные объекты, спор-
тивные комплексы и торговые центры. Прой-
дут международные научные, религиозные, 
культурные форумы и симпозиумы. В целях 
развития туризма в городе Туркестане пла-
нируется строительство нового аэропорта 
и автовокзала. Помимо этого, запланировано 
провести капитальный ремонт старого же-
лезнодорожного вокзала. Более того, будут 
запущены проекты, направленные на разви-
тие интенсивного садоводства и увеличение 
промышленной продукции», – подчеркнул 
глава региона Жансеит Туймебаев. Отметим, 
что 19 июня указом президента «О некоторых 
вопросах административно-территориаль-
ного устройства РК» Южно-Казахстанская 
область переименована в Туркестанскую 
с административным центром городом Тур-
кестан. Акимом города назначен Алипбек 
Усербаев. Шымкент стал городом республи-
канского значения. (kapital.kz)

В АКТОБЕ ОТКРЫЛАСЬ 
ПАНТОЛЕЧЕБНИЦА

В Мартукском районе Актюбинской об-
ласти открылся санаторий-пантолечебница 
«Зару». «Думаю, что сюда будут приезжать 
не только актюбинцы, но и жители соседних 
регионов Казахстана и России. Открытие 
современной пантолечебницы свидетель-
ствует об активном развитии нетрадицион-
ных видов сельского хозяйства и успешной 
межрегиональной кооперации. Поддержи-
вая несвойственные для области виды про-
изводства в аграрном секторе, мы исполь-
зуем незадействованный ранее потенциал 
экономики, а главное – обеспечиваем наших 
граждан полезной продукцией собственно-
го производства, – отметил аким региона 
Бердыбек Сапарбаев. При этом глава обла-
сти заверил, что местные власти будут ока-
зывать всемерную поддержку субъектам 
АПК, занимающихся нетрадиционными ви-
дами сельского хозяйства. Отметим, широ-
кий пакет мер государственной поддержки 
был применен и при строительстве двухэ-
тажного здания санатория-пантолечебницы 
и действующей при ней мараловодческой 
фермы. Вблизи села Казанка местные орга-
ны выделили 700 гектаров земли для фер-
мы и еще 1 гектар под санаторий. В рамках 
Единой программы поддержки и развития 
предпринимательства «ДКБ–2020» через 
субсидирование процентной ставки были 
предоставлены заемные средства в сумме 
150 млн тенге. Общая стоимость проекта - 
450 млн тенге. Лечебным сырьём санаторий 
будут обеспечивать более 150 завезенных из 
Восточно-Казахстанской области маралов. 
Всего на ферме будет трудиться 30 человек. 
В дальнейшем планируется наладить про-
изводство биологических добавок на основе 
пантов марала. (kapital.kz)

ASTANA HUB 
ПРИГЛАШАЕТ  
IT-СТАРТАПЫ 

Международный технопарк IT-стартапов 
Astana Hub начал принимать заявки от 
стартап-команд на прохождение второй 
программы акселерации. Участники полу-
чат бесплатное рабочее пространство на 
территории Экспо, диагностику стартапа, 
настройку бизнес-процессов, инвестиции 
и ускорение развития проекта. При этом 
Astana Hub предлагает следующие инстру-
менты для развития: трекинг, образование 
и консалтинг, сообщество и нетворкинг, аук-
цион стартапов, PR, а также выход в корпо-
рации и государственные органы. На старте 
программы акселерации эксперты проведут 
диагностику проекта на жизнеспособность 
бизнес-идеи и на другие необходимые ме-
трики. Исходя из результатов диагностики, 
для каждого проекта будет определена цель, 
составлена дорожная карта развития и план 
подготовки привлечения инвестиций. За 
каждым проектом будет закреплен персо-
нальный эксперт и наставник – трекер, ко-
торый поможет сформулировать гипотезы, 
проработать план действий и держать фокус 
на результат.  (Astana Hub)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

НАЦБАНК: 
КОЛЕБАНИЯ КУРСА 
ТЕНГЕ С КАЖДЫМ 
ГОДОМ СНИЖАЮТСЯ

Волатильность курса тенге ежегодно сни-
жается. «Анализ исторической динамики 
курса тенге после перехода на режим свобод-
но плавающего обменного курса показывает 
тренд ежегодного снижения волатильности 
обменного курса с почти 15% в 2016 году 
до 6,9% в 2017 году и 6,7% в 2018 году. Это 
свидетельствует о стабилизации процесса 
рыночного формирования курса тенге при 
нулевых интервенциях Национального бан-
ка на валютном рынке за последние 7 меся-
цев», – рассказала директор департамента мо-
нетарных операций Национального банка РК 
Алия Молдабекова. Она отметила, что из ос-
новных факторов, оказывающих влияние 
на формирование курса тенге, можно выде-
лить внутренние и внешние факторы. «Вну-
тренние факторы в большей степени носят 
сезонный характер, что также прослеживает-
ся в исторической динамике курса тенге. Так, 
например, в период налоговых выплат ком-
паний-экспортеров значительно возрастает 
спрос на тенговую ликвидность и увеличи-
вается предложение доллара США, оказывая 
давление на тенге в сторону его укрепления. 
И, наоборот, в летний период отпусков выез-
жающее за границу население создает спрос 
на иностранную валюту, что способствует 
ослаблению курса тенге», — рассказала Алия 
Молдабекова.

ЖССБК СНИЗИТ 
ИПОТЕЧНЫЕ СТАВКИ 
ДЛЯ КЛИЕНТОВ

В июле АО «Жилстройсбербанк Казахста-
на» предложит своим клиентам новые про-
дукты на рынке нового жилья. Об этом журна-
листам в Алматы заявила глава банка Ляззат 
Ибрагимова. «Со 2 июля этого года по всему 
новому жилью, которое реализуется в рамках 
программы «Свой дом», мы снижаем ставки 
вознаграждения по предварительным и про-
межуточным займам для наших вкладчиков 
с 9,5% до 7% годовых», — рассказала Ляззат 
Ибрагимова. Если стоимость квадратного 
метра при покупке нового жилья в Астане 
и Алматы будет составлять до 240 тыс. тенге 
за квадратный метр, а в регионах до 180 тыс. 
тенге, то размер первоначального взноса бу-
дет снижен с нынешних 50% от стоимости 
жилья до 20-30%, добавила Ляззат Ибраги-
мова. Кроме того, ЖССБК планирует уча-
ствовать в государственной жилищной про-
грамме «7−20−25». У банка уже есть продукт, 
которые он предложит созданной Нацбанком 
ипотечной компании «Баспана». «Ждем изме-
нения законодательства, получения лицен-
зии от Нацбанка и подписания соглашения. 
С июля по сентябрь (по программе 7−20−25. 
— Ред.) мы планируем выдать не менее 
7,5 млрд тенге. Это по 2,5 млрд тенге каждый 
месяц. Это порядка 100 займов в месяц. До-
статочно большая сумма», — сказала Ляззат 
Ибрагимова.

ЯПОНСКИЕ 
КОМПАНИИ 
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
В ИНВЕСТИРОВАНИИ 
В КАЗАХСТАН

В Астане при содействии Посольства РК 
в Японии и Kazakh Invest проходит Ка-
захстанско-японский бизнес-форум и VII 
заседание Совместной комиссии прави-
тельственного и частного сектора по эко-
номическому сотрудничеству. В рамках 
форума были подписаны соглашения о со-
трудничестве с крупнейшими компаниями 
Японии, пишет primeministr.kz. На откры-
тии форума вице-министр по инвестициям 
и развитию Арыстан Кабикенов подчеркнул, 
что Япония является одним из ключевых 
стратегических партнеров Казахстана в Вос-
точной Азии. Между странами с 2015 года 
действует Соглашение о поощрении и вза-
имной защите инвестиций. «Япония входит 
в число крупнейших инвесторов Казахстана. 
С 2005 по 2017 год валовый приток прямых 
инвестиций из Японии в Казахстан составил 
более $5 млрд», — отметил Арыстан Кабике-
нов, пригласив японские компании принять 
участие в программе приватизации. Вице-
министр по международным делам мини-
стерства экономики, торговли и промыш-
ленности Японии Тадао Янасэ подчеркнул, 
что японские компании заинтересованы 
в инвестировании в Казахстан. По состоя-
нию на 1 мая в Казахстане зарегистрировано 
77 юридических лиц, филиалов и представи-
тельств с японским участием.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Зачем Казахстану нужны 
китайские инвестиции?

Аскар Муминов

В Казахстане время от времени воз-
никают фобии в отношении Китая. 
Новый пакет инвестиционных согла-

шений, заключенный между КНР и РК по-
сле недавнего саммита ШОС, вновь вызвал 
волну разговоров о рисках, которые несет 
чрезмерное доминирование Поднебесной 
в казахстанской экономике. О том, что во-
круг Китая много мифов, вынужден был 
объясняться министр информации и ком-
муникации Даурен Абаев. 

В эфире программы «Открытый диа-
лог» Абаев рассказал, что, например, во-
прос об отмене визового режима для 
граждан Китая никогда не поднимался и 
не обсуждался. 

 «Вместе с тем в отношении транзит-
ных пассажиров – граждан Китая и Индии 
введен 72-часовой безвизовый режим. Ка-
захстан – большая страна по протяжен-
ности, и, соответственно, мы должны за-
рабатывать на транзите как грузов, так и 
пассажиров. Если, к примеру, китайские 
граждане летят в Европу, в Россию через 
Казахстан, то это очень выгодно для нас. 
Но для транзитных пассажиров, которые 
пользуются услугами железнодорожного 
транспорта через Казахстан, одних суток 
недостаточно, как и для некоторых авиа-
рейсов с большими интервалами переса-
док, поэтому мы увеличиваем время пре-
бывания транзитных пассажиров до трех 
суток», – сказал Абаев. 

Он отметил, что все государственные 
органы, которые отвечают за безопас-
ность, миграцию, регистрацию и порядок 
пребывания иностранных граждан, обла-
дают всеми необходимыми инструмента-
ми для контроля всех иностранцев, в том 
числе граждан Китая. 

 «Это наличие синофобии, то есть ки-
таефобии, уходящей корнями в историю. 
Этот фактор систематически использу-
ется производителями фейков, так как 
любая связанная с Китаем «страшилка» 
сразу подхватывается казахстанскими 
пользователями и соцсетями. Второй фак-
тор – это то, что в отличие от русского и 
даже английского языков, мало кто из на-
ших граждан владеет китайским. Поэтому 
нам не всегда понятно, что на самом деле 
на видео происходит. Третий фактор – не-
знание Китая. Разница восприятия Китая 
теми, кто хотя бы один раз там побывал, 
и теми, кто не был, – огромная, поэтому 
большинство казахстанцев живет стерео-
типами. То, что китайцы рвутся в Казах-
стан, – это миф», – отметил Абаев.

Все-таки с чем связана синофобия в 
Казахстане, есть ли рациональные корни 
этих страхов и что дает взаимодействие 
казахстанской и китайской экономике. 
Об этом «Капитал.kz» поговорил со специ-
алистом по современному Китаю, с препо-
давателем факультета международных от-
ношений КазНУ Кайратом Бековым. 

– В чем принципиальное различие 
инвестиций Китая в казахстанскую эко-
номику от кредитов. Стоит ли опасать-
ся гегемонии Поднебесной в экономике 
Казахстана? 

– Китайские кредиты от инвестиций 
отличаются так же, как и в любой другой 
стране. Во-первых, кредитор не претенду-
ет на долю в бизнесе или проекте и заин-
тересован в первую очередь в получении 
дохода от выданного долга, если иное не 
оговорено в контракте. 

С другой стороны, кредиты выдаются 
под определенный залог, так как кредитор 
заинтересован в своевременной уплате 
процентов с кредита, чем в прибыльности 
проекта и его права лучше защищены от 
рисков. Таким образом, с позиции Китая 
кредиты более выгодны, чем прямые ин-
вестиции, если допустить, что кредиты 
выданы на разумных условиях и под не 
слишком обременительный залог. 

Традиционной для Казахстана пробле-
мой является непрозрачность инвестици-
онных и кредитных соглашений с КНР или 
же недостаток разъяснений со стороны 
правительства по этим соглашениям, что 
приводит к распространению страхов о 
растущей зависимости нашей страны от 
Китая. Также превалирование кредитов 
над инвестициями в отношениях между 
Казахстаном и Китаем объясняется тем, 
что экономика РК не является столь при-
влекательной для инвестирования, то 
есть реализация долгосрочных проектов 
и кредитование под государственные га-
рантии – это наиболее безопасный и эф-
фективный способ привлечения капитала 
в страну.

Если сравнивать с кредитной и инве-
стиционной деятельностью компаний 
из других стран, то китайские не имеют 
принципиальных различий, потому что 
так же направлены на получение прибыли 
путем производства, транспортировки и 
реализации товаров, добычи и переработ-
ки ресурсов. 

Возможно, единственным отличием, 
о котором, кстати, неоднократно говори-
лось, является готовность китайских ком-
паний инвестировать не только в нефть и 
газ, но и в металлургию, а также другие от-
расли казахстанской экономики. Это объ-
ясняется тем, что, во-первых, китайские 
компании пользуются значительной под-
держкой государства. Во-вторых, благода-
ря этой поддержке и избытку мощностей 
и капитала компании из КНР могут или 
скорее вынуждены вкладываться в сферы 
со сравнительно низкой рентабельностью 
или высокими рисками.

К слову, вызывающие возмущение усло-
вия договоров с Китаем о том, что те или 
иные работы будут вестись на китайском 
оборудовании и с привлечением китай-
ского персонала, объясняются тем, что в 
Казахстане попросту нет аналогичных ма-
шин, станков и специалистов. Как показы-
вают уже реализуемые проекты, относи-
тельно доли китайского и отечественного 
персонала китайская сторона проявляет 
большую гибкость и охотно соглашается 
предоставлять рабочие места казахстан-
цам, насколько это возможно.

Рост китайской «доли» в националь-
ной экономике не должен вызывать опа-
сений, так как это является следствием 
роста самой китайской экономики и ее 
глобализации. Говорить же о некоем целе-
направленном стремлении Поднебесной 
к подчинению казахстанской экономики 
не имеется достаточных оснований. Ка-
захстан – далеко не единственная страна 
мира, куда активно вкладывается Китай. 
Если посмотреть на китайскую внешнеэко-
номическую активность, то окажется, что 
Казахстан далеко не самый крупный объ-
ект для инвестирования и кредитования. 
Говоря простым языком, рост китайского 

участия неизбежен, если наша страна не-
посредственно граничит со второй эконо-
микой мира. Если же говорить о зависи-
мости или взаимозависимости экономик, 
интеграции, то здесь Казахстан все еще 
гораздо теснее связан с российской эконо-
микой. Это можно легко проследить по ко-
личеству совместных предприятий и объ-
емам движения рабочей силы и товаров. 

– Что вы думаете об идеи перенести 
51 производство из Китая в Казахстан, 
почему-то этот проект стопорится. С 
чем можно связать задержку, кому это 
выгодно в первую очередь – Казахстану 
или Китаю?

– Согласно заявлениям высокопостав-
ленных лиц с обеих сторон, перенос мощ-
ностей является взаимовыгодным, так 
как данная идея находится в русле ин-
дустриально-инновационной стратегии 
развития Казахстана и соответствует по-
литике Китая по переносу избыточных в 
китайских условиях мощностей за преде-
лы страны, в том числе ближе к рынкам 
сбыта или источникам сырья для них. 

Опять же для оценки эффективности 
этой идеи не хватает детальной информа-
ции по каждому из проектов. Если гово-
рить о том, что проект застопорился, то, 
возможно, есть корректировка по отдель-
ным проектам в связи с изменениями в 
экономической конъюнктуре, влияющи-
ми на целесообразность переноса отдель-

ных производственных мощностей. О чем, 
кстати, говорилось нашим министерством 
по инвестициям и развитию. 

Также следует иметь в виду, что, не-
смотря на заявления о том, что на 2018-
2019 годы придется пик реализации идеи 
о переносе мощностей в Казахстан, ее 
масштабность предполагает долгий срок 
исполнения, в ходе которого отдельные 
проекты могут пересматриваться и моди-
фицироваться. В любом случае по итогам 
первого полугодия 2018 года пока рано да-
вать какие-либо надежные оценки по тем-
пам и эффективности реализации этой 
идеи. 

– Как вы оцениваете интерес Китая в 
реализации проекта «Один пояс – один 
путь» и какую роль в нем он отводит Ка-
захстану?

– По инициативе «Один пояс – один 
путь» уже сложился широкий спектр мне-
ний. Но мне бы хотелось обратить внима-
ние на то, что для Китая как второй эконо-
мики мира быстрый и безопасный доступ 
к рынкам сбыта и источникам сырья с 
каждым днем становится все более важ-
ной проблемой. 

Во-первых, существующая транспорт-
ная инфраструктура с текущими темпами 
развития в будущем не сможет справить-
ся с растущей международной торговлей 
Китая. Для полноценной реализации гло-
бальных торговых интересов КНР нужна 
новая транспортно-логистическая систе-
ма. Проблема заключается в том, что она 
включает в себя очень большое количе-
ство стран, которые как максимум долж-
ны иметь общие подходы и интересы в 
торговых перевозках и как минимум учи-
тывать особые интересы Китая в вопросах 
торговли и транзита. 

Во-вторых, основным путем мировой 
торговли является и в ближайшем буду-
щем останется Мировой океан. В котором, 
как известно, доминируют США. Особенно 
это касается таких важных участков, как 
Южно-Китайское море, Малаккский про-
лив, Персидский залив, Ормузский про-
лив, Гибралтарский пролив, Суэцкий и 
Панамский каналы, которые контролиру-
ют союзники США либо непосредственно 
патрулирует флот Соединенных Штатов. 

Таким образом, импорт сырья и экс-
порт продукции Китая оказывается в 
критической зависимости от отношения 
Америки к КНР как к врагу или партнеру. 
А военно-морской потенциал Китая вряд 
ли сможет сравниться с американским. 
Это касается не только количественных и 
качественных характеристик военно-мор-
ских сил, но и системы военно-политиче-
ских союзов, то есть это та характеристи-
ка, по которой у Китая практически нет 
шансов сравняться с Америкой.

Поэтому для Китая, возможно, един-
ственным способом ограниченной ди-
версификации торговых путей является 
развитие внутриконтинентальных и при-
брежных коммуникаций. Доступ к Европе 
и Ближнему Востоку через страны Цен-
тральной Азии и Россию в этом контексте 
приобретает для Китая очень большое 
значение. Но здесь стоит иметь в виду, что 
железнодорожные перевозки могут иметь 
сравнительное преимущество по цене 

лишь для ограниченной группы товаров и 
в любом случае не смогут стать полноцен-
ной альтернативой для морских путей. 

И тем не менее новые маршруты экс-
порта продукции и импорта сырья, новые 
рынки для капитала смогут оказать поло-
жительное влияние на экономические ре-
формы в аспекте движения Китая за преде-
лы своих границ. В контексте инициативы 
«Один пояс – один путь» Казахстан будет 
иметь значение в качестве одной из важ-
нейших, но далеко не единственной тран-
зитной страны. Это значит, что Казахстан 
получит возможность модернизировать 
свою транспортную систему при помощи 
китайских инвестиций и производствен-
ных мощностей и обретет выгоду в каче-
стве транзитного государства.

– Казахстан в этом году начал экспорт 
своего газа в Китай. Как вы оцениваете 
перспективы поставок в КНР, насколько 
Пекин заинтересован в казахстанском 
газе?

– Экспорт казахстанского газа является 
одним из примеров взаимовыгодного со-
трудничества между Казахстаном и Кита-
ем. Среди положительных для Казахстана 
моментов можно выделить следующие: 
во-первых, диверсификация поставок, так 
как растущий Китай станет для Казахста-
на новым рынком сбыта, и вполне мож-
но ожидать дальнейшего роста экспорта 
газа в эту страну. Во-вторых, новый рынок 
приведет к росту экспортных доходов, се-
рьезно сократившихся с падением цен на 
нефть. В-третьих, казахстанская сторона 
отмечает, что строительство трубопро-
вода в Китай позволило попутно решить 
проблемы с газификацией южных регио-
нов страны. 

Тем не менее стоит помнить, что Ка-
захстан для Китая все равно останется не 
самым важным экспортером газа, и объ-
емы экспорта останутся ограниченными 
в сравнении с такими масштабными про-
ектами, как та же «Сила Сибири».

– Из Китая поступает много инфор-
мации о притеснениях казахов, живу-
щих в СУАР. Как вы считаете, может ли 
этот вопрос стать потенциальным пово-
дом для серьезного разлада в отношени-
ях? Как Казахстан должен действовать в 
этой ситуации, чтобы, с одной стороны, 
не осложнить отношения с Китаем, а с 
другой – отстоять позиции проживаю-
щих в Китае казахов?

– Вопрос о притеснениях этнических 
казахов в СУАР на данный момент являет-
ся сильно политизированным в Казахста-
не, и среди населения распространяется 
информация о массовых репрессиях в от-
ношении казахов – граждан КНР и даже 
граждан РК. В СМИ, соцсетях и мессен-
джерах имеется масса официально не под-
твержденных данных о подобных случаях. 
Весьма характерным является то, что даже 
среди казахов – граждан КНР, работаю-
щих или обучающихся в Казахстане, то 
есть поддерживающих контакты с родны-
ми в Китае, нет единого мнения или чет-
кой информации о происходящем там на 
самом деле.

Однако тот факт, что обеспокоенность 
о судьбе соотечественников была неодно-
кратно озвучена официальными властями 
Казахстана, говорит о том, что определен-
ная работа по прояснению данного вопро-
са и защите законных интересов соотече-
ственников ведется. 

В то же время следует всегда иметь в 
виду, что Китай является закрытым го-
сударством, в особенности это касается 
внутренних районов, имеющих проблемы 
с сепаратистскими и экстремистскими 
движениями. Поэтому получение объ-
ективной информации с другой стороны 
границы всегда будет затруднено. 

В любом случае пока этот вопрос за-
трагивает граждан КНР казахской наци-
ональности, у Казахстана нет и не будет 
эффективных рычагов давления на китай-
скую сторону, так как Поднебесная крайне 
неодобрительно относится к любым дей-
ствиям, которые может воспринять как 
вмешательство в свои внутренние дела. 
Поэтому единственным способом Казах-
стана оказать влияние на Китай по этому 
вопросу могут быть лишь переговоры и 
заинтересованность КНР в поддержании 
дружественных отношений с Казахста-
ном, но опять же в пределах, определен-
ных Китаем.

– Какова общая оценка экономиче-
ского взаимодействия Китая и Казах-
стана? В чем перспективы, где проблем-
ные места?

– В целом экономическое взаимодей-
ствие Казахстана и Китая будет на фоне 
роста экономики Поднебесной. Это зна-
чит, что доля китайских товаров, капитала 
и рабочей силы будет расти, как и китай-
ское влияние на экономику в целом. В свою 
очередь по мере развития экономического 
сотрудничества Китай будет открывать 
свой рынок для все большего числа отече-
ственных экспортеров по тем статьям, в 
которых заинтересован Китай, например, 
сырье, сельскохозяйственная продукция. 
Делать же какие-либо прогнозы на средне-
срочную и долгосрочную перспективу не 
представляется возможным, количество 
переменных слишком большое. 

 ▀ Казахстанцы стали быстрее 
находить работу
На рынке труда Казахстан начал конкурировать  
с Узбекистаном

Аскар Муминов

Представители Antal  в Казахстане 
рассказали «Капитал.kz» о первых 
результатах исследования рынка 

труда в республике. Подробный отчет бу-
дет представлен в июле по результатам 
полугодия, вместе с тем определенные 
тенденции уже прослеживаются, говорят 
HR-специалисты.

По результатам исследования рынка 
труда в этом году жители Казахстана ста-
ли быстрее находить работу. 

33% респондентов, искавших работу 
за последний год, смогли трудоустроить-
ся всего за 1 месяц.  Это на 3 процентных 
пункта больше, чем годом ранее. А 23% 
опрошенных рассказали, что трудоустро-
ились благодаря прямому приглашению 
работодателя. Таких респондентов стало 
тоже на несколько процентных пунктов 
больше, чем в прошлом году. 

 «Данные о том, что соискатели стали 
быстрее находить работу подтверждают, 
что рынок труда постепенно активизиру-
ется. Работодатели сегодня охотнее наби-
рают сотрудников и принимают решения 
о найме быстрее», – констатируют специ-
алисты. 

При этом требования к кандидатам 
со стороны работодателей продолжают 
расти. Компании стали более тщатель-
но подбирать кандидатов. В связи с этим 
все большей популярностью пользуются 
различные тестирования при приеме на 
работу. 67% участников исследования рас-

сказали, что проходили тестирования на 
различных этапах приема на работу.

«Работодатели используют как профес-
сиональные тесты или тесты на знание 
иностранного языка, так и личностные те-
стирования, раскрывающие компетенции 
нетехнического характера и позволяющие 
понять, как человек встроится в ту или 
иную команду», – отметила руководитель 
рекрутинговой компании Antal в Казах-
стане Анна Ковинская.

Вместе с оживлением на рынке про-
исходит и постепенный рост зарплат. В 
этом году, так же как и в прошлом, о росте 
зарплат рассказали 48% участников ис-
следования. Повышение зарплат проис-
ходит постепенно. В компаниях в среднем 
индексируют зарплату на 5-10%. Именно 
на такой процент повысились зарплаты у 
большинства респондентов в этом году. 
«Однако кандидаты хотят гораздо боль-
шего. Это особенно хорошо заметно по их 
зарплатным ожиданиям. При смене рабо-
ты соискатели рассчитывают на куда бо-
лее заметный рост: от 20% и выше. Поми-
мо этого главным мотиватором при смене 
работы для соискателей в Казахстане оста-
ется именно более высокая зарплата. Для 
48% участников исследования именно 
перспективы роста зарплаты стали важ-
ным аргументом при выборе нового рабо-
тодателя», – рассказала Анна Ковинская. 

Дополнительным фактором, который 
может повлиять на развитие бизнеса в Ка-
захстане, может стать конкуренция с Узбе-
кистаном. Многие международные ком-

пании обратили внимание на рынок этой 
страны и сейчас переориентировались 
на работу с ним. Туда сейчас направлено 
больше внимания и ресурсов компаний, 
чем на Казахстан. «Тем не менее экономи-
ческая ситуация в стране выравнивается, 
и большинство опрошенных нами жите-
лей Казахстана оценивают экономические 
перспективы страны более оптимистично, 
чем в пики кризиса», – заключила Анна 
Ковинская. 
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 ▀ Как и где казахстанцы подрабатывают летом?
Аскар Муминов

Летний период характеризуется по-
вышенной мобильностью граждан, 
но не только желающих отдохнуть. 

Как фиксируют специалисты рынка труда, 
летом казахстанцы все чаще стали отправ-
ляться на сезонные работы в сопредель-
ные государства. В особенности это явле-
ние распространяется среди молодежи, 
которая таким образом пытается зарабо-
тать на учебу. Однако и взрослое трудо-
способное население в последнее время 
проявляет заметную активность в этом 
направлении. Корреспондент «Капитал.
kz» поговорил с менеджером компании 
Antal Staffing Solutions Kazakhstan Гульсум 
Танатбаевой о тенденциях сезонных работ 
в Казахстане и за его пределами.

Причины трудовой миграции
В основном на временные заработки ле-
том уезжают студенты и люди, знающие 
или изучающие иностранный язык. Чаще 
всего это программа Work and Travel, при 
помощи которой появляется возможность 
заработать, трудясь  в сфере обслуживания 

– официантами, горничными, продавца-
ми, и при этом подучить английский язык 
и увидеть жизнь за границей. Также мы 
встречаемся с ситуацией, когда сотрудни-
ки уезжают не на лето, а с постоянной или 
временной – от 1 года до нескольких лет 
релокацией по контракту от компании в 
другую страну. 

Например, международные компании 
переводят своих сотрудников в другие 
офисы по всему миру. Это отличная воз-
можность для получения международного 
опыта и карьерного роста.  Как правило, 
она доступна для сотрудников, длитель-
ное время работающих в компании, – это 
узкие специалисты, готовые к релокации,  
менеджеры среднего и высшего звена. 
Аналогична   ситуация, когда и в Казахстан 
приезжают специалисты из других стран. 

Зачем трудовые мигранты 
приезжают  в Казахстан
В Казахстане самые популярные сезон-
ные работы связаны со строительством и 
ремонтом, в частности, сейчас много воз-
можностей подработать на строительстве 
и ремонте дорог. Можно отметить и аграр-

ный сектор, который медленно, но верно 
развивается в РК. Такую работу выбирают 
не только местные жители и студенты, но и 
жители соседних с Казахстаном стран СНГ. 
На временные заработки приезжают из Уз-
бекистана, Кыргызстана, Туркменистана.

В целом деловая активность летом в Ка-
захстане снижается, так как лето это  пе-
риод отпусков. Именно с этим  связана и 
длительность принятия решений по кан-
дидатам. Вакансий становится меньше 
примерно на 30% и сами кандидаты чуть 
менее активно начинают искать работу. 
Молодые специалисты, которые только 
закончили учебу, как правило, предпочи-
тают взять перерыв на июль и уже с авгу-
ста-сентября приступить к поиску работы. 

Где подрабатывает молодежь?
Многие студенты начинают задумывать-
ся, или уже давно думают о начале карьеры 
и подработке в свободное от учебы время, 
как на постоянной основе, так и с гибким 
графиком работы. Сферы, в которые от-
носительно легко попасть и начать зара-
батывать – это сфера развлечений – парки 
отдыха, ТРЦ, кинотеатры, компьютерные 

клубы, детские лагеря и спортивные и 
игровые клубы, сфера HoReCa – отели, ре-
стораны, кафе, сфера услуг – типографии, 
рекламные агентства, сфера Retail – мага-
зины модной одежды, супермаркеты. 

Именно в этих сферах работодатель 
готов рассматривать сотрудников на ко-
роткий срок, например, на лето. За месяц в 
сфере обслуживания можно заработать от 
40 до 100 тысяч тенге.  Можно заработать 
еще больше, учитывая, что в данных сфе-
рах  часто есть работа, подразумевающая 
чаевые или почасовую оплату и бонусы. 

Если важнее получить опыт, который 
поможет в дальнейшей карьере, то стоит 
обратить внимание на крупные междуна-
родные компании в сфере FMCG – табач-
ные компании, компании по продаже и 
производству продуктов питания, между-
народные консалтинговые компании, на-
пример, «большая четверка». 

Такие работодатели часто берут стаже-
ров на лето, поручая им административную 
работу, работу ассистентов различных от-
делов, сотрудников колл-центра. Зачастую 
такие стажировки не оплачиваются, но 
могут стать ценной инвестицией в дальней-

шую карьеру студента. В редких случаях 
стажировка может быть оплачиваемой – 
20-50 тыс. тенге в месяц в качестве компен-
сации необходимых расходов, таких как до-
рога, питание. На бесплатные стажировки 
в крупные компании можно пробовать за-
писаться заранее. Некоторые компании на-
чинают отбор стажеров на лето еще весной.

Такая работа позволит получить пер-
вый опыт, понять структуру компании, 
специфику работы каждого из отделов, 
узнать, чем занимаются разные департа-
менты. Это может стать хорошим стартом 
карьеры. Если даже сразу после стажиров-
ки продолжить работать в компании не 
получится, попадание в базу компании 
даст возможность в будущем получить 
приглашение от такого работодателя по-
сле завершения учебы. И работу, и ста-
жировку на лето можно найти на сайтах 
по поиску работы, на ярмарках вакансий 
для студентов и в центрах карьеры вузов. 
Также можно узнать о возможностях ста-
жировки через родителей и их знакомых, 
которые уже работают где-то. Часто сту-
денты устраиваются на лето подрабаты-
вать в университет, в котором они учатся. 

 ▀ Правительство переломило кризисные 
тенденции в экономике

Анатолий Новиков

Несмотря на контрцикличные из-
менения в мировой экономике, в 
Казахстане прослеживается эко-

номический рост выше среднемировых 
показателей. Рост в пределах 3,8-4% обе-
спечивает поступательное развитие эко-
номики, однако достижение указанных 
показателей – непростая задача, которую 
выполняет Правительство Казахстана. 

Стоит отметить, что сегодня в кабинете 
министров сосредоточено большое коли-
чество молодых эффективных управлен-
цев, «омоложение» кабинета не случайно. 
Кабмин ищет креативные прорывные 
идеи и часто находит. Многие наблюда-
тели отмечают и небывалую открытость 
действующего правительства, заседания 
напрямую транслируются в социальных 
сетях, созданы возможности для обрат-
ной связи с населением. Граждане могут 
напрямую обратиться к любому члену ка-
бинета и получить аргументированный и 
оперативный ответ.

Бюджет не трещит по швам 
Расходная часть бюджета была выполне-
на на 99,8% и освоены 11,156 трлн тенге. 
Все социальные обязательства перед на-
селением удалось выполнить в полном 
объеме. В 2017 году 5,86 млн человек полу-
чили пенсии и пособия из бюджета, на что 
было выделено 1,9 трлн тенге. Поддержка 
материнства и детства является одним из 
ключевых направлений социальной по-
литики. Средств на пособие по рождению 
ребенка было выделено 35,2 млрд тенге, 
которые выплачены 392,7 тыс. человек.

Поступления бюджета в отчетном пе-
риоде составили 9 трлн 799 млрд. тенге, 
или с перевыполнением на 101,1%. Налоги 
в сравнении с 2016 годом выросли на 13%, 
соответственно, в бюджет поступило 4 
трлн 848 млрд тенге. По расходам достиг-
нуто наивысшее исполнение 99,8%, или 
11 трлн 156 млрд тенге. Доля социальных 
расходов без учета разовых расходов на 
поддержание банковской сферы в сравне-
нии с 2016 годом выросла с 39% до 41,4%.

Значительную роль в поддержании 
устойчивости экономики и социальной 
стабильности играет привлечение инве-
стиций. Правительство продолжает актив-
но работать в этом направлении. Именно 
нынешнему кабмину, по сути, удалось 
переломить стандартную систему прихода 
инвесторов в Казахстане лишь в сырьевой 
сектор. Обрабатывающая промышлен-
ность стала привлекательной для инве-
сторов. В 2017 году каждый 4-й доллар, ин-
вестированный в экономику Казахстана, 
приходится на обрабатывающую промыш-
ленность, и это заметный прогресс.

С акцентом на привлечение 
инвестиций 
Сейчас ведется активная работа по созда-
нию благоприятных условий для инвесто-
ров с учетом стандартов ОЭСР и лучших 
международных практик. Во-первых, 
значительно улучшен инвестиционный 
климат. В июне 2017 года Казахстан стал 
ассоциированным членом Комитета по 
инвестициям Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития, при-
няты новые подходы привлечения инве-
стиций, ориентированные на повышение 
эффективности.

Именно действующий кабинет ми-
нистров начал переход к предметному 
внедрению «зеленых» технологий. Так, 
при содействии правительства создается 
Международный центр по развитию «зе-
леных» технологий и инвестиционных 
проектов, который будет заниматься фор-
мированием Реестра наилучших доступ-
ных технологий, выдачей экспертных 
заключений и рекомендаций в области 
использования технологий субъектам 
индустриально-инновационной деятель-
ности для дальнейшей реализации про-
ектов. В перечни войдут наилучшие и са-
мые современные «зеленые» технологии 
очистки воздуха, воды. 

В Казахстане, например, рынок возоб-
новляемой энергетики ежегодно растет, в 

2017 году выработано 1,1 млрд кВтч. В про-
шлом году введено в эксплуатацию 5 объ-
ектов ВИЭ. Так, в 2017 году при поддержке 
правительства была усовершенствована 
законодательная база в сфере регулирова-
ния выбросов парниковых газов, утверж-
ден Национальный план распределения 
квот на выбросы парниковых газов на 
2018-2020 годы.

То, что нынешнее правительство отли-
чает особая технократичность и упор на 
достижения конкретных результатов, от-
мечают многие наблюдатели. Не случайна 
актуализация вопроса о переходе к цифро-
вой экономике. 

Цифровизация в тренде
Например, на сегодняшний день уже 
функционирует Единая информационная 
система социально-трудовой сферы, кото-
рая включает в себя 11 информационных 
подсистем по всем направлениям. Зна-
чимый проект цифровизации под эгидой 
правительства – это электронная биржа 
труда. Она уже создана и является первым 
реализованным проектом госпрограммы 
«Цифровой Казахстан». Процесс трудоу-
стройства граждан переведен в электрон-
ный формат.

Согласно сведениям министерства 
труда и социальной защиты населения, в 
данный момент к бирже подключены 45 
частных агентств и 5 интернет-площадок 
по трудоустройству. Ежемесячно посеща-
ют электронную биржу порядка 141 тыс. 
человек.

Премьер-министр Бакытжан Сагинта-
ев, выступая в этом году на Астанинском 
экономическом форуме, особо отметил, 

что процесс построения нового «зеленого» 
технологического уклада и достижение 
целей устойчивого развития до 2030 года, 
своевременная адаптация политики под 
вызовы нового поколения требуют выра-
ботки перспективных направлений эколо-
гического и инновационного сотрудниче-
ства. Именно эта задача сегодня активно 
решается правительством.

Чувствуется экономический 
динамизм
Экономическая активность в Казахстане 
продолжает демонстрировать положи-
тельную динамику.

В целом подъем экономики сопро-
вождается снижением инфляционного 
давления и высокой инвестиционной 
активностью. Инфляция с начала года 
составила 2,2%. Относительно анало-
гичного периода 2017 года ниже на 0,5 
процентных пункта. Годовая инфляция 
зафиксирована на уровне 6,5%. Обеспе-
чивается удержание инфляции в новом 
коридоре – 5-7%. На рынке труда сохраня-
ется стабильность. 

С начала текущего года трудоустроено 
134,8 тыс. человек. Прослеживается рост 
реальной заработной платы. Он составил 
1,2%. В январе-апреле среднемесячная за-
работная плата составила 152,3 тыс. тенге. 
За первые четыре месяца 2018 года внеш-
неторговый оборот составил $21 млрд и в 
сравнении с соответствующим периодом 
2017 года вырос на 24,3%, в том числе экс-
порт – $13,8 млрд, рост на 27%, импорт – 
$7,2 млрд, на 19,4% больше по сравнению с 
показателями в 2017 году.

Доходы государственного бюджета без 
учета трансфертов исполнены на 105,1%, в 
том числе республиканского – на 100,9%, 
местных бюджетов – на 117,1%.

В республиканский бюджет посту-
пило 1781,7 млрд тенге, это на 16 млрд 
тенге больше плана и на 173 млрд тенге 
больше, чем за четыре месяца прошлого 
года. Темп роста составляет 110,7%. Пере-
выполнение в основном сложилось по 
налогам. Из них за счет налога на сверх-
прибыль – 8,5 млрд тенге, экспортной 
таможенной пошлины на сырую нефть – 
32,1 млрд тенге.

Нацеленность на модернизацию
Эксперт Института экономических иссле-
дований стран Центральной Азии Алишер 
Хамидов, оценивая работу Правительства 
РК, заметил, что в целом поставленные за-
дачи постепенно решаются, виден дина-
мизм, министры ставят реальные задачи и 
пытаются их решить. 

Эксперт заметил, что обеспечить в ны-
нешних условиях неопределенности на 
мировых энергетических рынках и санк-
ций в отношении ключевого торгового 
партнера – России – 4%-ный рост было не-
простой задачей. К тому же все междуна-
родные финансовые институты, включая 
МВФ, в своих прогнозах рисовали более 
скромные показатели экономического ро-
ста. Поэтому кабинету министров удалось 
сработать даже лучше прогноза, считает 
аналитик. 

«Видно, что кабинету удалось пере-
ломить ситуацию в экономике, взять ее 
под контроль, в результате не произошло 
стремительного обрушения, удалось из-
бежать роста безработицы, ухудшения 
социально-экономического положения 
граждан. Стабилизировалась ситуация 
на валютном рынке, не видно большого 
оттока инвесторов, поэтому в целом пра-
вительство с поставленными задачами 
справляется. Да, есть определенные не-
достатки, в большей степени связанные с 
недостаточным информационным сопро-
вождением некоторых аспектов работы, 
но это не самые критичные вопросы. Об-
щее впечатление хорошее. Радует техно-
логический стиль работы правительства, 
его нацеленность на модернизацию, на 
решение вопросов Четвертой индустри-
альной революции. Мы видим, как ак-
туализированы вопросы цифровизации, 
«зеленых» технологий – это тенденция, 
которая не может не радовать», – заклю-
чил эксперт. 
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АЛИПБЕК УСЕРБАЕВ
назначен акимом Туркестана 

КАЙРАТ БЕГИМОВ
назначен акимом Жезказгана 

НУРЛЫБЕК МАЛЕЛОВ
назначен председателем правления 
АО «НК «Продкорпорация» 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КУДА ИНВЕСТИРУЮТ 
СРЕДСТВА ЕНПФ 

Средства Единого накопительного фонда 
(ЕНПФ), помимо других активов, инвести-
руются в квазигоссектор Китая и Индии. 
«В мае были куплены корпоративные долго-
вые бумаги ряда эмитентов: Indian Railway 
Finance Corporation (7,52 млрд тенге), The 
Export-Import Bank of China (6,82 млрд тенге), 
Export-Import Bank of India (4,86 млрд тенге), 
Three Gorges Finance (3,21 млрд тенге) и Avi 
Funding Company Limited (2,27 млрд тен-
ге)», — отметили в Ассоциации финансистов 
Казахстана. Как отмечают аналитики АФК, 
также были докуплены облигации китайской 
Sinopec на 12,35 млрд тенге (суммарные инве-
стиции — 15,40 млрд тенге). «В части вкладов 
в зарубежных финансовых институтах — де-
позит в MUFG Bank сократился с 114,24 млрд 
до 65,47 млрд тенге, в то время как появились 
депозиты в Natixis Paris на 61,59 млрд тенге 
и в DBS BANK LTD на 49,47 млрд тенге. Напом-
ним, что 71,9 млрд тенге пенсионных накопле-
ний находятся во внешнем управлении (Aviva 
Investors Global Services Limited)», — сообщили 
специалисты. (kapital.kz)

$21,5 МЛРД ИЗ 
НАЦФОНДА 
«ОСВОБОЖДЕНЫ» 

Министерство юстиции опровергает дан-
ные об очередной заморозке активов Наци-
онального фонда РК. Разъяснение ситуации 
опубликовано на сайте ведомства. «19 июня 
2018 года Апелляционный суд Англии вы-
нес решение в деле касательно обязательств 
Bank of New York Mellon (BNYM) по поло-
жениям кастодиального соглашения, за-
ключенного между BNYM и Национальным 
банком РК. Апелляционный суд Англии рас-
сматривал лишь обособленный юридический 
вопрос о праве BNYM замораживать активы, 
находящиеся на территории Англии, на осно-
вании решения бельгийского суда», — гово-
рится в сообщении министерства юстиции. 
Подчеркивается, что активы Национального 
фонда на сумму около $21,5 млрд уже осво-
бождены на основании решения суда первой 
инстанции в Брюсселе от 25 мая текущего 
года и переведены в другие банки. Для осво-
бождения средств в размере $530 млн Респу-
блика Казахстан и Национальный банк ини-
циировали новый процесс в Коммерческом 
суде Англии 28 мая текущего года. (kapital.
kz)

АКТИВЫ СТРАХОВЫХ 
КОМПАНИЙ РАСТУТ 

По итогам мая 2018 года совокупные акти-
вы страховых компаний составили 948,1 млрд 
тенге, что на 7,6% больше, чем годом ранее 
(881,5 млрд тенге). Абсолютным лидером 
по объему активов среди всех страховых ком-
паний является СК «Евразия» — 235,6 млрд 
тенге, это на 17,9% больше, чем годом ра-
нее — 199,9 млрд тенге. На втором месте СК 
«Виктория» — 84,5 млрд тенге (годом ранее — 
76,1 млрд тенге). Топ-3 крупнейших страховых 
компаний замыкает КСЖ «Номад Life», у кото-
рого объем активов равен 71,9 млрд тенге, что 
на 22,8% больше, чем год назад. В общей слож-
ности объем активов перечисленных ком-
паний по страхованию составляет 392 млрд 
тенге, что равно 41,3% от всех активов. Объем 
страховых резервов вслед за активами так-
же увеличился — 8,7%, с 444,4 до 483,1 млрд 
тенге. Резервы страховых компаний состав-
ляют 51% от всей суммы активов. В рэнкинге 
компаний, как и в случае с объемом активов, 
сохраняется тот же порядок: «Евразия» — 
116,2 млрд тенге (годом ранее — 94,3 млрд 
тенге), «Номад Life» — 60,7 млрд тенге (го-
дом ранее — 50 млрд тенге) и «Халык-Life» — 
54,4 млрд тенге (годом ранее — 42,2 млрд тен-
ге). Удельный вес страховых резервов тройки 
лидеров — 47,9% (231,4 млрд тенге). В много-
летней динамике страховые резервы растут 
из года в год. Так, например, за последние 
5 лет их объем увеличился более чем в 2 раза, 
с 209,2 до 482,4 млрд тенге. В среднем страхо-
вые резервы растут на 18,4% в год. В отличие 
от активов и страховых резервов, прибыль 
компаний, оказывающих услуги по страхо-
ванию, достаточно волатильна, и не имеет 
выверенного тренда. По итогам первых пяти 
месяцев 2018 года страховщики заработа-
ли «чистыми» 30,8 млрд тенге, что в 2 раза 
больше, чем годом ранее — 15,8 млрд тенге. 
(finprom.kz)

КАЙРАТ КЕЛИМБЕТОВ 
РАССКАЗАЛ 
О ПРИВАТИЗАЦИИ 

В 2019-2020 годы планируется рассмо-
треть возможность приватизации «КазМу-
найГаза» и «Казахстан темир жолы». Об этом 
на пресс-конференции в Службе централь-
ных коммуникаций сообщил управляющий 
Международным финансовым центром 
«Астана» (МФЦА) Кайрат Келимбетов. «В чис-
ле компаний, которые будут участвовать 
в плане приватизаций «Самрук-Казына» 
на 2018−2020 годы — «Эйр Астана», «Казах-
телеком», «Казатомпром». Это первая волна 
приватизации. По этим компаниям мы пла-
нируем, что в ближайшие 6−12 месяцев 
будет принято соответствующее решение 
правительством и фондом национального 
благосостояния. В перспективе мы планиру-
ем, что в 2019-2020 годы будет рассмотрена 
возможность приватизации таких компаний, 
как КМГ, КТЖ или их дочерних организаций. 
В целом эти компании составляют порядка 
40% ВВП Казахстана. Они являются частью 
плана «100 шагов», — рассказал Кайрат Ке-
лимбетов. При этом глава МФЦА выразил 
мнение, что в течение 20 лет международный 
финансовый центр «Астана» войдет в 20-ку 
глобальных финансовых центров. «В деся-
тилетней перспективе мы планируем стать 
региональным финансовым хабом в рамках 
центральноазиатского масштаба, в двадцати-
летней перспективе мы хотели бы быть в чис-
ле глобальных финцентров, в том числе в двад-
цатке азиатских финцентров», — подчеркнул 
Кайрат Келимбетов. (kapital.kz) 

 ▀ Курьер цифровых скоростей
«Halyk Курьер» – это новый оnline-сервис, созданный для малого и среднего бизнеса 
с целью оптимизации кредитного процесса.

Идея современных мессенджеров, позволяющих 
мгновенно обмениваться не только короткими 
сообщениями, но и целыми пакетами текстовой, 

аудио-, видео-, фотоинформации, ушла в бизнес. И обе-
щает там прочно закрепиться, поскольку дает деловым 
людям главное – экономию денег и времени, максималь-
ную конфиденциальность при решении бизнес-задач. 

Одним из первых цифровые скорости и возможности 
протестировал «Halyk Курьер». Это новый оnline-сервис 
«Халык Банка», созданный для малого и среднего бизне-
са с целью оптимизации кредитного процесса. Меньше 
чем за два месяца в рамках сервиса было запущено и рас-
смотрено банком более 160 заявок.

У цифрового «Halyk Курьера» тот же функционал, что 
и у классического, – персонально, максимально быстро, 
строго конфиденциально доставить по адресу пакет, 
столь же оперативно доставить ответ. С той лишь разни-
цей, что «Halyk Курьер» выполняет эти функции вирту-
ально.

Но это лишь часть функционала. «Halyk Курьер» – это 
полноценный электронный документооборот между 
банком и клиентом. Все более важное и сложное в сер-
висе надстроено над опцией доставки. Оба адресата – 
имеющие доступ к сервису представители компании и 
менеджер банка, ведущий проект, – могут в режиме он-
лайн работать по пакету документов. И то, на что уходи-
ли недели, а то и месяцы, решается в кратчайший срок.

«Сейчас по стране идет цифровизация, и уже пользо-
ваться бумажными образцами не совсем корректно. Мы 
должны давать клиентам дистанционные инструменты. 
Плюс в том, что это позволяет охватывать своими услу-
гами предпринимателей по всей стране. «Halyk Курьер» 
отвечает этим задачам в полной мере», – говорит Аслан 
Талпаков, заместитель председателя правления «Халык 
Банка».

«Halyk Курьер» позволяет делать процесс прозрач-
ным, а также снять многие вопросы со стороны клиента 
и банка. Например, приехав в банк с кредитной заявкой 
и пакетом документов, клиент считает, что свою задачу 
выполнил. А на самом деле пакет неполный или бумаги 
заполнены неточно, соответственно, банк не может до-
вести процесс до конца.

В банке подумали: а почему не создать ресурс, где 
список документов оцифрован и разложен по полочкам. 
Клиент ясно понимает, что каждую из этих «полочек» 
надо заполнить, отправляя документы частями или весь 
пакет зараз. А менеджер, получив сообщение, немедлен-
но проверит статус документов и сразу откликнется на 
уточняющие вопросы. «Halyk Курьер» по принципу мес-

сенджеров оснащен системой текстовых сообщений – 
чатом, который позволяет вести интерактивный диалог.

Пользовательский интерфейс сайта логичен и поня-
тен: достаточно зайти в «Личный кабинет» и последова-
тельно ответить на ряд вопросов. Их набор зависит от 
того, впервые клиент обращается в банк или уже обслу-
живается здесь. Причем без привязки к геолокации, то 
есть, если сейчас клиент в Астане, а бизнес ведет в Шым-
кенте, он может выбрать тот обслуживающий центр, в 
котором ведет свой бизнес.

«Для оформления кредитной заявки требуется зна-
чительный пакет обязательных документов, – поясня-
ет Аслан Талпаков. – В частности, документы по зало-
гу, правовому статусу и финансовые документы. Если 
по некоторым из них требуется подпись, используется 
стандартная ЭЦП. Как только клиент заполнит все ячей-
ки, заявка уйдет в банк. Если документов недостаточно 
или есть неточности, вопросы, на почту клиента при-
ходит комментарий менеджера. Учитывая, что многие 
клиенты давно обслуживаются в банке, какие-то доку-
менты можно скопировать в своем «Личном кабинете» и 
перенести в новую заявку».

Наверное, у каждого предпринимателя есть свой хро-
нометраж оформления кредитных заявок. Как правило, 
половину документов он приносит сразу, а потом еще 
4-5 раз приходит в банк, чтобы донести недостающие 

документы. Новая система позволяет эту фазу предо-
ставления пакета документов пройти за несколько дней. 
Без визитов в банк! Неудивительно, что преимущества 
«Halyk Курьера» предприниматели оценили сразу.

Ергоныс Бектобанов из компании «Сана-Агро» отме-
чает скорость и удобство сервиса. Сервис упрощает про-
цесс обслуживания предпринимателей, которым ценна 
каждая минута.

«Чем несколько раз ездить в банк, особенно когда воз-
никает срочная необходимость передачи документов, 
– подчеркивает он преимущества, – лучше сделать это 
дистанционно. Не тратишь время на дорогу, на ожида-
ние, к тому же можно передавать документы в то время, 
когда это удобно тебе. Например, вечером, когда отде-
ление банка уже закрыто. Если какого-то документа не 
хватает, сразу же получаешь уведомление от банка».

Цифровая грамотность казахстанцев за последние 
годы существенно выросла, поэтому сложностей с ос-
воением сервиса «Halyk Курьер» практически не воз-
никает. Им уже пользуются во всех регионах страны. 
Примечательно, что в отличие от Алматы регионы го-
рячо приветствуют сервис, что и понятно: очень мно-
гие сельские предприниматели живут в 200-300 км от 
областного филиала. Лидерами здесь стали Павлодар, 
Петропавловск, Кокшетау, Талдыкорган, Астана, Коста-
най, Усть-Каменогорск, Семей, Мангистау.

«Halyk Курьер» отчасти разгрузил и менеджеров бан-
ка. Благодаря переводу рутинной работы в онлайн-ре-
жим высвобождается больше времени на анализ заявок, 
что позволит работать оперативнее. Пока «Halyk Курьер» 
работает только по банковским заемным операциям и 
постпродажному их обслуживанию. Но в перспективе 
планируется расширить и перенести этот продукт на 
расчетно-кассовое обслуживание. В банке прогнозиру-
ют, что в ближайшие два года около 30% клиентской 
базы перейдут на пользование «Halyk Курьером». А с уче-
том веяний времени в течение 5 лет половина клиентов 
как минимум предпочтет онлайн-сервисы.

«Цифровизация набирает обороты по всей стране. 
«Halyk Курьер» – это только первый шаг в масштабном 
процессе автоматизации и цифровизации взаимодей-
ствия Народного банка с МСБ, – обещает Аслан Талпаков. 
– В рамках «Цифрового Казахстана» мы хотим наращи-
вать интеграцию банковских систем с государственны-
ми базами данных, что позволит оптимизировать про-
цесс в несколько раз, и пакет необходимых документов, 
предоставляемых клиентами, значительно сократится. 
Мы нацелены на создание более комфортных условий для 
наших клиентов при оформлении кредитных заявок».

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАЗАХСТАНСКИЕ 
СТАРТАПЫ ПОПАЛИ  
В ТОП-100

Группа казахстанских стартапов попала 
в топ-100 лучших стартапов Юго-Восточной 
Азии и выступит перед венчурными инве-
сторами на крупнейшей технологической 
площадке Echelon Asia Summit 28-29 июня в 
Сингапуре. Казахстанские проекты были вы-
браны сингапурскими инвесторами в рамках 
программы «Smart Zholy», организованной 
при поддержке Международного технопар-
ка Astana Hub и Фонда Первого Президента 
РК – Елбасы. Отметим, что Казахстан на пло-
щадке Echelon Asia Summit представят шесть 
отечественных IT-стартапов: персональный 
Wi-Fi роутер «Nommi»; многопользователь-
ская кроссплатформенная онлайн игра «Game 
of Drones»: игроки с разных концов света мо-
гут соревноваться в управлении как назем-
ными, так и воздушными дронами; первый 
мобильный рынок автозапчастей в Казахста-
не «KazMotors»; компания, которая разраба-
тывает продукты на основе искусственного 
интеллекта - «AILabs»; портал возможностей 
для молодежи в сфере образования, трудоу-
стройства и предпринимательской деятель-
ности – «Neupusti»; онлайн проверка и оплата 
штрафов «OKauto». В рамках поездки в Син-
гапур казахстанские команды встретятся с 
представителями более 20 венчурных фондов 
Юго-Восточной Азии, в числе которых имеют-
ся 500 Startups (США) и Golden Gate Ventures 
(Сингапур). (kapital.kz)

ЭКСПОРТЕРАМ БУДУТ 
ПОМОГАТЬ

В ходе рабочей поездки в Акмолинскую об-
ласть премьер-министр Бакытжан Сагинтаев 
провел встречу с активом региона и предста-
вителями бизнеса. Глава правительства ак-
центировал внимание на необходимости раз-
вивать отечественное производство товаров 
и техники, и дальнейшего выхода на мировые 
рынки. «По сельхозпереработке нужно про-
водить больше работы, выходить на экспорт. 
Нужно поддерживать отечественных товаро-
производителей: лучше применять свой про-
дукт, чем прибегать к импорту. Очень важно, 
чтобы в регионах работали по этим направле-
ниям», — сказал премьер-министр. Бакытжан 
Сагинтаев заверил, что правительство будет 
поддерживать экспортоориентированных 
товаропроизводителей. «Мы будем помогать 
тем, кто настроен на экспорт и конкуренто-
способность», — подчеркнул премьер-ми-
нистр. (primeminister.kz)

ЧИСЛО АБОНЕНТОВ 
СОТОВОЙ СВЯЗИ 
РАСТЕТ

На конец мая число абонентов сотовой 
связи увеличилось на 4,6% за год (плюс 
1,2 млн), составив 26,6 млн пользователей 
(годом ранее — 25,4 млн). Вместе с этим чис-
ло абонентов сотовой связи, имеющих до-
ступ к интернету, выросло еще заметнее — 
на 15,9%, с 11,9 до 13,8 млн пользователей. 
Это самый высокий показатель роста за по-
следние 5 лет. Помимо роста числа абонентов, 
использующих мобильный интернет, растет 
и их удельный вес от общего количества або-
нентов сотовой связи — уже 51,9%, против 
46,9% годом ранее. Количество пользова-
телей с доступом к мобильному интернету 
за период — май 2013−2018 годов выросло 
на 3 млн, или 28%. Совокупный объем ус-
луг связи, предоставленный казахстанцам 
за январь-май 2018 года, составил 298,6 млрд 
тенге, что на 6,3% больше чем за аналогич-
ный период годом ранее — 280,9 млрд тенге. 
Из них 30,5%, или 91,1 млрд тенге, приходит-
ся на услуги мобильной связи (годом ранее — 
87,8 млрд тг). В структуре услуг за январь-май 
2018 года наибольший доход предприятиям 
связи принесла услуга по предоставлению 
доступа к интернету — 99,5 млрд тенге про-
тив 92,8 млрд тенге годом ранее. Далее идет 
мобильная телефонная связь — 91,5 млрд 
тенге (годом ранее — 87,8 млрд тг) и местная 
телефонная связь — 16,7 млрд тенге (годом 
ранее — 17,4 млрд тг). Совокупно перечис-
ленные три услуги принесли телекоммуни-
кационным компаниям 207,3 млрд тенге, или 
69,4% от всей выручки. (finprom.kz) 

 ▀ Не прогадал ли Нацбанк  
с базовой ставкой?

 Николай Дрозд

Спустя три недели после решения 
Нацбанка о снижении базовой 
ставки до 9%, сопровождавшегося 

комментариями о том, что потенциал 
уменьшения практически исчерпан 
и при определенных условиях 
актуальным может стать ужесточение 
денежно-кредитной политики, оно 
выглядит все более соответствующим 
тому, что происходит на внешних 
рынках

21 июня доллар достиг 11-месячных макси-
мумов по отношению к корзине из шести 
основных мировых валют. Уход инвесто-
ров от рисков проявляется в снижении до-
ходностей по американским госбумагам, 
статистике фондов, специализирующихся 
на инвестициях на развивающихся рын-
ках и угнетенности фондовых индексов. 
Тенге на этом фоне длительное время оста-
вался одной из самых «твердых» развива-
ющихся валют. По состоянию на 22 июня 
из восьми валют развивающихся рынков, 
фигурирующих в оценках Нацбанка, мень-
ший уровень обесценения с начала года 
демонстрирует лишь мексиканский песо. 
Валюты гораздо более крупных неразви-
тых и сырьевых экономик ослаблялись все 
это время существенно сильнее, чем тенге, 
несмотря на три снижения базовой ставки 
с начала года, не добавляющих привлека-
тельности тенговым активам. Половина 
общего номинального обесценения тенге в 
2,4% пришлась, правда, на последнюю не-
делю волатильности с 15 по 22 июня, когда 
тенге ослабел на 1,2%. 

Полет нормальный
При этом главным вопросом применитель-
но к казахстанским финансовым рынкам 
остается то, в какой степени ухудшение 
внешних условий может повлиять на про-
цесс постепенного снижения стоимости 
денег в финансовой системе и появление 
предпосылок для возобновления креди-
тования реального сектора. Актуальным 
может вновь стать, пусть менее долгосроч-
ный, период макроэкономической стаби-
лизации, снижения инфляции и привлека-
тельности вложений избыточной тенговой 
ликвидности банков в ноты Нацбанка. 
Пока какого-либо регресса, связанного с 
давлением извне, не обнаруживается. 

Рынки репо и валютных свопов, а так-
же индексы межбанковского кредитова-
ния скорректировались сразу же после 
снижения базовой ставки, несмотря на 
сделанный акцент на то, что новых подви-
жек не будет в течение нескольких меся-
цев и существенно менее оптимистичный 
настрой регулятора по поводу осенней ин-
фляции. 

(Одним из наиболее железных аргу-
ментов при предыдущих снижениях было 
упоминание о возможности выхода годо-
вой инфляции за уровень нижней грани-
цы прогнозного коридора в 5%. Теперь под 
влиянием внешних факторов, при росте 
инфляции в странах – внешних партнерах 
и увеличении внутреннего спроса Нац-
банк прогнозирует инфляцию примерно в 
середине прогнозного коридора, то есть в 
6% на конец года, притом что этот уровень 
уже практически достигнут, поскольку 
инфляция май к маю составила 6,2%.) 

Также на низком уровне остаются до-
ходности по относительно длинным нотам 
Нацбанка. На аукционе по нотам со сро-
ком обращения в 364 дня, состоявшемся 
почти сразу же после решения по ставке, 
доходность составила 8,21%. Последний 
аукцион по полугодовым нотам, правда, 
был еще в мае, до решения по ставке, судя 
по всему, завершающего цикл денежно-
кредитной политики. Уровень доллари-
зации депозитов, выросший в апреле под 
влиянием реакции на санкции российско-
го рынка, снова снизился в мае. По ито-
гам марта в национальной валюте было 
примерно 56% депозитов, в апреле – око-
ло 55%, на конец мая – 55,6%. В мае дол-
ларизация происходила за счет притока 
тенговых депозитов физических лиц, в то 
время как доля депозитов в национальной 
валюте небанковских юридических лиц 
показала снижение второй месяц подряд. 

Доступность кредитов  
остается ограниченной 
В только что опубликованной статистике 
по кредитованию экономики по итогам 

мая также росла в основном розничная 
часть портфеля. Она увеличилась пример-
но на 90 млрд тенге, что является самым 
высоким уровнем с начала года. Средние 
ставки по кредитам физическим лицам 
остаются выше 19% и практически не 
коррелировались в последние месяцы со 
снижением базовой ставки. Что касается 
ожидания заемщиков в реальном секторе, 
то последний репрезентативный опрос по 
этому поводу был опубликован Нацбанком 
еще в мае до решения по ставке. В целом 
участники опроса оценивали условия кре-
дитования как по-прежнему негативные. 
В то же время количество предприятий, 
считающих кредиты не доступными для 
себя, снизилось в торговле, горнодобыва-
ющей и обрабатывающей промышлен-
ности. Участники опроса из сферы транс-
порта и строительства считали в первом 
квартале, что доступность кредитов про-
должала снижаться. Наибольший разрыв 
между реальными и желаемыми ставками 
отмечался в отрасли транспорта и услуг 
складирования. Между тем участники 
опроса из строительства и обрабатываю-
щей промышленности, не подозревавшие 
в момент его проведения о приближении 
окончания цикла в денежно-кредитной 
политике, прогнозировали рост спроса 
на кредиты во втором квартале по сравне-
нию с началом года. Но очевидно, что даже 
и без влияния возможного ужесточения 
картина не выглядела как начало перело-
ма в кредитовании и готовности банков 
перенаправить избыточную ликвидность 
в реальный сектор и повысить аппетит 
к рискам, вопреки происходящему на 
внешних рынках. Выступая в июне на за-
седании кабмина, председатель Нацбанка 
Данияр Акишев, правда, отмечал, что за 4 
месяца выдача новых кредитов увеличи-
лась на 27,7%, или на 814,3 млрд тенге по 
сравнению с аналогичным периодом 2017 
года. (Кредитный портфель банковского 
сектора в статистике Нацбанка, однако, 
практически не растет, это связано с про-

исходящими параллельно списаниями 
проблемных кредитов банками, участву-
ющими в программе докапитализации на 
условиях Нацбанка.) По оценкам г-на Аки-
шева, средняя ставка по тенговым креди-
там предприятиям снизилась с 13,2% в 
декабре 2017 года до 12,2% в апреле 2018 
года. Это самое низкое значение ставки с 
конца 2014 года. (В декабре прошлого года 
базовая ставка составляла 10,25%, в сере-
дине апреля она была снижена до уровня в 
9,25%, то есть средние ставки кредитова-
ния для небанковских юридических лиц 
снижались все же пропорционально не-
сколько медленнее базовой ставки.)

Новая ипотека, ЕНПФ  
и программа финансовой 
стабильности 
На заседании кабмина, несмотря на почти 
полную исчерпанность потенциала даль-
нейшего снижения ставки в этом году, не 
допускалась возможность нового «замо-
раживания» кредитного рынка. Правда, 
надежды в значительной степени теперь 
связываются не со стимулированием вло-
жений таких масштабов ликвидности, 
которые есть сейчас в бумаги Нацбанка, 
а с уже принятыми или принимаемыми 
крупными политическими инициатива-
ми. Ни одна из них не рождена в ответ на 
необходимость более сдержанной денеж-
но-кредитной политики, но акцент на них 
сделан именно в этот момент. 

Данияр Акишев упомянул среди них 
введение сберегательных депозитов физи-
ческих лиц, позволяющих банкам иметь 
более долгосрочное и предсказуемое 
фондирование, возможность вложения 
средств ЕНПФ в облигации банков и рост 
кредитной активности институтов, полу-
чивших в прошлом году поддержку от го-
сударства. Глава Нацбанка оценил в 200 
млрд вливания, которые будут сделаны «в 
ближайший год» в рамках новой ипотеч-
ной программы «7-20-25». В перспективе 
фондирование в рамках программы до-

стигнет 1 трлн тенге, что позволит удво-
ить текущий ипотечный портфель банков. 

 Что касается инвестиций пенсионных 
средств в облигации банков, то предпола-
гается, что объемы вложений составят 200 
млрд тенге за 5 лет. Нельзя не отметить, 
что эти предложения достаточно резко 
контрастируют своей осторожностью по 
сравнению с тем, что предпринималось 
в 2014 и 2015 годах, когда в условиях не-
благоприятной внешнеэкономической 
конъюнктуры крупным банкам предо-
ставлялись значительные объемы длин-
ной тенговой ликвидности в надежде 
стимулировать кредитование. (Действо-
вавшее руководство Нацбанка оценивало 
размеры влитой долгосрочной ликвидно-
сти для стимулирования кредитования 
экономики примерно в 2 трлн тенге, из ко-
торых около 1 трлн были средства ЕНПФ, 
а остальное – предоставленные банкам 
валютные свопы.) Адекватного роста кре-
дитования не произошло, банки благо-
даря полученному фондированию легче 
справились с увеличивающимся разры-
вом между обязательствами в долларах и 
активами в тенге. Принципиальным раз-
личием выглядит условие о привлечении 
сейчас не менее половины средств с рын-
ка, что скажется на стоимости заимство-
ваний. Кроме того, 200 млрд тенге за 5 лет 
– это объемы, очень далекие от стимулов, 
предоставляемых в 2014 и 2015 годах. 

Остальная ликвидность, которая мо-
жет быть направлена на рост кредитова-
ния, – это также следствие политических 
решений об оздоровлении банковского 
сектора, принятых в прошлом году. Г-н 
Акишев оценил в 1,2 трлн тенге потенциал 
нового кредитования со стороны банков 
из первой десятки, принявших участие в 
программе оздоровления сектора. Кроме 
того, они получили субординированные 
кредиты на сумму в 654 млрд тенге, кото-
рые также с большой вероятностью могут 
быть направлены на кредитование. 

 Еще один потенциальный кредитный 
триллион тенге – это сумма, на которую 
Казкоммерцбанк приобрел ГЦБ Минфи-
на после погашения его кредита АО «БТА 
Банк». Согласно оценкам главы Нацбанка, 
потенциально эти средства также будут 
высвобождаться для кредитования.

Решение об использовании этих 
средств, однако, зависит от аппетита к ри-
скам банков и опять-таки от разницы ста-
вок кредитования заемщиков из реально-
го сектора и доходности вложений в ноты 
и бумаги Минфина. 

Кредитованию дают добро 
То, что глава Нацбанка посвятил большой 
фрагмент своего выступления в кабмине 
стимулам для кредитования после доволь-
но «ястребиных» комментариев о дальней-
ших перспективах базовой ставки, выгля-
дит весьма симптоматичным и, очевидно, 
означает, что регулятор остается полити-
чески ответственным не только за сдержи-
вание инфляции, но и за стимулирование 
экономического роста. 

Г-н Акишев особо подчеркнул, что все 
предлагаемые стимулы к росту долгосроч-
ного кредитования не несут инфляцион-
ных рисков. Это выглядит очень важной 
оговоркой с учетом того, что ранее Нац-
банк не упускал возможность упомянуть 
о важности координации фискальной и 
денежно-кредитной политик и усомнить-
ся в эффективности инструментов субси-
дирования, если они не связаны с явным 
экономическим эффектом. Ужесточение 
денежно-кредитной политики, если си-
туация на внешних рынках приведет к 
такой необходимости, будет компенсиро-
ваться обильными вливаниями со сторо-
ны государства в стремлении поддержать 
экономическую активность. Конечно, 
идеальным сценарием, подтверждающим 
эффективность политики инфляционно-
го таргетирования, было бы оживления 
кредитования в ходе цикла снижения ба-
зовой ставки. Это вполне соответствовало 
бы известной мудрости центробанков, что 
«коня можно подвести к воде, но нельзя за-
ставить его пить». 

Так или иначе возможное окончание 
цикла денежно- кредитной политики про-
исходит при уровне базовой ставки в 9%, а 
годовой инфляции – в 6,2%, что выглядит 
совсем неплохо и по отношению ко мно-
гим развивающимся рынкам, и к тому, 
какой была ситуация с предоставлением 
и изъятием тенговой ликвидности осенью 
2015 года. 

 ▀ Bitcoin переселили на задворки 
криптоцивилизации

Дмитрий Чепелев

За прошедшие семь дней на крипто-
валютном рынке усилился нисходя-
щий «медвежий» тренд, который все 

сильнее придавливает стоимость основ-
ных криптовалют к отметкам, которые 
были зафиксированы в прошлом году до 
«криптовалютного бума». Совокупная 
стоимость всех криптовалют, представ-
ленных на рынке, по итогу недели понесла 
существенные потери. Падение составило 
14,5%, а на утро 27 июня капитализация 
рынка составила $249,4 млрд.

Центр по развитию индустрии теле-
коммуникаций Китая (CCID) опубликовал 
вторую редакцию своего рейтинга крипто-
валют. Китайские исследователи провели 
оценку криптовалют по таким критериям, 
как технология, применение и иннова-
ции. По итогам ранжирования с учетом 
суммарно набранного бала первое место 
в рейтинге занял «убийца эфира» EOS. 
На втором месте расположился Ethereum, 
являющийся также второй криптовалю-
той по размеру рыночной капитализации. 
Ripple, чья капитализация третья по ве-
личине, разместился на девятой позиции 
рейтинга, сильно проигрывая Ethereum 
по таким критериям, как «применение» и 
«инновации». Что касается Bitcoin (BTC), 
безусловного лидера по капитализации, 
первой и самой известной криптовалюты, 
то его поместили практически на задвор-
ки рейтинга, на семнадцатое место. 

«Технология» Bitcoin получила от ки-
тайских специалистов оценку в два раза 
меньше, чем «технология» Ethereum 
(ETH). Единственное, чем может похва-
статься Bitcoin на основании рейтинга, 
так это оценкой за «инновации». По это-
му критерию «цифровое золото» располо-
жилось на втором месте и проигрывает 
только новичку EOS. Китайские эксперты 
делают акцент на том, что «инновации» в 
современном, быстроменяющемся мире 
могут являться тем, что поможет достичь 
вершины, однако без должного «примене-
ния» даже великие новаторы будут на сем-
надцатом месте.

1. Bitcoin (BTC).  За прошедший недель-
ный отрезок Bitcoin (BTC) потерял в цене 
8,9%, и на утро 27 июня за 1 BTC можно 
было получить $6173, что на $603 мень-
ше, чем можно было выручить при про-
даже «цифрового золота» неделю назад. 
Доля «первой криптовалюты» в общей 
капитализации крипторынка повела себя 
предсказуемым для «медвежьего» рынка 
образом и за прошедшую неделю увели-
чилась на 2,7% – с 39,7% до 42,4%. Увели-
чение доли Bitcoin (BTC) при общем паде-
нии рынка, в первую очередь, обусловлено 
тем, что «цифровое золото» рассматри-
вается именно как золото, как наиболее 
стабильный актив, представленный на 
рынке, уйдя в который можно переждать 
нисходящие тенденции рынка. Однако и у 
этой монеты две стороны, и во время «бы-
чьего» рынка всегда наблюдается более 
существенный рост стоимости «альткои-
нов».

Генеральный директор аналитиче-
ской компании Ironwood Research Group 
Майкл Страттон заявил, что, по его мне-
нию, в случае, если Комиссия по ценным 
бумагам и биржам США (SEC) даст добро 
на появление биржевых инвестиционных 
фондов на базе криптовалютных активов, 
то на криптовалютный рынок непремен-
но могут ворваться институциональные 
гиганты, такие как Fidelity и Ameriprise 
Financial. «Если биржевые инвестицион-
ные фонды откроют доступ 24 миллионам 
инвесторов из США, а импульс восходяще-
го роста привлечет еще 14 миллионов ин-
весторов со всего земного шара, то это до-
бавит к рыночной капитализации Bitcoin 
$84 млрд и $336 млрд соответственно. 
За прошедшие полгода капитализация 
Bitcoin снизилась с $326 до $110 млрд. 
Вливание $420 млрд рыночной капита-
лизации могут направить цену Bitcoin в 
диапазон $25000-44000», – заявил Майкл 
Страттон.

2. Ethereum (ETH). «Цифровая нефть» за 
прошедший семидневный отрезок потеря-
ла в стоимости 17,6%, и на утро 27 июня за 
1 Ethereum (ETH) давали $443.  Доля «эфи-
ра» в общей капитализации криптовалют-

ного рынка составила 17,8%, уменьшив-
шись за неделю на 0,7%.

3. Ripple (XRP) за прошедшую неделю 
потерял в цене 16,3%. Стоимость 1 Ripple 
(XRP) на утро 20 июня при этом составила 
$0,46. Доля Ripple (XRP) в общей капита-
лизации криптовалютного рынка соста-
вила 7,36%. 

Генеральный директор Ripple Labs, 
Брэд Гарлингхауз настаивает на том, 
что крупнейшая американская крип-
товалютная компания Coinbase должна 
добавить поддержку Ripple (XRP). На 
эту тему он высказался в рамках кон-
ференции CB Insights of Fintech. Мнение 
представителя Ripple заключается в том, 
что Ripple (XRP) решает множество ре-
альных экономических проблем, таких 
существенных как проблема масштаби-
рования для финансовых организаций и 
банков, и поэтому Coinbase должна быть 
сильно заинтересована в имплемента-
ции XRP. По заявлению Гарлингхауза, 
Ripple (XRP) существует вне зависимости 
от Ripple Labs и продолжит существовать 
как криптовалютный актив даже в слу-
чае ликвидации компании. Также генди-
ректор подчеркнул, что Ripple (XRP) уже 
широко используются для проведения 
сделок между организациями и физиче-
скими лицами в качестве практически 
применимой валюты, а не как вид цен-
ной бумаги. Тему валют и ценных бумаг 
представитель компании, судя по всему, 
затронул, чтобы снизить переживания 
инвесторов из-за потенциальной угрозы 
курсу Ripple (XRP), в случае если Комис-
сия по ценным бумагам и биржам США 
(SEC) признает эту криптовалюту цен-
ной бумагой. При этом SEC распростра-
нит на Ripple (XRP) все вытекающие из 
данного определения ограничения. На 
вопрос о том, как он прокомментирует 
факт владения компанией Ripple Labs су-
щественным количеством токенов Ripple 
(XRP), Брэд Гарлингхауз ответил: «Я не 
думаю, что наше владение XRP дает нам 
контроль. Саудовская Аравия владеет 
большим количеством нефти. Это не дает 
им контроля над нефтью». 
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По словам Артема Авинова, заседание 
ОПЕК+ можно считать менее оптимистич-
ным для нефти. Согласно словам министра 
нефти Саудовской Аравии, было решено 
не распределять 1 млн баррелей дополни-
тельной добычи нефти пропорционально 
между всеми странами картеля, так как 
часть стран не может нарастить добычу по 
объективным причинам. Также было ука-
зано, что фактический прирост добычи бу-
дет ближе к 1 млн баррелей в сутки против 
предполагаемых 700 тыс. баррелей в пят-
ницу. Порядка 200 тыс. дополнительных 
баррелей нефти готова экспортировать 
Россия, а фактический экспорт Саудовской 
Аравии начал расти еще в июне.

Котировки могут снизиться
Артем Авинов считает, что логичнее ожи-
дать снижение нефтяных котировок на 
фоне увеличения предложения нефти на 
мировой рынок и напряженности внутри 
ОПЕК. «Гэп, с которым нефтяные котиров-
ки открылись после выходных, подтверж-
дает опасения трейдеров в отношении 
дальнейшего роста цен. Таким образом, ло-
гичнее ожидать снижение нефтяных коти-
ровок, а среднесрочная цель находится на 
уровне $62 за баррель», – убежден эксперт.

Он подчеркивает, что снижение не-
фтяных котировок несет риск и для тен-
ге. «Скорее всего, мы увидим рост дол-
лара против тенге до уровня 344-345 в 

ближайшее время и до уровня 355-360 в 
чуть более среднесрочном сценарии. Од-
нако, несмотря на ожидаемое ослабление 
тенге, в целом экономика Казахстана мо-
жет оказаться в выигрыше от последствий 
решений ОПЕК, так как Казахстан сможет 
нарастить предложение нефти и получить 
дополнительные поступления в бюджет 
за счет ослабления национальной валюты 
против доллара», – заметил г-н Авинов.

По его словам, предположение относи-
тельно ослабления тенге против доллара 
находит подтверждение и с технической 
точки зрения: на паре USD/KZT сейчас 
формируется перевернутая «голова» и 
«плечи» на дневном тайме, и ближайшие 
уровни сопротивления в 344-345 тенге за 
доллар соответствуют уровню «шеи» ука-
занной формации.

Договоренности по факту не 
будут соблюдаться 
Заместитель директора аналитического 
департамента инвестиционной компании 
«Альпари» Наталья Мильчакова считает, 
что договоренности в полной мере соблю-
даться не будут, об этом фактически за-
явили даже на встрече ОПЕК, когда пред-
ставитель Саудовской Аравии сказал, что 
ОПЕК и ее союзники смогут увеличить до-
бычу нефти не более чем на 1 млн баррелей 
в сутки. Независимые эксперты прогнози-
руют, что увеличение добычи на самом 
деле составит даже 700-800 тыс. баррелей 
в сутки, так как Иран, Ливия, Нигерия и 

Венесуэла к этому просто технически не 
готовы, значит сильное укрепление цены 
на нефть отменяется.

По словам эксперта, в краткосрочном 
аспекте более вероятно понижение цены 
на нефть до $72-73 за баррель, но в средне-
срочном аспекте возможно, что котировки 
вернутся на $75 за баррель и даже превы-
сят этот уровень. Как заявляли и в ОПЕК, и 
российские официальные лица, участники 
ориентируются на некий «комфортный» 
для производителей и потребителей уро-
вень цен на нефть при принятии страте-
гических решений, скорее всего, эта цена 
находится в рамках $70-75 за баррель.

Г-жа Мильчакова считает, что тенге мо-
жет вернуться в краткосрочном периоде в 
коридор 332-334 тенге за доллар США, одна-
ко, вопрос в том, как долго он сможет удер-
жаться на этом уровне, если нефть упадет. 

Эксперт убеждена, что так или иначе 
решение ОПЕК повлияет на нефтяную 
промышленность Казахстана, так как, 
если Астана примет решение продолжать 
оставаться в ОПЕК+, ей тоже придется 
увеличивать добычу нефти. «В принципе, 
сильного влияния на экономику Казахста-
на быть не должно, если только высокие 
цены на нефть не подтолкнут вверх рост 
цен на бензин, что немного увеличит ин-
фляцию», – заметила она.

Просто вынужденная мера
Ведущий аналитик Amarkets Артем Деев 
заметил, что фактический рост производ-

ства – вынужденная мера. Пересмотр дого-
воренностей соглашения ОПЕК+ необхо-
дим в целях компенсации нехватки сырья 
из-за сокращения производства нефти в 
Венесуэле, Ливии и Иране. По крайней 
мере такой аргумент используют страны 
ОПЕК+, для того чтобы оправдать наме-
рения повысить собственное внутреннее 
производство. «Истинная причина гораз-
до проще: участники энергического пак-
та просто боятся лишиться еще большей 
доли рынка из-за растущей экспансии аме-
риканских производителей на глобальном 
рынке сбыта», – заметил эксперт. 

Он подчеркнул, что за год Штаты нарас-
тили добычу на 1,4 млн баррелей в день, 
нивелировав две трети от фактического 
сокращения внутри стран ОПЕК+ – 2,2 
млн баррелей в сутки. «Стоит отметить, 
что именно энергетический пакт, обязав-
ший страны ОПЕК и Россию в 2016 году 
сократить производство на 1,8 млн бар-
релей в день, и стал основной причиной 
роста стоимости нефти к $80 за баррель. 
В новой редакции это соглашение уже не 
будет поддерживать рынок», – считает 
аналитик. 

По этой причине, по его мнению, сле-
дующие полгода для котировок нефти мо-
гут стать периодом развития нисходящего 
тренда с потенциалом сползания Brent 
ниже $60. При таких ценах в крайне уязви-
мом положении окажутся экономики, чье 
благополучие напрямую зависит от стои-
мости на углеводороды. Среди них и Ка-
захстан. «При снижении Brent в район $60 
валюта Казахстана снова уйдет в деваль-
вационной пике, остановить которое, воз-
можно, не удастся и при курсе 400 тенге за 
доллар», – прокомментировал Артем Деев.

Казахстан оказался  
в нейтральной зоне
Аналитик компании «Открытие Брокер» 
Тимур Нигматуллин заметил, что ранняя 
сделка ОПЕК+ выполнялась на 150% из-за 
обвального падения добычи в испытываю-
щей политический и экономический кри-
зис Венесуэле. Министр нефти Ирана по 
итогам встречи заявил, что в реальности 
добыча и вовсе вырастет менее чем на 700 
тысяч. В первую очередь будут восполнять 
пробел, скорее всего, те страны, которые 
имеют запасные мощности, – ОАЭ, Саудов-
ская Аравия, Кувейт. Вне ОПЕК это могут 
быть Россия и Казахстан. 

По словам аналитика, как результат 
можно предполагать, что если в третьем 
квартале и возникнет локальный профи-
цит на рынке, то скорее лишь символи-
ческий в размере 100-200 тыс. баррелей в 
день. Как следствие, цены на нефть могут 
в ближайшее время отстаиваться на теку-
щих уровнях, но дальше продолжить уме-
ренный рост под воздействием усиливаю-
щегося дефицита. 

При сохранении текущих условий 
сделки ОПЕК+ к ноябрю и вступлении 
в силу санкций к Ирану, по мнению экс-
перта, есть вероятность ретеста уровня 
$80 за баррель по ближним месячным 
фьючерсам на нефть Brent, а в более дли-
тельной перспективе цены могут посте-
пенно двигаться к уровню $100. Особен-
но в свете продолжения пакта ОПЕК+ в 
2019 году. 

«Для Казахстана сделка ОПЕК+ ней-
тральна с точки зрения курса тенге и 
влияния на ВВП. Некоторое замедление 
темпов роста цен компенсируется ростом 
объемов экспорта», – заключил Нигма-
туллин. 

 ▀ Нефть взяли под ОПЕКу
[Начало На стр. 1]
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ИНВЕСТОРОВ 
ЗАЩИТЯТ ОТ 
КОРРУПЦИИ

В Кызылординской области начата реали-
зация проекта «Антикоррупционное сопро-
вождение инвесторов «Protecting Businessand 
Investments». Об этом сообщил руководитель 
департамента Агентства по делам государ-
ственной службы и противодействию кор-
рупции по Кызылординской области Абзал 
Мухимов на региональном совете инвесторов 
при акиме области. Главной целью проекта 
является защита инвесторов от всевозмож-
ных коррупционных рисков, с которыми 
сталкивается предприниматель не только в 
рамках предпринимательской деятельности, 
но и в повседневной жизни при реализации 
инвестиционного проекта, и улучшение ин-
вестиционного бизнес-климата. Для этого 
создана специальная оперативная группа из 
числа сотрудников департаментов агентства 
и Национального бюро по противодействию 
коррупции по антикоррупционному сопрово-
ждению. Также в начале июля на базе област-
ного филиала «Казахинвест» и в Центре об-
служивание предпринимателей планируется 
открыть фронт-офис по антикоррупционному 
сопровождению инвестиционных проектов. 
Это даст возможность круглосуточно поддер-
живать связь с координатором «Казахинвест» 
и контролировать ход реализации инвестици-
онного проекта. Фронт-офис будет обслужи-
вать наряду с иностранными инвесторами и 
отечественных инвесторов-предпринимате-
лей. (e-kyzylorda.gov.kz)

КОЛИЧЕСТВО 
ПРОВЕРОК БИЗНЕСА 
СОКРАЩЕНО 

О мерах по совершенствованию предпри-
нимательской деятельности в рамках нового 
закона сообщил первый вице-министр наци-
ональной экономики РК Руслан Даленов на 
площадке пресс-центра правительства. Как 
подчеркнул первый вице-министр, проведе-
на масштабная ревизия. «В стране действу-
ют 1 млн 200 тысяч активных бизнесменов. 
По итогам прошлого года была проведена 81 
тыс. проверок. Это почти в 5 раз меньше, чем 
в 2010 году. Теперь мы сокращаем контроль-
но-надзорные функции. До принятия закона 
существовало 544 функции, теперь мы со-
кращаем на 108 функций, станет 436», — про-
информировал он. По данным министерства 
национальной экономики, контроль будет 
профилактическим. При первичном обна-
ружении нарушений вместо штрафа пред-
принимателям выпишут уведомление о не-
обходимости устранить неточности. Кроме 
того, по словам Руслана Даленова, еще одним 
новшеством предлагаемых поправок в закон 
о предпринимательской деятельности явля-
ется цифровизация всех проверок. «Мы полу-
чим объективную информацию: как прово-
дится проверка, кто проводит, в какие сроки. 
Это все будет мониториться», — подчеркнул 
он. Первый вице-министр напомнил, что 
ранее в стране существовало 1600 видов от-
четностей. Сейчас их число составляет 1200. 
(primeminister.kz)

НА СТРОИТЕЛЬСТВО 
LRT ВЫДЕЛЕНО 
16,2 МЛРД ТЕНГЕ

В рамках развития Астанинской агломе-
рации проводятся работы по совершенство-
ванию системы расселения населения и про-
изводительных сил, развитие инженерной, 
транспортной, социальной и рекреационной 
инфраструктур. Как заявил министр по ин-
вестициям и развитию Женис Касымбек, 
выступая на заседании Правительства РК, 
на реализацию проекта LRT на 2018-2019 годы 
предусмотрено 16,2 млрд тенге (2018 год  
9,1 млрд тенге, 2019 году – 7,1 млрд тенге). 
«На сегодняшний день участником консорци-
ума китайских компаний — компанией China 
Railway No.2 Engineering Group Co., Ltd прово-
дятся мероприятия по устройству свайных 
фундаментов, опор эстакады. На объектах 
строительства по всей линии задействованы 
121 единица тяжелой техники, 2262 работни-
ка. По состоянию на 16 июня 2018 года уста-
новлено 80,5% буронабивных свай, 35% ро-
стверков, 16,8% опор и колонн, 10,1% сборных 
балок, забито 2618 свай на объектах депо», — 
отметил Женис Касымбек. (kapital.kz)

ФРАНЦУЗЫ 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ 
МЯСНЫМ КЛАСТЕРОМ

Французские инвесторы заинтересова-
лись созданием мясоперерабатывающих 
предприятий в Казахстане. Об этом стало из-
вестно в ходе  86-й Генеральной сессии Все-
мирной организации здравоохранения жи-
вотных (МЭБ). Так, вице-министр сельского 
хозяйства Гульмира Исаева встретилась с ас-
социациями производителей и переработчи-
ков мяса Франции. По итогам представленной 
презентации о развитии мясного сектора РК, 
французские инвесторы выразили заинтере-
сованность в создании мясоперерабатыва-
ющих предприятий в Казахстане с дальней-
шим экспортом продукции на рынки России 
и Китая. Крупнейший производитель вакцин 
в мире – Boehringer Ingelheim рассматривает 
возможность налаживания производства вы-
сококачественной продукции против наибо-
лее распространенных болезней на террито-
рии РК и центрально-азиатских стран и ведет 
поиск казахстанского партнера. Кроме того, 
на полях сессии ветеринарной службой Казах-
стана проведены двусторонние рабочие встре-
чи с участием главных ветеринарных врачей 
Китая, Ирана, Турции, Израиля и Японии. 
Сторонами обсуждены вопросы, связанные с 
налаживаем экспорта животноводческой про-
дукции из Казахстана на зарубежные рынки. 
Подписан Протокол по требованиям к экспор-
ту говядины из РК в КНР, а также согласованы 
ветеринарные сертификаты для экспорта го-
вядины и живого КРС на убой из РК в Иран. 
(mgov.kz) 

 ▀ Селебрити Лос-Анджелеса «распробовали» 
дизайнера из Казахстана
Дина Кабдолла раскрывает секреты бизнеса в «городе ангелов»

Елена Тумашова

Дина Кабдолла – казахстанка, мно-
го лет живущая в Лос-Анджелесе. 
В «городе ангелов» она основала 

собственную марку одежды – AYA by DK. 
В числе ее покупателей – Пэрис Хилтон, 
певицы Биби Рекса, Рейчел Платтен, Бил-
ли Эйлиш, актриса Сидел Ноэл, участни-
цы герлз-бенда Fifth Harmony. В этом году 
прошел показ коллекции на Каннском фе-
стивале. Сейчас дизайнер открывает шоу-
рум в Алматы и планирует отшивать свои 
коллекции здесь, для того чтобы часть экс-
портировать в США.

О том, каково это – быть дизайнером в 
Лос-Анджелесе, как выйти на звездных по-
купателей и сколько стоит шить одежду в 
США, Дина Кабдолла рассказала деловому 
еженедельнику «Капитал.kz».

Как найти вдохновение
Я родилась в Казахстане. Когда мне было 
11 лет, я уже знала, что буду дизайнером 
одежды и понимала, в какое учебное за-
ведение хочу поступить. Когда пришло 
время, улетела в Англию – в колледж 
Cambridge School of Visual and Performing 
Arts, через который можно было посту-
пить туда, куда я хотела. После окончания 
в 17 лет решила уехать в Лос-Анджелес. 
Выбрала этот город, вдохновившись рас-
сказами соседки по комнате, которая 
была родом оттуда, и насмотревшись ТВ-
шоу The Hills, очень популярного в про-
шлом.

В LA я начала учиться в FIDM (Fashion 
Institute of Design & Merchandising). Сна-
чала было тяжело, думала, как же этот 
город отличается от Европы и даже от 
Нью-Йорка! В Лос-Анджелесе люди очень 
легко относятся к тому, как они одеты 
днем. Возможно, именно это вдохновило 
меня создавать одежду в спортивном сти-
ле на каждый день. Этот стиль сейчас стал 
трендом. Легинсы, майки, свитшоты, худи 
– главное, чтобы было комфортно, но в то 
же время модно.

С ателье – по контракту
Еще во время учебы я начала постигать 
азы профессии – помогала другим дизай-
нерам, работала в магазинах. Набиралась 
опыта. Научилась прежде всего тому, как 
относиться к сотрудникам – ценить их. Ты 
можешь быть каким угодно крутым, но ко-
манда – это самое важное.

В какой-то момент решила создать 
свою линию одежды. Нет, я не откры-
вала собственное производство в при-
вычном понимании этого слова. В Лос-
Анджелесе дизайнеры в большинстве 
своем работают не так. Ты создаешь свой 
бренд, концепцию, обязательно полу-
чаешь лицензию на производство и про-
дажу (этот процесс, кстати, не столько 
затратен в денежном смысле, сколько 
занимает довольно много времени – у 
меня ушел год). Затем договариваешься 
с фабриками, которые шьют для тебя по 
заказу.

Город, где дизайнерам хорошо
Я снимаю офис в здании, где находит-
ся много дизайнеров и представителей 
швейных фабрик. Поэтому не вижу смыс-
ла открывать собственное ателье. У меня 
есть команда, и есть женщина, которая 
меня направляет с первых дней. У нее свое 
производство, она известна в модной сре-
де. Помогала многим, Джереми Скотту, 
например, и другим выходцам из дизай-
нерской среды Лос-Анджелеса. Она мод-
ная, разбирается в трендах и даже иногда 
подправляет меня. Считаю, мне очень по-
везло с тем, что я ее встретила.

Лос-Анджелес – город, где дизайне-
ры могут себя комфортно чувствовать. 
Впрочем, как и Нью-Йорк, как Америка 
в целом. Просто в Нью-Йорке дороже, 
чем в «городе ангелов» – примерно в два 
раза. Хотя Лос-Анджелес года три назад 
тоже подорожал. Когда я открывалась, он 
таким дорогим не был. Например, поча-
совая оплата труда швей – минимум $13 
в час. Это дорого. Сшить образец стоит 
минимум $200-300. Так как я работаю с 
одним человеком – с той самой женщи-
ной, о которой я говорила, она дает мне 
хорошую скидку.

Ориентир на тех, кто 
зарабатывает $2,5 тыс.
Я начинала с капсульной коллекции. Так 
как я трачу собственные средства на по-
шив, для меня преимуществом именно 
капсульной коллекции является то, что 
она не зависит от сезонности. Использо-
вала такие цвета, которые больше все-
го покупаются и продаются. Сезонные 
коллекции делать тяжелее, нужно иметь 

большой бюджет для этого. Либо быть под 
каким-то зонтом, который точно даст тебе 
байеров, и ты точно знаешь, что сделаешь 
и продашь, сделаешь и продашь. У меня 
таких байеров с гарантированными зака-
зами изначально не было.

Сезонные коллекции тоже делаю, но 
они локальны. По две-три вещи. Покупают 
в основном звезды. В бизнесе я только 2,5 
года, и уже сделала четыре сезонные кол-
лекции.

Мы не масс-маркет. Но и не кутюр, я не 
продаю вещи за $8 тыс. Считаю, что как 
дизайнер до этого еще не доросла. Хочу, 
чтобы мой бренд был для «обычных» лю-

дей, хотя бы для среднего класса. В США 
доход $2,5 тыс. в месяц считается ниже 
среднего, средний – $5 тыс. Мы ориенти-
руемся больше на тех, у кого $2,5 тыс.

Материалы по собственному 
заказу
Материалы для капсульной коллекции 
создаю сама. Сотрудничаю с фабрикой, 
где могу сделать заказ на состав ткани. На-
пример, такой-то процент модала, такой-
то – шелка или такой-то процент вискозы, 
такой-то – шелка. И изготавливают имен-
но такую ткань. В Лос-Анджелесе таких 
фабрик только две. Одна – рядом с Компто-
ном (смотрели фильм «Голос улиц»?), с ней 
мы и работаем.

Все ли дизайнеры одежды в США рабо-
тают именно так, с фабриками, или пред-
почитают покупать готовые ткани? Это 
зависит от того, что каждый из них хочет 
дать своим покупателям. Я хотела дать 
больше, поэтому вложила больше, чем 
надо. Другие бренды продают одежду из 
тканей не всегда такого качества, гораз-
до дороже. Например, у кого-то обычная 
майка стоит $250, и это просто модал, без 
шелка. Нужно $5-7 тыс. в месяц получать, 
чтобы такую купить.

Два года до первой «звездной» 
покупки
В Лос-Анджелесе у меня есть онлайн-ма-
газин и шоурум офлайн, и есть магазины, 
с которыми мы сотрудничаем. Офлайн 
все-таки продаем больше и так нам пока 
удобнее работать. Нас, конечно, уже знают 
для продаж онлайн, но нужно еще нараба-
тывать имя.

Онлайн конкуренция очень сильная. 
Сначала лучше продвигаться через оф-
лайн-каналы. Либо заходить в крупные 
онлайн-магазины, где представлены тыся-
чи брендов. Такие площадки тратят мил-
лионы на маркетинг, и это те расходы, ко-
торые не нужно нести тебе как дизайнеру.

За какой период бренд в США может 
раскрутиться, от чего это зависит? Хоро-
ший вопрос. Я считаю, все 2,5-3 года, что 
мы делаем, нам крупно везет: так полу-
чается, что мои друзья – стилисты, у дру-
зей моих друзей есть свои магазины. Для 
даунтауна Лос-Анджелеса то, что о нас 
узнали за такое короткое время, – успех. 
Другим требуется больше. Знаю девочку, 
которой потребовалось шесть лет, прежде 
чем ее кольца надела Бейонсе. Теперь она 
делает кольца с бриллиантами, в золоте.

В моем случае до первой «звездной» по-
купки прошло два года с момента откры-
тия. У меня брали вещи друзья, у которых 
свои журналы моды. Мне повезло, когда 
стилист увидела одну нашу вещь и купила 
ее для Биби Рекса.

Сейчас мою одежду покупают пример-
но десять селебрити. Я не шью для них от-
дельно, они берут вещи из существующей 
коллекции. И цены для них такие же, как 
для всех. Вообще все зависит от того, кто 
из стилистов мой друг. Сами звезды шо-
пинг не совершают, у них есть специаль-
ные люди, которые покупают им одежду и 
создают им образ. Хорошо, когда эти люди 
твои друзья.

Из Алматы – на экспорт в США
Сейчас одежду по заказу мы производим 
только для магазинов, с которыми рабо-
таем. Каждый берет 10-15 разных стайлов 
(моделей, – прим. ред.), в четырех размерах 
по два экземпляра. Работаем с шестью мага-
зинами в Лос-Анджелесе. Обороты разные, 
не бывает такого, что все шесть магазинов 
в один месяц делают заказ. Не могу сказать 
о вау-доходах, но свои расходы мы покрыва-
ем каждый месяц. Максимально продажи у 
нас были на $20 тыс. за один заказ.

Как я уже говорила, многие бренды в 
США работают под чьим-то зонтом, у них 
есть свои байеры. Почему мы работаем 
пока только с шестью магазинами? Потому 
что их владельцы – частные лица. Мы выхо-
дили на них сами. Почему я хочу попасть в 
«Нордстром» (американский мультибрен-
довый магазин, – прим. ред.)? Это сеть, и 
это очень большие деньги. Но считаю, что, 
может быть, пока к этому не готова, потому 
что для этого нужно иметь производство, 
которое тебе вовремя сделает большой за-
каз. И это одна из причин, почему я откры-
ла производство в Алматы – чтобы вовремя 
делать заказы, обеспечивать рабочими 
местами казахстанцев и не терять связь с 
родиной. Ткани будем привозить из США, 
потому что там уже налажено производ-
ство именно тех материалов, которые мне 
нужны. В планах – отшивать нашу одежду 
в Алматы и отправлять на экспорт в Шта-
ты. Хотя, конечно, надеюсь, что мой товар 
найдет покупателя и в Алматы. 

 ▀ Как сохранить деловой стиль 
одежды в летнюю жару
Принцип прост: натуральные материалы в одежде и обуви

Георгий Ковалев

Уйти от необходимости соблюдения 
делового дресс-кода настоящему де-
ловому человеку поможет только от-

пуск. Но если с отдыхом не получается, а 
амбиции и самоуважение заставляют еже-
дневно выглядеть на все сто, всегда помо-
гут классические решения в одежде.

Как ни странно, именно бескомпро-
миссный деловой стиль лучше всего помо-
гает поддерживать нужный тонус в самые 
жаркие месяцы. Почему это так, «Капитал.
kz» рассказали мастера пошива классиче-
ских костюмов и обуви. 

Ну и бонусом: можно ли отказаться от 
носков и где в безупречном костюме за-
шифровать свои самые сокровенные по-
рывы.

Основа – кожа и тончайшая нить
Деловой стиль начинается с качества ма-
териалов. Для обуви это кожа. Чем мень-
ше использовано деталей из кожзамени-
телей, тем лучше обувь дышит. Однако 
современная обувная промышленность 
создала такие хитрые материалы, повто-
ряющие даже запах натуральной кожи, 
что зачастую вводят в заблуждение и экс-
пертов, признается Олег Ворогушин, руко-
водитель обувного ателье Boros. 

Для костюма идеальна шерсть, особен-
но высокотехнологичной серии Cool Wool 
с повышенной гигроскопичностью и воз-
духопроницаемостью. Достоинство шер-
сти в том, что она летом сохраняет прохла-
ду и вообще не мнется. 

Качество ткани определяется толщи-
ной нити, летняя имеет индекс 140-160. 
Это значит, что из килограмма шерсти 
получено 140-160 километров нити. Тон-
чайшая шерстяная нить предопределила 
неизменную благосклонность моды к этой 
ткани, говорит Татьяна Заварзина, руко-
водитель студии персонального пошива 
мужского гардероба Sartor MTM. Лен и 
хлопок для этой роли не годятся: костюмы 
из них легко мнутся и выглядят небрежно.

Когда можно нарушить правила 
приличия 
Идеальный летний вариант обуви для де-
лового человека – лоферы, считает Олег 
Ворогушин. Лоферы – это ботинки без 
шнуровки с тонкой и мягкой подошвой. 
Делают их из тонкой кожи, часто из пер-
форированной или плетеной. Лоферы пре-
зентабельно смотрятся, с костюмом мож-
но носить смело, при этом обувь легкая. 

Да вот беда: по правилам, лоферы, как 
и мокасины, носят без носков. Мягко гово-
ря, критичное решение для делового сти-
ля. Но это только на первый взгляд.

Мы рискнули уточнить у экспертов 
рамки возможного. И не зря: по словам Та-
тьяны Заварзиной, современный неаполи-
танский деловой стиль отличается именно 
этим: безупречный костюм и безупречная 
обувь… на голую ногу. Причем ветреные 
деловые итальянцы даже специально под-
черкивают это решение, делая на брюках 
манжеты. Самые консервативные из них 
надевают костюмы стиля деловой кэжуал.

В целом уверенная поступь общей ли-
берализации сильно переформатирует об-
увь как основу делового стиля. Перемены 
затронули и самую популярную обувь де-
лового мира – оксфорды. Летом становят-
ся уместны ботинки этого типа с довольно 
крупными отверстиями, которые по виду 
роднят их с сандалиями, говорит Олег Во-
рогушин.

Когда подклад становится 
выразителем внутреннего «я» 
К каждому сезону, отмечает Татьяна За-
варзина, производители готовят для рын-
ка принципиально новые ткани, отлича-
ющиеся оригинальностью структуры и 
рисунка. Как быть уверенным в том, что 
костюм в результате получится столь же 
безупречным? Каждое ателье строит ра-
боту по-своему.

В студии Sartor, например, заказ про-
ходит несколько этапов утверждения мо-
дели. Сначала создается мастер-модель 
с учетом всех пожеланий клиента. Фото-
графия модели отправляется в Санкт-
Петербург, где модельеры головного офиса 
вносят первую правку. По словам Татьяны 
Заварзиной, фотография для этого – иде-
альное подспорье. После первой коррек-
тировки мастер-модели новая фотография 
отправляется в Португалию. Здесь также 
дополнительные штрихи привносят гер-
манские и португальские модельеры. Если 
заказчик согласен и с ними, студия вносит 
последние изменения в лекала. На фабри-
ку они попадают с помощью специальной 
компьютерной программы. 

Фабрика тоже непростая: здесь разме-
щают свои заказы 600 брендов Европы. 
Но благодаря отсутствию бренда такой 
костюм обходится как минимум в три 
раза дешевле: средняя цена 500 тыс. тен-
ге. Заказ исполняется в течение 8 недель, 
срочный – 5 недель. Иначе говоря, к сезону 
надо готовиться заранее. 

Достоинство костюма из тонкой шер-
сти в том, что он в носке совершенно не 
обременителен. Если костюм без подкла-
да, а летний вариант, как правило, именно 
такой, то он ощущается как сорочка.

Подклад – отдельная тема. Сейчас ста-
ло модным делать его из ткани с темати-
ческим ярким рисунком. Если вы в душе 
байкер, бунтарь, романтик или поклонник 
музыки в стиле 80-х, можете заказать себе 
подклад, который будет напоминать об 
этих пристрастиях только вам.

Тренд этого сезона: на манжете или 
лацкане делать выход подклада. У нас на 
такие вольности решаются немногие. 
Максимум, что позволяют себе деловые 
люди – это контрастная петелька или до-
полнительная пуговица на рукаве. 

Как выбрать правильную обувь
Вернемся к обуви. Как быть уверенным в 
том, что понравившаяся обувь именно из 
кожи? Сделать это очень трудно, потому 
что производители даже отдушки исполь-
зуют такие, что искусственные материалы 
пахнут настоящей кожей. Олег Ворогу-
шин признается, что несколько экспертов 
могут обсуждать материал, из которого 
сделаны ботинки, полчаса и при этом ра-
зойтись во мнениях.

Проблема? Очевидно. Естественно, 
главная рекомендация мастера – заказы-
вать обувь ручного изготовления. Когда 
речь идет об индивидуальном пошиве, 
все материалы согласуются с клиентом. 
Почему обувь ручной работы всегда до-
роже фабричной? Потому что для фабрик 
уменьшение себестоимости всегда лежит 
в плоскости использования искусствен-
ных материалов.

Как быть в таком случае? Олег Ворогу-
шин предлагает брать обувь только того 
производителя, у которого она уже неод-
нократно приобреталась и понравилась, 
не вызывает дискомфорта. 

Если же вы решились на индивиду-
альный пошив ботинок, будьте готовы к 
некоторому дискомфорту в первое время 
носки. Это верный признак качественной 
обуви и залог долгих лет эксплуатации. 
Удобство и комфорт с первого дня – сигнал 
к тому, что пара не прослужит долго.

Зато заказать вы можете любую мо-
дель, какую увидели в интернете или по 
телевизору. Можно буквально принести в 
ателье картинку – будьте уверены, масте-
ра воссоздадут именно то, что вам нужно. 
Ну а если человек весьма приблизительно 
представляет, что хочет, – ему помогут 
определиться с выбором самых мелких 
деталей.

Что касается ухода: если на ваших бо-
тинках кожаная подошва, лучше сразу 
поставить на нее итальянскую резиновую 
вставку vibram и раз в год-полтора сдавать 
их на профилактический ремонт. Лучши-
ми средствами по уходу за обувью Олег 
Ворогушин считает продукцию француз-
ской фирмы Saphir. В кремах этой фирмы 
достаточное содержание воска, предохра-
няющего кожу от разрушительного воз-
действия влаги. 

Сейчас
одежду по заказу 

Каждый берет 

10-15  

$20 000 

мы производим
  только для магазинов,
с которыми работаем

разных стайлов 

Максимальные 
продажи
 за один заказ
составили

«

«

 ▀ Как телеком-компании из Казахстана 
пробиться на экспорт?
«Умные дома» пока не нужны казахстанцам

Георгий Ковалев

До 2012 года ТОО «ЭлтексАлатау» – 
часть российской научно-производ-
ственной компании ООО «Предпри-

ятие «Элтекс» – работало исключительно 
как торговый представитель. Откликнув-
шись на призывы правительства к локали-
зации производства, в 2012 году компания 
открыла производственную линию на базе 
СЭЗ ПИТ «Алатау». За три года экспортный 
оборот компании вырос в 10 раз и сейчас 
составляет $500 тыс. Нурлан Жанибеков, 
директор ТОО «ЭлтексАлатау», рассказал 
«Капитал.kz» об эволюции продающего 
бизнеса в производственный и причинах, 
по которым компания предпочитает бо-
роться за рынки в других странах.

Производство начинается  
с умения продавать
Прежде чем инвестировать в производ-
ство, научитесь продукт продавать. Тогда 
ясно увидите спрос и другие вещи, о кото-
рых придется разговаривать уже как про-
изводителю. 

Когда мы начали производить, было 
много хороших программ господдержки. 
А сейчас у многих страх перед производ-
ством, и перепродавать снова стало гораз-
до выгоднее.

Как традиции рынка мешали 
развитию производства
Внутренний рынок страны больше скон-
центрирован на комплексных решениях. 
Наше оборудование может составлять в 
них 15-20%, но нам приходилось брать на 
себя проблемы приобретения другого обо-
рудования: из области энергетики, конди-
ционирования. Это работа интегратора. 
Поэтому мы, как производители, распы-
лялись и работали не над продуктом и раз-
витием, а на проекты заказчика. 

Чтобы браться за комплексные задачи, 
компании нужны иные ресурсы, экспер-
ты в энергетике, слаботочных сетях и т.д. 
Это влияет на развитие производства. Мы 
сделали оценку и поняли, что нам нужны 
потребители, которые будут брать наш 
продукт и включать в свои решения. И мы 
увидели, что ближние страны в этом от-
ношении более рациональны на уровне 
«цена – качество». Там есть возможность 
заниматься продвижением. Тогда есть воз-
можность все свои ресурсы направлять на 
сбыт и развитие производства. 

Оборот экспортных операций 
вырос в 10 раз за три года 
На нашем внутреннем рынке не всегда ра-
ботает маркетинг. Есть еще одна страна со 
схожими условиями – Азербайджан. Лег-
че работать в Кыргызстане, Узбекистане, 
Таджикистане, в странах Ближнего Восто-
ка и Северной Африки, в Турции. Мы идем 
туда, где растет инфраструктура, строятся 
дома и пользуются спросом коммутаторы, 
обеспечивающие доступ в интернет. Пред-
лагаем все, что касается телекоммуника-
ционной инфраструктуры: телефонию, 
локальную вычислительную сеть, телеви-
дение, видеонаблюдение.

За последние три года экспортный обо-
рот компании вырос от $50 тыс. до $500 
тыс. В общей структуре продаж экспорт 

занимает примерно 15%, и он растет в ко-
личестве контрактов, отгружаемой про-
дукции, в деньгах. На свободном рынке 
внутри страны тоже продаем 15%. Боль-
шие контракты с казахстанскими опера-
торами обеспечивают 70% производства. 

Прибыль маленькая, как и у других 
игроков рынка. Продукт популярный, но 
он есть у каждого производителя. Дело 
даже не в брендах иностранных конкурен-
тов, а в той поддержке, которую они по-
лучают: продуманные механизмы возме-
щения, кредитования, субсидирования, 
лизинга. Чтобы быть интересным, надо 
много думать и работать. 

Пришел, услышал, предложил
Когда заходишь на новый рынок и обща-
ешься с местными игроками, всегда об-
наруживается незанятая ниша. Хотя вез-

де есть глобальные игроки, и они сильно 
конкурируют. Ни в одном из регионов я 
не был первым, нигде не шло «в легкую». 
Надо искать скрытые потребности. По-
нятно, что всем нужны сервис, стоимость, 
техподдержка, логистика, что-то еще, что 
во всех учебниках описано. Но пока не по-
едете туда и не прощупаете, не поймете, о 
чем все эти книги. Потребители на каж-
дой встрече будет доносить до вас, что им 
надо, просто важно умение слушать. Это 
никогда не будет цена. Но могут быть кри-
тические сроки по поставкам или крити-
ческие сроки по сервисам. Если услышали 
и правильно поняли – можете начинать 
формировать предложение. 

Рост компании идет от роста потреби-
телей. Если бы я с легкостью удовлетворял 
спрос всех потребителей, больших и ма-
лых, может, рос бы на 30% в год. Но мел-

кие игроки покупают мало, но в два раза 
увеличивают расходы на доставку. Когда 
просчитывается финансовая часть, вы 
понимаете, что маленькая посылка по за-
тратам логистики сопоставима с большой 
посылкой, и не можете себе позволить ее 
отправить даже за счет большой посылки. 
Накладные расходы давят на конечную 
стоимость товара, в итоге мелкий потре-
битель не может позволить себе купить 
наше «железо», оно ведь не уникально на 
рынке.

«Умный дом»: дорого и пока 
непонятно
Мы предлагаем пакетное предложение 
«Умный дом», разработали свою концеп-
цию и план развития. Наши клиенты-опе-
раторы понимают, что они могут пред-
ложить своим клиентам сейчас, и какие 
функции будут добавлены позже, по мере 
развития спроса. Так нашим партнерам 
легче формировать свои тарифы и про-
граммы для клиентов. 

Я считаю, система «Умный дом» инте-
ресна примерно 5% населения, тем, кто 
может позволить себе путешествия и стал-
кивается с этими системами за границей. 
Остальные даже не знают о существова-
нии таких вещей. 

Когда только появилось цифровое теле-
видение, люди шли на любые траты, что-
бы оно появилось у них. У систем «Умный 
дом» другая судьба. Надо наравне с сооб-
щениями о чрезвычайных происшестви-
ях говорить о том, как «умные» приборы 
предотвращают пожары и затопления, 
чтобы цифровая грамотность населения 
была выше. 

Продажи: лучше меньше, но чаще
Бренду «Элтекс» 20 лет, головное предпри-
ятие находится в Новосибирске. Компа-
ния нам помогает, но на уровне принятия 
решений мы самостоятельны. Нас можно 
назвать производственным подразделени-
ем, отвечающим в своем регионе за произ-
водство, логистику и продажи. В среднем 
мы выпускаем в год 100 тыс. портов. Порт 
– это терминал, условное обозначение 
единицы продукции, одно изделие – на-
пример, приставка, модем, датчик. 

Наш продукт покупает большинство 
альтернативных операторов телекомму-
никаций, строят сети на базе нашего обо-
рудования. У них очень высокая скорость 
принятия решения – например, продажа 
200 коммутаторов займет 1 день. Конеч-
но, крупный оператор купит больше, и мы 
не отказываемся от таких сделок, но при-
нятие решения растягивается на месяцы. 
Когда оцениваешь свои трудозатраты на 
разных клиентов, понимаешь, что инте-
реснее иметь дело с пятью-шестью опера-
торами, которые принимают решения бы-
стро и ценят баланс стоимости и качества.

Внутри своей страны мы конкурируем 
с китайскими поставщиками, американ-
скими: Huawey, Cisco. Наши ресурсы, люд-
ские и маркетинговые, несопоставимы. 
Мы развиваемся, но нам не хватает ресур-
сов и длинных денег, какие есть у них. Они 
могут работать 3-4 года только на марке-
тинг и могут позволить себе 200-300 пред-
ставителей. Мы же можем рассчитывать 
только на себя. 

 ▀ Почему АПК Казахстана 
бросает из жара в холод
Изменение климата в Казахстане бьет по фермерам

Сергей Буянов

Ученые-климатологи предупрежда-
ют, что со временем глубина нега-
тивных процессов будет нарастать, 

создавая все новые риски. Поэтому необ-
ходимо вырабатывать механизмы адапта-
ции к работе в новых условиях, чтобы со-
хранить рентабельность отрасли. 

В тисках контрастов
«Казгидромет» регулярно выпускает бюл-
летени о динамике изменения климата в 
стране. Данные коррелируются с глобаль-
ной тенденцией и свидетельствуют о том, 
что с наступлением индустриальной эпо-
хи изменения ускорились. Четко просле-
живается влияние антропогенного фак-
тора: выбросы промышленности стали 
стремительно расти с середины прошлого 
века, что и привело к изменениям.

Очередной бюллетень отечественных 
синоптиков вышел в мае 2018 года. По-
нятно, что территория Казахстана огром-
на, и климатические условия в разных его 
точках различны. Но тем не менее общие 
тенденции очевидны. Главное – усиление 
контрастов. То есть зима становится все 
более холодной, а весна и лето – все теплее. 
Кроме того, и переходы между сезонами 
оказались очерчены резче. При этом весна 
запаздывает, но начинается мощным по-
теплением. Осень же, напротив, приходит 
раньше, и сразу же приносит с собой холо-
да и осадки. 

Так, в южных и юго-восточных регио-
нах температуры декабря снизились за 10 
лет на 0,23 градуса. Январь стал холоднее 
в центре, на севере, востоке, и юго-востоке 
– в среднем на 0,58 градуса. Также похоло-
дал сентябрь в центре, на севере, востоке и 
юго-востоке – на 0,05 градуса.

Что касается потепления, то тут рекор-
дсмены март и апрель, температура каж-
дого их которых выросла на 1 градус.

В целом среднегодовая сумма темпера-
тур в Казахстане каждые 10 лет увеличи-
вается на 0,34 градуса. С одной стороны, 
для аграриев это хорошо – улучшается те-
плообеспеченность вегетационного пери-
ода растений. Но синоптики предупреж-
дают: на фоне более высокой температуры 
весенних месяцев повышается риск для 
сельхозкультур от возвратных замороз-
ков. Кроме того, высокие температуры 
приводят к иссушению почвы. 

И тут мы переходим к влажности. Ведь 
вода имеет для аграриев значение не мень-
шее (а то и большее), чем температура воз-
духа. «Казгидромет» в своем бюллетене 
приводит данные и по изменению влаж-
ности. Годовая сумма осадков каждые 10 
лет растет на 1,9%. При этом основную 
прибавку дает весна – на 5,1 %. Осень же 
становится суше на 1,9%. 

Между тем оптимизма от увеличения 
влажности аграриям питать не следует. 
Ведь по году осадки распределяются не-
равномерно. Случаются ливни, когда за 
сутки выпадает месячная норма, а после 
следует долгий сухой период. Также чаще 
посевы бьет град. 

Слитые воды
Образно синоптики описывают суть из-
менений так: «природа нервничает». То 
есть бросается из крайности в крайность. 
В бюллетене «Казгидромета» указан такой 
риск, как изменение внутригодового сто-
ка рек, что приводит к усилению весенних 
паводков. 

Практики с этим наблюдением ученых 
согласны. Тотан Аубакиров, начальник 
производственно-технического отдела 
Карагандинского филиала РГП «Казвод-
хоз», систематизирует данные по объемам 
поступления талых вод в Самаркандское 
водохранилище, регулирующее сток круп-
нейшей реки региона Нуры. Таблица охва-
тывает период в 79 лет, с 1939 года. В про-
шлом веке многоводных годов было всего 
два: в 1948-м через водоем прошло 868 млн 
кубов воды, а в 1993 году – 1034 млн. Другие 
годы давали талой воды в 2-5 раз меньше. 

Но наш век уже успел преподнести сюр-
призы. В 2015 году, всего лишь спустя 22 
года после предыдущего пика, паводок 
принес 871 млн кубометров воды. А потом 
прошло всего два года и паводок 2017-го 
поставил рекорд, принеся 1 млрд 105 млн 
кубов!

«Этот пик не должен был случиться так 
рано, – отмечет Тотан Аубакиров. – Оче-
видно, что гидрология поменялась. Факто-
ров тому несколько. Но основной – новое 
распределение температур по году. То есть 
осенние холода теперь приходят раньше, а 
весна становится более поздней, но и бо-
лее теплой». 

Дело вот в чем: ранние осенние морозы 
приходят в тот момент, когда земля напи-
тана влагой после дождей. Замерзнув в та-

ком состоянии, почва покрывается коркой 
льда. Весна же приходит поздно, от этого 
– резко. Происходит быстрое таяние сне-
га, и талые воды не могут впитываться в 
промерзшую землю. Так что паводок идет 
верхом. 

В результате талая вода не впитывается 
в почву и не формирует достаточный вла-
гозапас пашни. Кроме того, резкое поте-
пление до начала сева иссушает поля. 

В итоге, когда семена все-таки попада-
ют в почву, они испытывают дефицит вла-
ги, что не позволяет им дать сильные всхо-
ды. Если еще и в начале лета нет дождей, то 
и колошение идет плохо. Итог – растения 
получаются слабыми. 

Неизбежные расходы
На этом проблемы не заканчиваются. Если 
даже зерновые удачно перенесут нервный 
климат весной и летом, их ждут сюрпризы 
осенью.

«Климат меняется, и год от года все 
очевиднее, – говорит Николай Ющенко, 
руководитель научного отдела Караган-
динской сельскохозяйственной опытной 
станции, в архивах которой история на-
блюдений за 57 лет. – Ведь если раньше 
снег в октябре был редкостью, то в по-
следние годы это уже почти норма. Из-за 
этого мы получаем проблемы с уборкой 
урожая. Темпы жатвы у нас низкие, так 
как часть зерна в последние годы остает-
ся в полях неубранной. Весной эту пше-
ницу скашивают, но, понятно, что пере-
зимовавшее в поле зерно уже мало на что 
пригодно».

Пагубно на качестве зерна сказывается 
и повышение влажности, о котором гово-
рят синоптики. Особенно показательным 
в этом смысле стал 2016 год, когда объем 
летних осадков превысил среднемного-
летнюю норму в два-три раза. Это вызва-
ло, с одной стороны, бурный рост зеленой 
массы. Но параллельно массово распро-
странились грибковые заболевания (сте-
блевая и листовая ржавчина, септориоз и 
т.д.), нарушающие процесс накопления и 
синтеза белка в зерна, из-за чего снижа-
ются основные параметры качества зер-
на – содержание клейковины и натурный 
вес. Кроме того, страдает и объем урожая. 
Агрономы отмечают, что в зависимости от 
степени зараженности уровень потерь мо-
жет достигать 40%. 

Согласно данным Минсельхоза РК, 
в урожае 2016 году доля зерна третьего 
класса (продовольственного) не дотянула 
и до половины, составив 48,8%. Зерно чет-
вертого класса (фуражное) составило аж 
39,2%. Объем зерна пятого класса (годно-
го лишь на переработку для технических 
целей) – 8,6%.

Покупатели казахстанской пшеницы, 
делающие свой выбор в надежде на тради-
ционно высокое содержание клейковины, 
были разочарованы. Возникли проблемы 
со сбытом, а цена пошла вниз. Послед-
ствия этого ощущаются до сих пор.

Конечно, адаптироваться к изменени-
ям климата аграрии могут. Необходимы 
фунгициды – для борьбы с грибковыми 
болезнями, минеральные удобрения (пре-
жде всего, фосфорные) – для сокращения 
сроков вегетации. И, естественно, четкое 
соблюдение агротехнологий – примене-
ние только качественных семян более 
раннеспелых сортов, обязательное ис-
пользование гербицидов для борьбы с сор-
няками. 

Конечно, это дополнительные расходы 
и нагрузка на экономику производства 
пшеницы, которая и без того не блещет 
рентабельностью, в 2017 году упав до 5%. 
Но другого выхода нет. Как тут не вспом-
нить слова Джонатана Линна, предста-
вителя Межправительственной группы 
экспертов по изменению климата: «Борь-
ба с последствиями изменения климата 
стоит дорого. Но цена бездействия будет 
еще выше». 
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МИРОВЫЕ

BMW ГРОЗИТ ЗАКРЫТЬ 
ПРОИЗВОДСТВО  
В БРИТАНИИ

Крупнейшие европейские производители 
говорят о возможном закрытии предприятий 
на территории Великобритании после выхода 
страны из ЕС. Неопределенность в перспекти-
вах торгового взаимодействия между сторо-
нами может нарушить каналы поставок. Так, 
немецкий автоконцерн BMW может закрыть 
свои заводы в Великобритании, если выход 
королевства из Евросоюза вызовет затрудне-
ния в поставки комплектующих. «Мы всегда 
говорили, что можем сделать все возможное 
и подготовить все, но если в конце концов 
цепочка поставок будет останавливаться на 
границе, мы не сможем производить наши 
продукты в Великобритании», – заявил газе-
те Financial Times менеджер по таможенному 
оформлению концерна Штефан Фрайсмут. 
Отметим, что в Великобритании концерн вы-
пускает автомобили марок Mini и Rolls-Royse. 
(vestifinance.ru)

INSTAGRAM  
ОЦЕНИЛИ  
В $100 МЛРД

Стоимость сервиса Instagram, предназна-
ченного для публикации фотографий и видео-
роликов, превышает $100 млрд. Такую оценку 
приводит агентство Bloomberg, отмечая, что 
речь идет об оценке принадлежащего соц-
сети Facebook сервиса как самостоятельной 
компании. Напомним, что Facebook купила 
Instagram в 2012 году за $1 млрд. Таким обра-
зом, за последние шесть лет стоимость серви-
са выросла более чем в 100 раз. Как отметил 
аналитик Bloomberg Intelligence Джитендра 
Варал, на днях число активных пользовате-
лей Instagram превысило 1 млрд человек, уве-
личившись на 200 млн с сентября прошлого 
года. При этом, в отличие от Facebook, ауди-
тория Instagram продолжает заметно расти: 
в течение ближайших пяти лет она может 
удвоиться.  Результатом роста активной ау-
дитории сервиса станет рост доходов, кото-
рые Instagram получает от рекламодателей. В 
ближайшие 12 месяцев доходы сервиса могут 
превысить $10 млрд.   (hitech.newsru.com)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

В КИТАЕ СОСТАВИЛИ 
РЕЙТИНГ 
КРИПТОВАЛЮТ 

Опубликован второй выпуск ежемесяч-
ного рейтинга правительства Китая по крип-
товалютам и блокчейн-проектам. «Мировой 
индекс оценки открытых блокчейн-техноло-
гий» проанализировал 30 криптовалют и при-
своил первое место EOS, второе место эфи-
риуму и 17-е место биткоину. Рейтинг начал 
публиковаться совсем недавно, и он иниции-
рован китайским Центром развития инфор-
мационной индустрии (CCID) Министерства 
промышленности и информационных тех-
нологий. В его подготовке, как сообщается 
в пресс-релизе, участвуют «первоклассные 
эксперты и учёные» из Китая. Первое место 
EOS авторы объясняют «выдающимися техни-
ческими преимуществами протокола в под-
тверждении транзакций, пропускной способ-
ности сети и транзакционных издержках». 
Напомним, что компания EOS признала неу-
дачи при запуске своего блокчейна в середине 
июня, столкнувшись с техническими пробле-
мами и критикой за замораживание некото-
рых аккаунтов. Тем не менее проект оценён 
как «активно внедряющий технологические 
инновации», а также как «публичный блок-
чейн нового поколения», который «наиболее 
признан в отрасли». Индекс позиционируется 
как ежемесячный «независимый анализ», ко-
торый оценивает глобальные блокчейн-про-
екты на основе их технологических возмож-
ностей, полезности и инноваций. Впервые 
об этом рейтинге было объявлено в мае. В пер-
вую десятку рейтинга от китайского прави-
тельства также вошли NEO, Stellar, Lisk, Steem, 
BitShares, Ripple и Qtum. (coinspot.io)

КОРЕЯ ИНВЕСТИРУЕТ 
$200 МЛН В РАЗВИТИЕ 
БЛОКЧЕЙН-
ТЕХНОЛОГИИ

Министерство науки и информационно-
коммуникационных технологий Республи-
ки Корея обнародовало стратегию развития 
технологии блокчейн, на которую предпо-
лагается выделить в общей сложности более 
$200 млн. Правительство объявило, что пла-
нирует завершить фандрайзинговую кампа-
нию к 2022 году. Для дальнейшего развития 
и продвижения разработок на основе блок-
чейна южнокорейское правительство плани-
рует взрастить более 10 тыс. профессионалов 
отрасли и основать 100 компаний. Кроме того, 
власти планируют инвестировать в повыше-
ние конкурентных позиций страны в блок-
чейн-индустрии. Начиная со следующего 
года, министерство планирует поддержать за-
пуск шести пилотных блокчейн-проектов в та-
ких сферах: электронный документооборот 
между странами; морская логистика; недви-
жимость; онлайн-голосования; таможенная 
сфера и т. д. (forklog.com)

В WI-FI ОБНОВЛЕН 
УРОВЕНЬ ЗАЩИТЫ

Беспроводная передача данных по Wi-Fi 
скоро станет заметно безопаснее впервые 
с 2004 года. Отраслевая организация Wi-Fi 
Alliance, регулирующая все вопросы, связан-
ные с внедрением новых стандартов Wi-Fi, на-
чинает сертификацию продуктов с поддерж-
кой шифрования WPA3. Это значит, что такие 
устройства можно будет, скорее всего, приоб-
рести уже до конца текущего года. Новый про-
токол, призванный защитить передаваемые по 
беспроводному соединению между точкой до-
ступа (роутером) и клиентскими устройства-
ми (смартфоны, планшеты, компьютеры) дан-
ные, придет на смену внедренному в середине 
нулевых WPA2. Процесс будет постепенным и 
займет много лет, пока «железо» с поддержкой 
WPA3 окончательно вытеснит старое. Теку-
щая версия криптопротокола WPA, который 
обеспечивает защищенную передачу данных 
между беспроводной точкой доступа и устрой-
ствами, была утверждена более 13 лет назад, 
задолго до массового распространения смарт-
фонов, планшетов, «умных» часов и гаджетов 
«интернета вещей». WPA2 был скомпромети-
рован в октябре 2017-го: вскрывшаяся уязви-
мость позволяла хакерам, находившимся в 
зоне действия домашней или офисной сети, 
получить пароль от Wi-Fi, прослушивать ин-
тернет-трафик и перехватывать любую инфор-
мацию, передающуюся по незашифрованным 
каналам связи. (hitech.vesti.ru)

НОРВЕГИЯ 
ПЕРЕЙДЕТ НА 
ЭЛЕКТРОАВИАЦИЮ

Власти Норвегии, крупнейшего в Западной 
Европе экспортера нефти и природного газа, 
приняли программу постепенно перехода на 
электрическую пассажирскую авиацию. Со-
гласно сообщению словенской авиастроитель-
ной компании Pipistrel, проводившей испыта-
ния электросамолета Alpha Electro по заказу 
норвежского оператора аэропортов Avinor, вла-
сти планируют к 2040 году полностью переве-
сти все местные пассажирские авиаперевозки 
на использование электрических летательных 
аппаратов. Новая программа Норвегии стала 
частью уже действующего проекта по суще-
ственному сокращению выбросов углекислого 
газа норвежскими предприятиями и компани-
ями. Этот проект предполагает общестрановое 
сокращение выбросов углекислого газа на 40 
процентов к 2030 году. В рамках программы 
власти страны, например, добились увеличе-
ния продаж электромобилей, на долю которых 
сегодня приходится почти половина общего 
объема продаж автомобилей в Норвегии. Так, 
Норвегия стала одним из крупнейших в мире 
рынков электромобилей американской компа-
нии Tesla. Отметим, что испытательный полет 
электрического самолета Alpha Electro, прове-
денный по заказу Avinor, состоялся в аэропорту 
Осло. Пассажиром летательного аппарата был 
министр транспорта Норвегии Кетил Солвик-
Олсен. Как ожидается, самолеты, подобные 
Alpha Electric, будут использоваться на мест-
ных норвежских маршрутах. (N+1) 

 ▀ Адвокат Ержан Сиюбаев 
рассказал, на чем 
экономят адвокаты
Как устроен адвокатский «бизнес» в Казахстане

Елена Тумашова

В свое время стать адвокатом Ержан 
Сиюбаев решил потому, что эта про-
фессия при всех тех условностях и 

правилах, без которых профессионал в 
этой сфере не может работать, предпола-
гает свободу творчества, что дает возмож-
ность импровизировать. Сегодня Ержан 
Сиюбаев – управляющий партнер адво-
катской конторы Smagul Samrat. Хотя сло-
во «бизнес» в том понимании, к которому 
все привыкли, неприменимо к адвокату-
ре, тем не менее адвокатская контора – это 
определенная форма организации. Дело-
вой еженедельник «Капитал.kz» попросил 
эксперта рассказать, в чем ее особенности 
и к каким стандартам, на его взгляд, этот 
вид деятельности должен прийти.

Что нужно клиентам?
Адвокат всегда остается лицом, на кото-
рое возложена особая обязанность – со-
действовать обеспечению защиты прав 
граждан. Эта особая миссия обязывает к 
ограничениям в осуществлении предпри-
нимательской деятельности.

Адвокатская контора может существо-
вать только в форме учреждения, а это зна-
чит, что получение дохода не может быть 
целью конторы. Поэтому адвокатская кон-
тора – это в первую очередь организация, 
содействующая адвокату в его работе.

Эти законодательные ограничения со-
вершенно не способствуют росту и разви-
тию адвокатских контор, и большинство 
адвокатов предпочитают осуществлять 
свою деятельность без образования юри-
дического лица.

Мой выбор работы через создание ад-
вокатской конторы Smagul Samrat обу-
словлен тем, что я – командный игрок и, 
проработав на государственной службе и в 
банковской системе, привык к системному 
и проектному подходу при ведении дел. Да 
и клиент при поиске адвоката предъявляет 
следующие критерии: репутация (реко-
мендации), опыт работы, стаж, цитируе-
мость, узнаваемость, иногда личные сим-
патии, знание языков, а также стоимость 
услуг. При всем при этом наличие конто-
ры, а значит штата сотрудников, стандар-
тов и правил, является дополнительным 
бонусом. Хотя на самом деле это не столько 
бонус, сколько самая важная составляю-
щая при совпадении остальных критериев.

Прямые продажи – не для 
адвокатов
Заключить договор с адвокатской конто-
рой у клиента не получится, поскольку, 
согласно законодательству, поручение 
клиента адвокат обязан выполнять лично. 
Но если в дополнение к адвокату есть его 
контора, то есть штат сотрудников – по-
мощники, юристы, то это как приятный 
бонус для клиента.

К слову сказать, контору может учре-
дить только сам адвокат или в сотрудниче-
стве с другими коллегами, но только одну.

Продвижение адвокатского бизнеса 
практически сложно реализуемо. За-
конодательный запрет на рекламу пре-
имущества обращения к тому или иному 
адвокату сводит на нет любые маркетин-
говые стратеги, построенные на прямых 
продажах. Адвокат не может использовать 
сравнительные характеристики. Таких 

ограничений в отношении адвокатских 
контор нет, но организационно-правовая 
форма учреждения опять же препятствует 
развитию бизнеса как такового. Вся мар-
кетинговая стратегия по «продаже адво-
катских услуг» состоит в зарабатывании 
авторитета, а иными словами строится на 
сарафанном радио. Иностранных специ-
алистов всегда удивляет такое особое по-
ложение адвокатов и адвокатских контор.

Вывод прост: как такового бизнеса ад-
вокатских контор не существует. Адвокат 
свой бизнес, хотя в профессиональных кру-
гах так не принято называть деятельность 
адвоката, строит только на репутации.

Соцсети делают адвокатов 
узнаваемыми
Но продвижение может строиться не толь-
ко на прямых продажах через рекламные 
каналы. Адвокат может продвигать себя 
как эксперта в той или иной сфере права. 
На этом можно строить маркетинговый 
план: участие в профессиональных конфе-
ренциях, публикации и экспертные ком-
ментарии в СМИ и т.д. Иными словами, 
все те вещи, где адвокат может показать 
свои знания, не крича: «Я лучший, прихо-
дите, мы все сделаем».

В значительной степени этому способ-
ствуют социальные сети, которые измени-
ли ситуацию во многих сферах общества, 
в том числе и в части узнаваемости адво-
катов. Адвокаты с активной жизненной 
позицией обсуждают актуальные темы 
из жизни общества, дают комментарии, 
предлагают советы. Специфика в том, что 
продвигать адвокатскую контору прихо-
дится все равно опосредовано через лич-
ность адвоката.

Как помогают «Судебный 
кабинет» и eGov
У ресторана есть только три критерия успе-
ха: местоположение, местоположение, 
местоположение. Ответ на вопрос «что 
вы будете продавать в проходном месте» 
вторичен по сравнению с решением зада-
чи, откуда и за какую цену вы это место 
возьмете. Это правило вполне примени-
мо и к адвокатской конторе, если клиент 
предпочитает лично встретиться с адвока-
том и обсудить все свои вопросы. Удобное 
местоположение офиса – конкурентное 
преимущество. Оказаться на расстоянии 
вытянутой руки от клиента бесценно, для 
всего остального есть все остальное. При-
чем это работает не только в буквальном 
понимании. Адвокатская контора Smagul 
Samrat представляет интересы в сделках и 
в судах клиентов из России, Прибалтики, 
Нидерландов, Италии. Все вопросы обсуж-
даются по любому удобному для клиента 
каналу и обратная связь поддерживается 
по мере необходимости. Клиенту нет не-
обходимости находиться в Казахстане.

Вопрос обязательности физического 
присутствия адвокатской конторы в регио-
нах страны также уже не стоит как важный 
для расширения бизнеса и охвата большей 
территории. Удобные информационные 
решения в судопроизводстве позволяют ве-
сти процесс в любом регионе. Подать иск, 
заявление, запрос можно через сервисы 
«Судебного кабинета» и eGov. Вот только 
вопросы участия в судебных разбиратель-
ствах пока еще не до конца разрешены, 
приходится выезжать в командировки. Но 
и эта необходимость скоро сойдет на нет. 
В прошлом месяце я принимал участие в 
судебном разбирательстве, рассматривае-
мом в Таразском городском суде, не выходя 
из своего офиса в Астане, через мобильный 
телефон. После этого случая мы с сотруд-
никами нашей конторы посчитали эконо-
мию при применении данной технологии, 
она составила более 0,5 млн тенге в месяц.

Проблема кадров  
также актуальна
Развитие адвокатского бизнеса во многом 
зависит от кадров. При всем многообразии 
вузов, выпускающих юристов, уровень об-
разования оставляет желать лучшего. Но 
это является общей проблемой всех ра-
ботодателей. Да и те работники, которые 
имеют опыт, не всегда соответствуют тому 
уровню заработной платы, который они 
выдвигают при трудоустройстве.

Кадровая политика нашей адвокатской 
конторы строится на обучении молодых 
специалистов со студенческой скамьи. 
Мы охотно принимаем молодых ребят на 
практику и делимся знаниями, опытом и 
создаем кадровый резерв.

Ближе к западным стандартам
Вести адвокатский бизнес в Казахстане 
непросто, как впрочем и любой другой. 
Положительные тенденции, обсуждаемые 
в профессиональном сообществе, дают на-
дежду, что адвокатским конторам полу-
чится подняться на уровень выше – ближе 
к юридическим фирмам, построенным по 
западным стандартам. В этих словах чита-
тель может прочесть некоторую нотку са-
моуничижения. Но это не так. Конкурен-
ция велика, и каждый выстраивает свою 
бизнес-стратегию в зависимости от сег-
мента, в котором планирует развиваться. 
Законодательство, регулирующее рынок 
юридических услуг, находится на стадии 
реформ. Положительные сдвиги в судеб-
ной системе, а также активность адвокат-
ского сообщества – все это способствует 
положительному изменению в юридиче-
ском сообществе.

Адвокатские конторы занимают свою 
нишу в иерархии организаций, предостав-
ляющих юридические услуги, поскольку 
представительство в суде и в первую оче-
редь в уголовном судопроизводстве, яв-
ляется специализацией адвокатов. Хотя 
национальная система юридической по-
мощи должна бы строиться на централи-
зованной передаче этой функции именно 
адвокатуре по образцу стран с передовой 
правовой системой. 

 ▀ Александр Трегубенко: «Профессионал  
не будет работать у вас за копеечки»

Петр Троценко

Известный шеф-повар, глава 
Ассоциации шеф-поваров 
Казахстана Александр 

Трегубенко рассказал «Капитал.kz», 
как открыть свой ресторан, чтобы 
не прогореть (спойлер: практически 
никак), и почему нельзя экономить на 
поварах, продуктах и оборудовании

С Александром Трегубенко удалось по-
говорить на открытии нового ресторана 
«Саквояж», где он выступает сразу в двух 
ипостасях – шеф-повара и соучредителя. 
Кулинар рассказал о непростой доле ресто-
ранного бизнесмена и о трендах в казах-
станском сегменте ресторанного бизнеса.

Бизнес на сниженных оборотах

– Как себя сейчас чувствует ресто-
ранный бизнес Казахстана? Что там 
происходит?

– Высокая кухня отошла сейчас на вто-
рой план, особенно тренд, когда люди 
делали какие-то авторские блюда с ис-
пользованием дорогих ингредиентов и 
заморских продуктов. Сейчас в моду (не 
только в Казахстане, но и во всем мире) 
входит локальный, сезонный продукт. 
Иными словами, если зимой клубника не 
растет, ее не используют. Если рыба не во-
дится в пределах 300 километров ресто-
рана, то она уже не считается локальным 
продуктом.

– То есть нерентабельно?
– Дело не только в рентабельности, но 

и во вкусовых ощущениях и реакции орга-
низма на еду: сейчас стараются питаться 
той пищей, которую человек принимает 
на генном уровне – если нас кормить эк-
зотическими птицами и рыбами, желудок 
может не понять и не принять. Поэтому ло-
кальный продукт входит в моду, и, конеч-
но, кризис диктует свои условия – сейчас в 
почете simple food – простая доступная еда, 
чтобы и себестоимость, и, соответствен-
но, продажная цена были ниже. К тому же 
люди начинают следить за здоровьем и 
хотят питаться правильно. В этом сегмен-
те многие рестораны (даже те, чью пищу 
нельзя назвать здоровой) заводят в меню 
странички с веганской и вегетарианской 
кухней, с подсчетом калорий. Еще один 
тренд – безглютеновое меню – без клейко-
вины, если по-русски. Уж не знаю, кто ре-
шил, что это вредно, глютен всегда в про-
дуктах присутствовал, он полезен и нужен.

– Изменилась ли тенденция ценовой 
политики в ресторанах за последние 
три-четыре года?

– Цены остались примерно такими же 
– некоторые даже стали дешевле. Как я 
уже говорил, ресторанов, направленных 
на сегмент выше среднего, с чеком от 25 
тыс. тенге, осталось немного. Сейчас люди 
стали особенно считать деньги, поэтому 
ресторанам стало вообще не сладко. Обо-
роты ресторанной отрасли за последние 
несколько лет упали на 50%.

– Какие тренды есть сейчас в алма-
тинской сети питания?

– Во-первых, это хорошие столовые с 
достаточно красивым дизайном и хоро-
шим ассортиментом блюд. Там, конечно, 

чуть-чуть ценник выше, чем в какой-ни-
будь заводской столовой, но ведь и ходить 
туда приятнее. Последние годы у нас рулят 
стейки и бургеры. Думаю, в связи с тем, 
что на рынок зашли местные произво-
дители, которые предлагают мясо специ-
ального откорма, вызревания. И стало это 
более рентабельным, потому что раньше 
для стейков мясо обязательно привозили 
из-за границы. Еще стали модными все-
возможные рамены – восточное блюдо с 
пшеничной лапшой. Для нас рамен – это 
то, что в пакетиках продается, а на самом 
деле очень серьезное блюдо, в котором 
большое внимание уделяется замесу те-
ста, его толщине и правильной раскатке, 
как сварить шедевральный бульон, какие 
специи добавить. Наверное, скоро начнут 
приглашать поваров из Китая и Японии, и 
пойдет новая волна. 

– Откуда к нам вообще новинки при-
ходят? Кто влияет на Алматы больше 
всего?

– 80% трендов формирует Москва. На-
пример, сначала известный ресторатор 
Аркадий Новиков открыл в Москве бур-
герную «Фарш», затем – Тимати, и это ста-
ло модно. А если еще вместе с бургером 
перчатки дают – вообще шик! Ну и через 
год уже и у нас в перчатках начали бургеры 
есть. А тот же рамен пришел к нам, потому 
что Китай рядом.

– А есть что-то необычное? Какой-то 
локальный тренд, который появился 
только у нас?

– В некоторых ресторанах, конечно, 
пытаются что-то интересное придумать. 
Например, в кафе «Алина» стали подавать 
казахский бургер – в баурсаке и с котле-
той из конины. Или мой коллега Андрей 
Типикин открыл два заведения – «Шеф» 
и «Печь» – авторская кухня с интересной 
подачей. В общем, есть интересные рабо-
ты, а вот сказать, что кто-то при этом вы-
стрелил, – не могу.Думаю, когда инвесто-
ры начнут разглядывать в шеф-поварах 

основных двигателей бизнеса, которые 
привлекают посетителей, у нас появятся 
хорошие рестораны.

– Какие рестораны востребованы 
в Казахстане с точки зрения ценового 
сегмента?

– Ниже среднего, конечно, и рестораны, 
которые направлены на проведение мас-
совых мероприятий, – банкетные залы, 
тойханы – это работает всегда.

 
Кошмарики ресторанного 
бизнеса

– Какие риски есть в ресторанном 
бизнесе? Вот, допустим, решил человек 
открыть ресторан, несмотря на кри-
зис…

– Проблема в том, что посетители и 
обыватели видят ресторанный бизнес 
иначе – чтобы было все красиво и вкусно. 
А что происходит на кухне, какой ценой и 
кровью это дается, никто не видит. И ког-
да ко мне обращаются за советом – какой, 
мол, ресторан открыть, я советую вообще 
не открывать – отговорю вас за пять ми-
нут, расскажу все кошмарики, которые вас 
ожидают.

– Так расскажите.
– Во-первых, ресторан можно от-

крыть в неудачном месте, во-вторых, в не-
удачное время, в-третьих, на кредит или 
на заем (этого вообще делать нельзя!), 
в-четвертых, люди нередко вообще ситуа-
цию не понимают: вкладывают огромные 
деньги в интерьер, презентации, ненуж-
ную рекламу, а в производство, в обучение 
людей, в хороших специалистов не вклады-
вают. Начинают экономить на продуктах.

– Выходит, это довольно-таки дота-
ционный бизнес?

– Первые полгода нужно обязательно 
инвестировать дополнительные средства 
в ресторан – на ту же зарплату людям. Еще 
очень важна покупка оборудования. Вот я 
недавно был в одном ресторане, куда по-
просили найти хорошего повара. Когда я 
зашел на кухню, то ее и кухней-то назвать 
нельзя! Грязь, жир, неприятный запах, 
трубы протекают – мне даже стало немно-
го плохо физически. Собственный ресто-
ран – очень сложный бизнес, нужно много 
труда и человеческого опыта. Поэтому эко-
номить лучше не стоит. В первую очередь 
– на людях: если в ресторане работают не-
профессионалы, сложно выйти на новый 
уровень. Но у них и зарплата должна быть 
соответствующей – не бывает, чтобы про-
фессионал работал у вас за копеечки.

– Столько минусов в ресторанном 
деле, а вы все-таки этим занимаетесь. 
Расскажите о своем бизнес-опыте.

– Ну, я ведь уже 32 года на кухне! С 2000 
года у меня собственный бизнес – кейте-
ринг-компания – обслуживаю выездные 
банкеты только VIP-класса. С 2002 года 
я начал консультировать людей по от-
крытию ресторанного бизнеса. Сначала 
брался только за кухню, рассказывал, как 
надо правильно поставить оборудование, 
какое меню разработать, затем взялся за 
дело основательно – стройка и проектиро-
вание – у меня технологическое образова-
ние. С 2006 года возглавляю Ассоциацию 
шеф-поваров Казахстана, состою в десятке 
различных международных организаций, 

но это уже общественная деятельность и к 
зарабатыванию денег не имеет никакого 
отношения. Также занимаюсь консульти-
рованием различных заведений в кризис-
ный момент. Сейчас являюсь учредителем 
ресторана «Саквояж».

– Какого направления ваш ресторан? 
Это авторская кухня?

– Саквояж – сумка для путешествий. 
Идея такая, что шеф-повар ездит по миру, 
пробует еду во всех местах, в разных за-
ведениях, приезжает домой и готовит 
блюда так, как он их увидел и понял. Не с 
претензией на аутентичность, а в некото-
рой творческой переработке. Например, 
сейчас можно попробовать арабскую кух-
ню, а все потому что в марте я побывал на 
дубайском фуд-фестивале, посетил мно-
жество заведений – арабские рестораны, 
ультрамодные современные заведения, 
стритфуд, места с аутентичной индийской 
кухней.

В кулинарном сообществе есть такие 
направления, где мы запросто ездим друг к 
другу в гости, готовим, показываем, устра-
иваем мастер-классы, отдыхаем. И не надо 
нам гонораров, подарков дорогих – мы про-
сто общаемся. Как правило, это уже взрос-
лые состоявшиеся дядьки, имеющие свой 
бизнес. Поэтому я бросил клич среди шеф-
поваров из разных стран: приглашаю в го-
сти, оплачу проезд, проживание, а за это 
ты сделаешь в моем ресторане вечер своей 
национальной кухни. Вы знаете, я даже 
немного пожалел, что так сказал, – меня 
забомбили приглашениями: все хотят по-
бывать в Алматы. Поэтому раз в месяц бу-
дут приезжать шеф-повара и устраивать 
мастер-классы в моем ресторане. 

 ▀ Готов ли Маралды встретить  
70 тыс. туристов?
Холодная весна остудила инвестиции в 1 млрд тенге

Татьяна Кириллова

По информации отдела предприни-
мательства Щербактинского райо-
на Павлодарской области, в разви-

тие курортной зоны с 2017 по 2022 годы 
частный инвестор ТОО «СтройБиоРесурс» 
планирует вложить порядка 1 млрд тен-
ге. Речь идет о строительстве здесь капи-
тальных строений: гостиницы, лечебно-
санитарного курорта (где будут пантовые 
ванны, – ред.), грязелечебницы, мараль-
ника (для чего уже завезли 50 животных, 
– ред.), аквапарка. При поддержке мест-
ных властей уже отремонтировали 3,5 км 
дороги, ведущей к озеру, на берегу пробу-
рили скважину глубиной 100 м с пресной 
водой, проведено электричество. 

Не сравнивайте нас с российским 
курортом
Идею организовать на соленом озере, рас-
положенном в 60 километрах от Павлода-
ра, курорт не хуже российского Ярового в 
Алтайском крае местные власти озвучи-
ли три года назад. Был найден инвестор 
– ТОО «СтройБиоРесурс», и еще недавно 
дикая зона отдыха стала преображаться. 
По словам представителя администра-
ции курорта Маралды Жанар Жакановой, 
здесь не планируют создавать второе Яро-
вое, сегодня зона отдыха приобретает уни-
кальный национальный колорит.

«Журналисты любят сравнивать Ма-
ралды с Яровым. Но у нас нет такой цели. 
Стиль курорта будет этническим – юрты, 
национальная кухня. Чтобы придать это-
му месту национальный колорит, специ-
ально пригласили дизайнера. В этом году 
у озера появились новый пирс, 2 тыс. лежа-
ков, огромное кафе-шатер и этноаул, где 
можно арендовать юрту. Кроме того, не-
далеко от зоны отдыха в загоне поселили 
50 маралов, чтобы в дальнейшем открыть 
пантолечебницу», – рассказывает она «Ка-
питал.kz». 

В ближайшей перспективе инвестор 
планирует разделить территорию возле 
озера на две зоны: «дикую» и VIP. В первой 
отдыхающие будут платить за проезд 500 
тенге за каждого взрослого и 300 тенге за 
ребенка. Туристы, как и сейчас, смогут 
взять с собой и приготовить шашлыки в 
специальной зоне. В VIP-зоне, заплатив 
один раз за вход, посетитель не будет по-
купать еду и напитки. На месте отдыха 
можно будет взять что понравится. Гостям 
предоставят мясо и овощи, приготовлен-
ные на гриле. Правда, сколько будет сто-
ить такой отдых, инвестор окончательно 
не готов озвучить. Предварительно, речь 
идет о 5 тыс. тенге за вход. По данным 
председателя Туристической ассоциации 
Павлодарской области Гульмиры Отар-
галиевой, впервые в этом году Маралды 
проявил интерес к турагентам для увели-
чения своих продаж. «Впервые там будут 
места для размещения, пока это юрты. На-
сколько я знаю, закладываются домики, 
поэтому возникает необходимость в про-
движении продукта», – добавляет она.

Погода подвела
Дождливая весна в этом году несколько 
скорректировала планы инвестора. К при-
меру, в этом году планировали поставить 
бассейн, сделать детскую, гамачную зоны. 
Но холодный май и начало июня, а, самое 
главное, дожди заставили отказаться от 
намерений. Местность здесь глинистая, 
так что техника попросту вязла, по два 
дня уходило на то, чтобы вытащить ее из 
глины. Та же проблема и с аквапарком. 
Строители не учли, что почва в зоне отды-
ха окажется капризной, а весна затянется, 
поэтому идею было решено отложить до 
следующего года. А вот новая сцена с аппа-
ратурой, где можно будет встречать звезд, 
откроется в ближайшее время. 

«Аквапарк здесь обязательно будет. 
Пусть не такой большой, который пла-
нировали вначале, но будет. Кроме того, 
сейчас строится сцена, которая в будущем 
сможет встречать звезд, здесь будет диско-
тека, начнут работать фитнес-инструкто-
ры, детские аниматоры. Каждую неделю 
будет своя программа. Например, день 

семьи, день здоровья. Конечно, не все сра-
зу, но постепенно работа будет выстроена. 
Чтобы реализовать замыслы, нужен не 
один год. И мы, не торопясь, качественно 
все это воплотим. Ежедневно к озеру Ма-
ралды приезжает около полутора тысяч 
автомобилей, или от 2 тыс. до 2,5 тыс. че-
ловек, – говорит Жанар Жаканова. 

Ждут на 20 тыс. туристов больше
На озеро отдыхающие приезжают не 
только за шашлыком. Грязь и рапа (рас-
твор солей, – ред.) озера Маралды могут 
вылечить многие серьезные недуги: рев-
матизм, болезни костно-мышечной систе-
мы, артриты, остеохондроз, заболевания 
нервной системы, болезни кожи и многие 
другие. Температура воды на дне озера на 
10-15 градусов выше, чем на поверхности. 
Залежи голубой косметической глины на 
дне уже готовы к употреблению – глина не 
требует дополнительного подогрева и ока-
зывает косметический и омолаживающий 
эффект. В старинных поверьях местных 
жителей озеро издревле считалось святым 
местом. 

По словам заместителя акима области 
Жайыка Шарабасова, озеро давно стало 
популярным не только среди казахстан-
цев, но и среди россиян. «Озеро Маралды 
обладает несравнимыми лечебными свой-
ствами. Сюда приезжают лечить ревма-
тизм, болезни суставов и другие недуги. 
В рамках программы развития туризма в 
регионе с прошлого года ведется работа по 
благоустройству и созданию комфортных 
условий для отдыхающих. В прошлом году 
озеро Маралды приняло около 50 тыс. че-
ловек, в этом году ожидается поток тури-
стов более 70 тыс. Строительство курорта 
дает возможность зарабатывать и мест-
ным жителям, которые взяли на себя услу-
ги по предоставлению проживания и пи-
тания гостей. Создается новый хороший 
туристический объект», – говорит Жайык 
Шарабасов. 
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 ▀ Стартапы, которые растут в Techgarden
Какие условия создаются перспективным казахстанским IT-разработчикам в Алматы 

Георгий Ковалев  

Ценности постиндустриального 
мира – эфемерны. Они в головах 
разработчиков на уровне идей, в 

кодах программного оборудования, в при-
вычных и потому часто незаметных удоб-
ствах нашей жизни.

Талантливые разработчики нужны вез-
де. Но не везде талант разработчика мож-
но проявить в полную силу. В этом при-
чина феномена утечки мозгов: работать 
всегда лучше там, где много масштабных 
задач и есть среда, которая тебя поддер-
жит и даст новые стимулы для роста. За 
этим специалисты тянутся к глобальным 
точкам притяжения: «Силиконовая доли-
на» в Америке, Сколково в России, Парк 
инновационных технологий в Беларуси. 

Год назад такая точка появилась и на 
карте Казахстана. В Алматы открылся 
Techgarden, его задача – поддержка наших 
стартапов и встраивание казахстанской 
экономики в глобальную технологиче-
скую сеть.

Поддержка стартапам:  
от $20 тыс. до $100 тыс. 
Techgarden – это 4 верхних этажа нового 
бизнес-центра, расположенного в центре 
Алматы. В силу актуальности футбольной 
тематики пытаюсь мыслить соответству-
ющими категориями: здесь могли бы раз-
меститься 6 футбольных полей. Или все 
десять?

Здесь отброшены все условности и все 
вперемежку: стартапы и серьезные разра-
ботчики с опытом, производственники и 
банковские программисты. Так задумано 
изначально: среда должна быть живой, по-
ощряющей к обмену мнениями и опытом.

Сейчас в этом технологическом саду 
летнее затишье: только что выпущен 
«курс» из 48 стартапов, каждый из ко-
торых получил возможность работать 
в Techgarden, экономя на аренде офиса 
и услуг связи. Помимо этого стартапам 
оказывается финансовая поддержка – $20 
тыс. получает группа, доказавшая в кон-
курсном отборе важность разрешаемой 
ею темы и возможность технологического 
решения задачи.

Стартапы, достигшие наилучших ре-
зультатов, поощряются премией в размере 
$100 тыс. и двухнедельной поездкой в «Си-
ликоновую долину». Одним из таких по-
бедителей в прошлом году была компания 
OrionM2M – сейчас это один из лидеров 

СНГ в разработке интернета вещей, ком-
пания готовит экспансию на рынки Евро-
пы и Северной Америки.

Как идею помогают оформить  
в продукт
Действующим участником проекта яв-
ляется проект Verigram. «Мы занимаемся 
разработками в области искусственного 
интеллекта. Нам интересны технологии 
переноса информации с бумаги в инфор-
мационные системы. Это поможет бизне-
су быстро перевести бумажные архивы в 
цифровую среду и избавиться от затрат на 
бумажный документооборот», – говорит 
Уахат Бастимиев, руководитель стартап-
проекта Verigram. 

Уалихан Бастимиев берет мое удостове-
рение личности, открывает программу на 
своем смартфоне – программа считывает 
все мои данные, отображая в разных полях 
окна. Далее девайс может передать дан-
ные в любую сопряженную с ним програм-
му. То же самое можно считать с паспорта, 
но только уже через  код так называемой 
MRZ-зоны, где хранится информация о 
владельце в зашифрованном виде. 

Подобная программа может автома-
тизировать работу сервисов по продаже 
билетов, аэропортов и везде, где требует-
ся быстрая идентификация личности по 
документу. «Кажется, мы нашли первого 
клиента – это страховая компания. В этом 
бизнесе есть проблема: большие штрафы 
за неправильное оформление договоров 

страхования с клиентами. Наша разработ-
ка поможет избежать ошибок, связанных 
с человеческим фактором. Мы активно 
общаемся, они еженедельно следят за на-
шим прогрессом, мечтают о цифровом 
прорыве, – говорит Уахат Бастимиев. – 
Парадигма разработки программного 
обеспечения за последнее время сильно 
поменялась, штат в 15 человек может бо-
роться с гигантами индустрии. Чтобы 
быть принятыми рынком, мы строим свои 
разработки на базе Linux, используем рас-
пространенные языки программирова-
ния, чтобы клиенты не тратили деньги на 
внедрение».

Чем помогла Verigram программа ак-
селерации Techgarden? «У нас была про-

блема: мы не могли технологии компью-
терного зрения оформить в продукт. Есть 
возможность распознавать что угодно, 
но во что это превратить – мы не понима-
ли. Бросались за разными заказами, де-
лали их ниже себестоимости, думали, это 
– продукт. Только здесь мы смогли скон-
центрироваться и понять, что важно, 
– рассказывает Уахат Бастимиев. – Все в 
нашей команде ради этого проекта рабо-
ту бросили. $20 тыc. – важная поддерж-
ка, это конвертируемый заем, который 
доступен по частям, по мере того, как до-
стигаются параметры развития, которые 
мы прописываем вместе с менеджером 
Techgarden. Если не выполняешь план, 
появляются финансовые ограничения, 
которые могут привести и к серьезным 

санкциям. Деньги мы использовали на 
зарплату, поездки, на важные конферен-
ции». 

Цель – остановить утечку мозгов
Аскар Айтуов, управляющий директор 
Techgarden, дает представление о других 
проектах, которые развиваются здесь. 
Они разных масштабов, но отличаются 
практичностью применения. 

Вот онлайн-платформа для казахстан-
ского рынка фрилансеров. Ее задача – 
объединить заказчиков и исполнителей 
всей страны и повысить средний уро-
вень зарплат в регионах до столичного. 
По соседству в режиме секретности и за 
закрытыми дверями разрабатывается 
минфиновская программа учета НДС на 
блокчейн-технологии. 

Тут же, на этаже – лаборатория адап-
тации британского искусственного ин-
теллекта, умеющего предсказывать не-
обходимость замены изношенных узлов 
горнорудного оборудования задолго до 
износа, угрожающего аварийной оста-
новкой. «Мы ищем проекты с научной 
составляющей, привлекаем передовые 
зарубежные технологии, договариваем-
ся о поставках сюда самых современных 
установок, – рассказывает Аскар Айтуов. 
– Получая технологии, мы ищем потен-
циальных заказчиков, а потом под эти 
нужды собираем казахстанские коман-
ды, которые получают экспертизу, учатся 
международной процедуре, после чего 
масштабируют опыт на производстве. В 
такой работе заинтересованы наши до-
бывающие компании, которые по закону 
должны часть прибыли инвестировать в 
технологическое развитие. Они уже про-
финансировали 73 проекта».

Techgarden финансируется из трех ис-
точников: госбюджет, гранты недрополь-
зователей и частные инвестиции. О харак-
тере этих инвестиций нам ничего узнать 
не удалось.

Помимо решения узких технических 
задач, Techgarden считает важным созда-
ние условий для развития IT-сообщества. 
Этому призвана служить сама атмосфера 
оупен-спейса, где пересекаются и обсуж-
дают задачи эксперты разного уровня 
квалификации и специальностей. Но по-
мимо этого, здесь есть специальная зона 
мероприятий, где регулярно проводят 
свои ивенты крупные IT-компании стра-
ны. «Наша цель – остановить утечку моз-
гов из страны», – говорит Аскар Айтуов. 

Обороты
ресторанной отрасли
за последние несколько лет 

 упали на

50%

Москва
трендов формирует 
80%
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 ▀ Что даст Шымкенту и 
Туркестану новый статус?

Алия Бекова

Одним из самых обсуждаемых в стра-
не последних событий стало обре-
тение Шымкентом статуса города 

республиканского значения и перенос из 
Шымкента в Туркестан административно-
го центра Южно-Казахстанской области, 
переименованной в Туркестанскую. Соот-
ветствующий указ Президента РК вышел 
19 июня, а уже на следующий день пре-
мьеру-министру Бакытжану Сагинтаеву и 
руководителю администрации президен-
та Адильбеку Джаксыбекову представили 
в Туркестане генеральный план развития 
города и видение по развитию его нового 
административно-делового центра.

Как позже стало известно, для строи-
тельства нового городка в восточной ча-
сти Туркестана выделено 670 га земли, 170 
га из них займет площадь административ-
но-делового центра. Как сообщил в Астане 
после брифинга в СЦК министр финансов 
Бахыт Султанов, бюджет Туркестанской 
области будет сформирован в сентябре-ок-
тябре 2018 года. Меж тем, городской аки-
мат уже назвал предварительную цифру 
собственного увеличенного бюджета – 183 
млрд тенге. 

У Шымкента – большой 
потенциал
Комментариев по поводу предстоящих пла-
нов ни в областном, ни в городском акима-
тах пока не дают. Своим видением перспек-
тив развития Шымкента в новом качестве 
с «Капитал.kz» поделилась директор НИИ 
«Проблемы региональной экономики» 
ЮКГУ имени М. Ауэзова, д.э.н., профессор 
Алтын Есиркепова. К слову, она выступа-
ла экспертом проекта изменения статуса 
Шымкента с города областного значения 
на город республиканского значения. 

«Этот процесс является экономиче-
ски выгодным и административно при-
емлемым, – отметила она. – В частности, 
функционирование города республикан-
ского значения возможно, только если 
существует потенциал его развития. А он 
подразумевает определенную совокуп-
ность факторов, которые являются по-
казательными с точки зрения конкурен-
тоспособности, возможностей развития 
относительно пределов экономического 
роста, нереализованных резервов». 

Анализ подтверждает экономическое 
позиционирование Шымкента как круп-
ного промышленного центра, добавила 
Есиркепова. Так, на территории Шымкен-
та функционируют 54 крупных и средних 
предприятия пищевой, нефтеперераба-
тывающей, химической, текстильной и 
швейной промышленности, в том числе 
такие гиганты, как АО «Химфарм», ТОО 
«ПетроКазахстан Ойл Продактс», АО 
«Шымкентцемент» и т.д. Промышленный 
сектор имеет наиболее важное значение 
в экономике города: доля занятых в этой 
сфере из числа работающего населения 
достигает 7,3%, доля в валовом продукте – 
20%. На территории города действуют бо-
лее 7 тыс. объектов торговли, более 1 тыс. 
мест общественного питания, 1178 мест 
по обслуживанию населения и 33 рынка, в 
этих объектах работает более 31 тыс. чело-
век. Ежегодный рост инновационной ак-
тивности предприятий города составляет 
67% от уровня области. 

Новый статус – новые 
возможности 
«Предоставление Шымкенту статуса города 
республиканского значения позволит зало-
жить долгосрочный потенциал повышения 
конкурентоспособности и уверенного со-
циально-экономического развития города, 
– подчеркнула эксперт. – Это повлияет на 
процедуру распределения республикан-
ского бюджета. У города появится отдель-
ное финансирование из республиканского 
центра, он получит возможность напрямую 
на уровне правительства утверждать свои 
программы развития, без согласования с 
областной администрацией. Это приведет 
к упрощению и ускорению процесса при-
нятия решений. Администрация города 
будет иметь возможность в более быстром 
и упрощенном порядке решать вопросы 
территориального развития, что для горо-
да-миллионника очень важно. Кроме этого, 
статус города республиканского значения 
позволит реализовывать амбициозные про-
екты, в том числе с участием международ-
ных институтов развития, таких как ИБР, 
АБР, ЕБРР, Всемирный банк».

«Будут увеличены текущие целевые 
трансферты на реализацию инвестицион-
ных планов по развитию новых районов 
города, а также по развитию отраслей эко-
номики, – продолжила Есиркепова. – При-
влечение в экономику дополнительных 
инвестиций из республиканского бюдже-
та и частных инвесторов положительно 
отразится на экономическом благососто-
янии населения, повлечет увеличение ра-
бочих мест, что является актуальным для 
трудоизбыточного южного региона стра-
ны. Появится возможность разработки и 
внедрения социально значимых объек-
тов, таких, например, как строительство 
метро, что является прерогативой в раз-

витии города с миллионным населением 
с неизбежным наличием пробок на доро-
гах, а, соответственно, замедлением эко-
номической жизни региона. Изменение 
статуса благоприятно отразится на разви-
тии МСБ региона. Обладая значительным 
транзитным потенциалом и являясь стра-
тегически важным узлом для развития 
логистических отношений между Узбеки-
станом и Казахстаном, Шымкент сможет 
усилить позиции РК на международном 
рынке торговли». 

«В целом предоставление статуса горо-
да республиканского значения придаст 
новый импульс развитию всех отраслей 
экономики, – подытожила эксперт. – И по 
опыту Астаны, которая во время приоб-
ретения статуса города республиканского 
значения получала трансферты из респу-
бликанского бюджета и с течением вре-
мени стала регионом-донором, Шымкент 
также может превратиться из дотацион-
ного региона в донорский».

Маяк для инвесторов
Директор Палаты предпринимателей ЮКО 
Аскар Абубакиров считает, что статус го-
рода-миллионника даст мощный толчок 
развитию бизнеса. В частности, это воз-
можность участия в большем числе респу-
бликанских, общенациональных программ 
и проектов, а также получения дополни-
тельной поддержки государства в развитии 
предпринимательства и особых, льготных 
программ кредитования бизнеса. 

«Некоторые программы на современном 
этапе реализуются только в городах, число 
жителей в которых больше миллиона, – по-
яснил он. – Новый статус поможет Шым-
кенту активнее привлекать инвесторов. 
Миллион – это сигнал для них, что мы име-
ем экономические и человеческие ресурсы 
для воплощения их проектов. Ведь бизнес-
стратегии многих солидных компаний 
рассчитаны исключительно на крупные 
мегаполисы. У большинства крупных ин-
вестиционных компаний есть правило: вы-
ходить с финансовыми проектами только 
в города с количеством жителей более од-
ного миллиона. То есть можно говорить о 
том, что предстоит значительное повыше-
ние инвестиционной привлекательности 
Шымкента. В город придут крупные инве-
сторы, а значит появятся новые производ-
ственные, промышленные объекты». 

Таким же привлекательным сигналом 
для инвесторов станет новый статус Турке-
стана, уверен зампредседателя правления 
РИЦ «Оңтүстiк» Тимур Абильдинов: «Для 
инвесторов это очень хороший индикатор 
для дельта-развития. Это станет одним из 
очевидных преимуществ развития Турке-
стана в сравнении с прежней ролью города 
областного подчинения. Но в первую оче-
редь с экономической точки зрения, ко-
нечно, разница будет в бюджете. Уровень 
выделяемых правительством средств для 
развития будет несопоставимым с получа-
емыми в рамках областного бюджета. Если 
раньше проекты реализовывались поэтап-
но, в течение многих лет, то теперь это бу-
дет быстро, сиюминутно и здесь». 

Мультипликативный эффект
Как предполагает Абильдинов, бюджет 
Туркестана как облцентра будет не мень-
ше и, скорее всего, больше бюджета Шым-
кента. Бюджетные вливания и прямые 
инвестиции окажут большое влияние на 
дальнейшее развитие в Туркестане в том 
числе туристической сферы, прежде всего 
инфраструктуры туробъектов, которая, 
по мнению собеседника издания, на ны-
нешнем уровне не справляется с большим 
потоком туристов в Туркестан. Это позво-
лит выполнить задачу, которая ставится 
руководством страны, – довести долю до-
ходов от туризма до 30-40%. Среди других 
направлений, имеющих большой потен-
циал для развития в Туркестане, он на-
звал АПК, обрабатывающий сектор и вы-
пуск стройматериалов.

Абильдинов считает, что население са-
мой многочисленной в Казахстане почти 
двухмиллионной Туркестанской области 
будет расти и дальше не только за счет 
естественного прироста, а также приезда 
большого потока специалистов разных 
сфер. В первую очередь речь идет об уро-
женцах региона, которые начиная с 2000 
годов стали уезжать на работу в Астану, 
Алматы и другие крупные города, а теперь 
с возникновением спроса будут возвра-
щаться. Это приведет к росту налоговых 
поступлений, созданию дополнительных 
рабочих мест, услуг, проектов и т.д., уве-
рен замглавы РИЦ.

Став областным центром, Туркестан 
получит мощный импульс не только для 
собственного развития, но и для близле-
жащих районов области, добавил он. Речь 
идет о Созакском, Байдибекском, Отырар-
ском районах и городе Кентау. Как кон-
статировал Тимур Абильдинов, на фоне 
Шымкента и южных районов области у 
них более слабое социально-экономиче-
ское положение. И расположение близ но-
вого областного центра станет хорошим 
стимулом для развития этих северных 
районов области, которые пока отстают от 
других, сказал зампредседателя. Он при-
вел наиболее подходящие для специфики 
каждого района сферы развития и при-
влечения инвестиций. Так, в Созакском 
районе, помимо традиционной уранодо-
бывающей промышленности, это может 
стать создание курортов на песках по при-
меру Дубая, развитие верблюдоводства, 
выращивание МРС и КРС. В Отырарском 
районе – то же верблюдоводство, выпуск 
кумыса и шубата. В Отыраре и Байдибек-
ском районе ввиду произрастания только 
здесь некоторых видов лечебных трав – 
создание центров по их заготовке. В быв-
шем городе горняков Кентау – развитие 
на базе сохранившихся зданий малого 
машиностроения. Таким образом, заклю-
чил Абильдинов, новый статус Туркеста-
на будет оказывать мультипликативный 
эффект на близрасположенные районы, а 
те в свою очередь развивать и наращивать 
связи для сбыта своей продукции с други-
ми областями Казахстана и другими стра-
нами, в том числе с ближайшим соседом 
Узбекистаном. 

Из получателей – в доноры
От административно-территориальных 
изменений получит выгоду как Шымкент, 
так и Туркестан, убежден наш собеседник. 
Как он считает, у Туркестана есть все воз-
можности дорасти до уровня Шымкента 
как прежнего областного центра в течение 
ближайших пяти лет. При этом он не станет 
конкурентом Шымкента: «Это будут две 
точки роста Южного Казахстана, которые 
будут развиваться параллельно, не пересе-
каясь друг с другом. Думаю, что, по умол-
чанию, Туркестан и Шымкент будут раз-
деляться, как, к примеру, Астана и Алматы: 
первый как управленческий центр, второй 
– как бизнес-центр», – отметил Абильдинов. 

Он уверен, что Туркестанская область 
станет мощной региональной единицей, 
что в конечном итоге окажет влияние на 
социально-экономическое развитие всей 
страны: «Привлекая инвестиции, Турке-
станская область, как и Шымкент, в бу-
дущем сможет уйти от дотаций. Сначала 
мы выйдем на точку безубыточности, по-
том начнем сами приносить доходы в ре-
спубликанский бюджет. Таким образом, 
перенос областного центра в Туркестан 
положительно скажется на социально-
экономических процессах развития всего 
региона и республики». 

 ▀ Топ-5 
инвестпроектов 
Шымкента

Алия Бекова

Выступая на церемонии публичного 
подписания указа, закрепившего 
за Шымкентом статус города респу-

бликанского значения, Президент РК Нур-
султан Назарбаев отметил, что он станет 
новым центром притяжения инвестиций, 
технологий и интеллектуальных ресурсов 
не только нашей страны, но и всего цен-
тральноазиатского региона. 

Всего за 2017 год, как сообщили «Ка-
питал.kz» в отделе предпринимательства 
Шымкента, в городе было реализовано 9 
инвестиционных проектов на общую сум-
му 89,1 млрд тенге. По карте индустриали-
зации в 2018 году планируется реализовать 
15 инвестиционных проектов на общую 
сумму 44, 9 млрд тенге. Процессом привле-
чения инвестиций непосредственно зани-
мается советник акима по вопросам инве-
стиций и развития бизнес-проектов. 

«Капитал.kz» сделал подборку несколь-
ких ключевых инвестпроектов Шымкента.

Highvill построит в Шымкенте 
более 40 «умных» домов
Последний из привлеченных зарубежных 
инвесторов – корейская строительная 
компания Highvill – заключил меморан-
дум с АО «НК «СПК «Шымкент» и акима-
том Шымкента о строительстве в микро-
районе «Shymkent City» жилого комплекса, 
состоящего из более 40 домов с 5500 квар-
тирами. Highvill инвестирует на эти цели 
157 млрд тенге.

«В этом проекте мы применим весь 
наш опыт, накопленный за 14 лет рабо-
ты в Казахстане, – отметил на церемонии 
подписания меморандума генеральный 
директор Highvill»-Kazakhstan Канг Джон-
Дэ. – Это будет комфортное жилье с приме-
нением традиционной для наших жилых 
комплексов технологии «умный дом», ко-
торое будет удовлетворять всем потребно-
стям жителей и предоставлять все необхо-
димое для быта и развлечений поблизости. 
То есть это станет «город в городе». 

К слову, сам Shymkent City, считающий-
ся одним из самых амбициозных проектов 
Шымкента, именно так и называют – «го-
род в городе». Он рассчитан на проживание 
порядка 60 тыс. населения, которое будет 
полностью обеспечено всем необходимым 
для комфортного проживания, его инфра-
структура будет соответствовать потреб-
ностям людей XXI века. Общая площадь за-
стройки микрорайона – 427 га, на которых 
в том числе предусмотрено строительство 
324 многоэтажных жилых домов. 51,5 га из 
них акимат предоставил корейскому инве-
стору. Предварительный срок реализации 
проекта определен в 10 лет. 

Казахстанско-китайский 
технопарк и завод по сборке 
электроавтобусов
Как рассказал «Капитал.kz» советник аки-
ма Шымкента по вопросам инвестиций 
и развития бизнес-проектов Игорь Копай-
лов, сейчас на подходе подписание двух 
крупнейших проектов с участием китай-
ского капитала. Заключение контрактов 
ожидается во время ближайшего визита 
китайской делегации в Шымкент, все де-
тали уже обсуждены на встречах с инве-
сторами в КНР.

Первый проект – это создание в Шым-
кенте казахстанско-китайского инду-
стриального парка по выпуску энергети-
ческого оборудования общей стоимостью 
$648 млн. Промышленный парк общей 
площадью 130 га будет включать в себя 
порядка 20 объектов – заводы по произ-
водству оптико-волоконных кабелей, ве-
троэнергетических модулей, литиевых 
батарей, светодиодных ламп, уличных 
фонарей на солнечных панелях, фотоэлек-
трических панелей, трансформаторов и 
шкафов трансформатора напряжения, ме-
таллических и железобетонных столбов, 
проволочно-кабельной продукции т.д. Все 
вместе они обеспечат создание 5200 новых 
рабочих мест.

Для реализации проекта объеди-
ненная энергетическая компания про-
винции Жилин Changchun Longyuan 
Power Equipment Co.LTD, включающая 
16 энергетических предприятий, созда-
ла вместе с казахстанским партнером 
ТОО «VTORMETALALSERVICE» СП ТОО 
«KAZAKHSTAN CHN-KZ ENERGY GROUP». 
С китайской стороны пойдут прямые инве-
стиции в сумме $148 млн, $500 млн прокре-
дитует Азиатский инвестиционный банк. 

Соучредитель СП, заместитель пред-
седателя правления и замдиректора ком-
пании Сакен Арапбаев отметил, что уни-
кальность проекта заключается в том, что 
здесь в одном месте будет сконцентри-
рован комплекс производств по выпуску 
энергетического оборудования и изделий 
энергетики, а также будет производиться 

электроэнергия. «В связи с большой степе-
нью износа электрического оборудования 
в Казахстане, которая доходит до 80%, соз-
дание этого технопарка очень актуально, 
– сказал он. – Производство энергетиче-
ского оборудования класса 27.00, согласно 
постановлению Правительства РК от 30 
октября 2014 года N 1154, входит в пере-
чень приоритетных видов деятельности 
для реализации инвестиционных проек-
тов. Реализации выпускаемой продукции 
в значительной степени будут способство-
вать государственные программы по мо-
дернизации энергетических предприятий 
РК, а также РФ. Рынком сбыта, помимо 
Казахстана, станут страны Таможенного 
союза, Центральной Азии, КНР».

Проект планируется реализовать в 
2018-2021 годы, начало строительных ра-
бот намечено на ноябрь этого года. 

Второй казахстанско-китайский про-
ект – строительство автобусосборочного 
завода по выпуску электрических автобу-
сов на солнечных батареях общей стои-
мостью $348 млн. Инвестором выступает 
ООО «SHANGHAI LIANFU NEW ENERGY 
SCIENCE & TECHNOLOGY GROUP» – миро-
вой лидер в производстве электрических 
автобусов. Особенностью этих автобусов 
является то, что на крыше установлены 
панели, которые посредством солнечной 
энергии вырабатывают энергию, необхо-
димую для движения автобуса. 

На шымкентском заводе общей пло-
щадью 132 га будут не только собирать 
автобусы, но еще и производить комплек-
тующие к ним. Мощность производства 
– выпуск в год 10 000 штук 6-12 метровых 
энергетических автобусов и легковых ав-
томобилей. Рынок сбыта – Таможенный 
союз, КНР и т.д. 

Китайский инвестор намерен вложить 
$136 млн. Казахстанский партнер в лице 
VTORMETALALSERVICE планирует полу-
чить $212 млн через Азиатский инвести-
ционный банк. Строительство предпола-
гается начать в ноябре 2018 года, ввести 
завод в эксплуатацию – в мае 2021 года.

Польский поток
Стабильный поток польских инвестиций 
на протяжении уже нескольких лет идет в 
известный шымкентский завод АО «Хим-
фарм». В сентябре прошлого года здесь был 
открыт новый цех твердых лекарственных 
средств стоимостью $13,5 млн. Его запуск 
стал очередным этапом реализации ин-
вестиционной программы по созданию 
новых и модернизации действующих фар-
мацевтических производств, планомерно 

осуществляемой международной фарма-
цевтической группой Polpharma. Програм-
ма стартовала с 2011 года, когда шым-
кентский завод вошел в состав Polpharma 
и получил новое торговое название Santo 
Member of Polpharma Group. 

Общая сумма инвестиций по програм-
ме, запланированных до 2020 года, была 
указана как превышающая $108 млн. 
Участвовавший в церемонии открытия 
цеха председатель наблюдательного со-
вета группы Polpharma Ежи Старак под-
черкнул: приобретение и модернизация 
«Химфарма» – крупнейшая инвестицион-
ная программа в фармпромышленности 
Казахстана, а также самая большая по 
объему польская инвестиция в Казахстан 
последних лет. 

В начале февраля этого года стало из-
вестно о том, что польский инвестор вло-
жит в «Химфарм» дополнительно $37 млн. 
В частности, в период с 2018 по 2022 год в 
рамках четвертого этапа модернизации 
завода будет построена новая лаборато-
рия, обновлена инфраструктура, модерни-
зированы объекты логистики, обновлено 
оборудование для исследований и раз-
работок, запущен участок нестерильных 
растворов.

Шымкентский блюм  
для Центральной Азии
В рамках проходящей сейчас в ЮКО акции 
«20 объектов к 20-летию Астаны» в инду-
стриальной зоне «Оңтүстік» Шымкента 
планируется ввести в эксплуатацию ста-
лелитейный завод ТОО «Shymkent Temir». 
Этот проект общей стоимостью 5,94 млрд 
тенге реализуется в рамках государствен-
ной программы индустриально-иннова-
ционного развития РК на 2015-2019 годы. 
Он станет первым в южном регионе казах-
станским предприятием по производству 
блюма – стальных заготовок в виде слит-
ков, готовых к дальнейшей переработке в 
любой вид металлургической продукции.

Проектная мощность предприятия 
– 240 тыс. тонн блюма в год. Вся продук-
ция будет полностью экспортно ориенти-
рованной и поставляться в страны Цен-
тральной Азии. 
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 ▀ Бабр, нерпа и Байкал  
– зачем лететь в Иркутск летом?
Корреспондент «Капитал.kz» побывал на Байкале и рассказал,  
почему его обязательно нужно увидеть

Петр Троценко

«Уважаемые пассажиры, пристег-
ните ремни! Наш самолет при-
бывает в Иркутск!». Если бы лет 

300 назад кому-нибудь взбрело в голову 
добираться из Казахского ханства до Ир-
кутска, на путешествие ушел бы год. И 
это еще при условии, что в пути тебя не 
зарежут лихие люди или твоими потроха-
ми не захочет полакомиться бабр – полу-
мифический красноглазый зверь, то ли 
тигр, то ли пантера, переселившийся из 
таежных лесов на герб города. Зато сей-
час перелет до Иркутска с пересадкой в 
Красноярске занимает шесть часов, а из 
опасностей вас может поджидать разве 
что турбулентность – вещь, конечно, тоже 
малоприятная, но не страшнее бабра. 
Рейс Алматы – Иркутск выполняет бо-
дрый компактный самолет АН-148-100Е 
авиакомпании «Ангара». Цена в одну сто-
рону – 14 000 рублей (в пересчете на тенге 
– около 75 тыс.). Дороговато, конечно, но 
путешествие того стоит. Однако вернемся 
к бабру.

В XVII веке этого зверя описывают так, 
что отправляться после 
этого в тайгу уже никог-
да не захочется: «Бабр 
величеством болши лва, 
а шерстью глиннаст, а 
губа что у кота, ноги 
коротки, а голосом ве-
лик и страшен». Нынеш-
ний геральдический 
бабр, встретивший нас 
в аэропорту Иркутска, 
подобрел, остепенился, 
и о кровавом прошлом 
напоминает лишь чер-
ный соболь, безвольно 
свесившейся из пасти 
сибирского зверя, сим-
волизируя своим видом 
богатый пушниной си-
бирский край.

Иркутск: немного истории
Подскакивая на неровностях иркутского 
асфальта, тонким слоем покрывающего 
массивы вечной мерзлоты, наш туристи-
ческий автобус катил по древнему сибир-
скому городу. За окнами проплывали ста-
ринные каменные дома разной степени 
запущенности, но даже в таком состоянии 
не утратившие своего величия.

«Иркутск всегда был городом богатым, 
купеческим, поэтому здесь много камен-
ных домов, возведенных еще в царские 
времена», – рассказывает в микрофон экс-
курсовод Людмила.

Сначала в Иркутск, основанный как 
острог, никто не ехал по своей воле – сюда 
ссылали уголовных и политических, от-
правляли служить воевод, которых, веро-
ятно, мало вдохновляла такая карьерная 
перспектива и они находили утешение в 
мздоимстве и стяжательстве. До нас дошли 
сведения, что вице-губернатор Плещеев 
был падок на подарки, губернатор Немцов 
отличался непомерным взяточничеством, 
а губернатор Трескин хоть и прославился 
наведением чистоты на городских улицах, 
но был нрава крутого и вороватого – при 
его правлении (в начале XIX века) корруп-
ция в Иркутске достигла особенно неви-
данных масштабов. 

Когда острог превратился в город, ме-
сто стало привлекать бородатых и чрез-
вычайно практичных купцов-староверов, 
по достоинству оценивших торговые пер-
спективы от соседства с Китаем и зарабо-
тавших миллионы на торговле пушниной 
и чаем. Затем сюда сослали декабристов – 
в XIX веке сложно было представить себе 
более далекое место. К слову, в Иркутске 
есть музей декабристов, в котором автору 
этих строк так побывать и не удалось (вме-
сто музея он, как и следует непросвещен-
ному уму, отправился в народ – на рынок). 
Музей расположен в домах-усадьбах дека-
бристов Трубецкого и Волконского, кото-
рые, судя по музейной обстановке, жили 
в достатке, особенно по меркам ссыльных 
дворян, осмелившихся пойти против царя.

«Слева от нас – старинная иркутская 
тюрьма, – продолжает Людмила, смягчая 
слово на иркутский манер – получается 
«тюрма». – Сажали раньше за многое, осо-
бенно – за табакокурение и ворожбу».

Судя по крепким решеткам на окнах, 
высокому забору-новоделу, украшенно-
му густым мотком колючей проволоки, 
нынче тоже сажают за многое – истори-

ческая «тюрма» выполняет свою прямую 
функцию и по сей день. Сажают ли нынче 
в Иркутске за табакокурение и ворожбу – 
неизвестно.

Для середины июня (по алматинским 
меркам) в Иркутске довольно холодно, а 
по сибирским стандартам в это время на-
бирает силу поздняя весна – цветет сирень, 
воздух наполнен тополиным пухом, темпе-
ратура поднимается до 15-20 градусов теп-
ла. Впрочем, прохладная погода и против-
ная морось не смущает местных жителей, 
и они все равно ходят в футболках и шор-
тах – другого времени для летней одежды у 
них этим летом может и не появиться.

130-й квартал
Одно из самых интересных мест историче-
ского Иркутска – 130-й квартал. Лет 10 на-
зад местные жители старались обходить 
этот район стороной – улицы были тем-
ные, тротуары заплеванные, а под косыми 
заборами похмелялись забулдыги с тяже-
лым прошлым. После масштабной рестав-
рации 130-й квартал преобразился – алка-
шей вместе с их бутылками переселили в 
другое место, многовековые дома букваль-
но перебрали по бревнышкам, улицы вы-
ложили брусчаткой, и стало очень уютно. 
Сегодня в 130-м квартале много баров, 

ресторанов и кафе, по обочинам красивой 
пешеходной улицы выстроились торговые 
ряды – здесь бойко торгуют сувенирами и 
местной снедью. Ясноглазый продавец с 
окладистой бородой и в народной русской 
рубахе, словно старовер, сошедший с кар-
тины Сурикова, предлагает мед и иван-
чай. Свои товары рекламирует интересно, 
но почему-то в духе «Рен ТВ»: «Кто иван-
чай пьет – до 100 лет живет! До 17-го года 
мы всю Европу иван-чаем поили, а Гитлер 
и вовсе считал его тайным оружием – в 

41-м году организовал тайную операцию, 
чтобы разрушить фабрику, которая заго-
тавливала иван-чай для бойцов Красной 
Армии. Документы только после войны 
рассекретили».

Судя по обилию иван-чая на прилав-
ке у старовера, коварные планы Гитлера 
потерпели неудачу и фабрика до сих пор 
заготавливает травы в промышленных 
масштабах. Но покупать ничего не стали – 
слишком дорого.

Местные потом посоветовали пойти на 
базар – там и дешевле, и меньше шансов 
нарваться на подделку, особенно если раз-
говор идет о меде, который, по рассказам 
иркутчан, ушлые торгаши без зазрения 
совести гонят из карамели и продают про-
стоватым туристам.

«Черную икру тоже не покупайте – у нас 
ее делают из водорослей (на банках напи-

сано, но мелко), а вот красная икра – хоро-
шая, 3 тыс. рублей за килограмм», – про-
должали инструктировать нас местные 
жители перед походом на рынок. Об икре 
мы не помышляли, а вот кедровые ореш-
ки, вкусный таежный чай и, возможно, 
знаменитого байкальского омуля можно 
будет увезти с собой.

На первый взгляд, иркутский рынок по-
хож на все прочие базары постсоветских 
городов – большое прямоугольное здание, 
окруженное торговыми рядами со всякой 

всячиной на прилавках. 
Торгуют здесь не так 
отчаянно, как в Шым-
кенте, где мимолетный 
взгляд на товар ушлый 
продавец расценивает 
как готовность скупить 
у него всю партию. Ир-
кутские продавцы по-
сибирски спокойны и 
обстоятельны. Из-за 
прилавка не выбегают, 
товар не нахваливают, 
мамой не клянутся, но 
при этом продают так, 
что отказаться бывает 
довольно непросто.

«У вас омуль есть?» – 
спрашиваю у дородной 

торговки в рыбных рядах.
«Тсссс! – заговорщицки шепчет торгов-

ка, прикладывая палец к губам. – Омуля 
у нас продавать запрещено, поэтому толь-
ко из-под прилавка – 700 рублей за кило-
грамм».

Не успел я опомниться, как продавщи-
ца достала откуда-то соленую рыбешку, 
ловко отрезала кусочек мяса и протянула 
мне – на, мол, попробуй. Из вежливости 
пришлось попробовать – рыба действи-
тельно оказалась вкусной, но местные 
тоже предупредили – вместо омуля могут 
подсунуть какую-нибудь другую рыбу, ко-
торой цена – копейка. 

Пуганый турист становится очень осто-
рожным: он только и думает, что его всю-
ду могут обмануть. Поэтому травяной чай 
и кедровые орешки решили покупать в 
аптеке – там торговала благообразная ба-

бушка в белом халате и вроде как обманы-
вать нас не собиралась.

Листвянка – попсовый Байкал
Листвянка – старинный поселок на берегу 
Байкала. Поселок и озеро разделяет ожив-
ленная трасса, вдоль которой выстроились 
магазинчики, гостиницы, кафе и ресто-
раны. Узкий каменистый берег облепи-
ли туристы – они загорали, селфились и 
вглядывались в неосвоенный коммерци-
ей противоположный берег озера, до ко-
торого, судя по всему, нужно было плыть 
несколько десятков километров. В самом 
Байкале при этом никто не купался. Оку-
нув уставшие ноги в озеро, я сразу понял, 
что к чему – вода была не просто холодной, 
а ледяной. Позже интернет подсказал, что 
в тот день температура воды не поднялась 
и до 7 градусов. Но побывать на Байкале и 
не искупаться – грешно, поэтому наплевав 
на предостережения интернета, я разделся 
и плюхнулся в прозрачную воду. Превозмо-
гая ломоту в теле, проплыть удалось лишь 
два метра – один от берега, другой – обрат-
но. Кое-как выбравшись на сушу, я улегся 
на теплые, шлифованные временем кам-
ни, усеявшие прибрежную часть озера. 

К слову, камушки из Байкала – самый 
доступный сувенир Иркутской области. 
Остальное все дороже, особенно нерпа, 
байкальский тюлень, изображение ко-
торого можно встретить на всех суве-
нирах, начиная от свистулек, значков, 
бейсболок, раскрашенных под животных 
камушков и заканчивая мягкими игруш-
ками разной степени величины и привле-
кательности – от милых нерпушек-брело-
ков до пушистых тюленей-переростков, 
почему-то взирающих на мир с недобрым 
похмельным прищуром. Одну из таких 
нерп купил наш попутчик, очень хоро-
ший, но почти не трезвеющий фотограф, 
возможно, рассмотрев в игрушке род-
ственную душу.

Главным и единственным врагом нер-
пы на Байкале является человек, поэтому 
животных можно встретить только в без-
людных местах. Зато две нерпы плавают в 
музее Листвянки. Счастливые и толстые, 
они торпедами носятся в большом аква-
риуме, совершенно не обращая внимания 
на вспышки камер и радостные восклики 
зрителей.

Рядом с музеем опять торговля – бейс-
болки с нерпой, футболки с Путиным, ми-
неральные камни, значки, открытки, чай 
«Сила Байкала» (для мужчин) и даже кни-
га о Мике Джаггере, лидере группы Rolling 
Stones.

«Вам не в Листвянку надо – тут одни 
туристы, тут не Байкал, – говорит один из 
продавцов, ненароком расслышав, что мы 
из Казахстана. – Вот если заберетесь чуть 
дальше, там и виды красивее, и нерпу уви-
дите, и (тут собеседник заговорщицки ко 
мне наклонился) можно порыбачить на 
омуля».

Напоследок
Я стоял на пирсе и вглядывался в хрусталь-
ную воду ледяного Байкала. По-осеннему 
теплое солнце было не в силах прогреть 
водную толщу удивительного озера. Каме-
нистое дно просматривалось как на ладо-
ни, притом что глубина в том месте была 
больше 15 метров.

«Ты бы лучше подальше от края ото-
шел. Тут свал – дно делает резкий обрыв, 
глубина озера с 15 метров переходит на 
800, – посоветовал усатый охранник, а по-
том добавил с какой-то даже гордостью за 
родной край. – Когда у нас тут Макаревич 
дайвингом занимался, чуть в штаны не на-
ложил!»

Я слушал усатого охранника, а сам ду-
мал, что два с половиной дня – чертовски 
мало для того, чтобы по-настоящему позна-
комиться с этим волшебным краем. Ког-
да-нибудь я обязательно приеду сюда еще 
раз. Снова искупаюсь в ледяном Байкале, 
сфотографирую живую нерпу и доберусь до 
тайги, по которой, возможно, еще бродит 
полумифический красноглазый бабр. 

Тальцы

Тальцы – музей под открытым небом, этнографическая деревня в 50 км от Иркут-
ска, куда свезли сохранившиеся до наших дней шедевры сибирского деревянного 

зодчества. Появился музей в конце 60-х, когда на Ангаре начали строительство ГЭС 
– несколько прибайкальских деревень оказались в зоне затопления, и уникальные 
избы, церквушки и даже целый Илимский острог XVII века было решено собрать в 
одном месте.

В Тальцах интересно. Во-первых, живописное место с шикарным видом на Ан-
гару. Во-вторых, архитектура – деревянные дома, амбары, палаты, пороховые хра-
нилища, часовни. В-третьих, колорит – можно послушать красивое пение казаков-
старообрядцев, можно пройти мастер-класс по кузнечному делу или гончарному 
ремеслу, можно купить глиняную свистульку от знаменитых тальцинских мастеров. 
Свистульки, кстати, недорогие – от 100 рублей до 1000.

В Тальцах столько китайских туристов, что иногда кажется, что приехал куда-ни-
будь в Урумчи. Воодушевленные китайцы (почему-то преимущественно пожилые) 
снимают на свои смартфоны и фотоаппараты все подряд, включая почему-то других 
туристов. Организованными группками они перемещаются от одного деревянного 
строения к другому, фотографируются на фоне казаков, с интересом слушают рас-
сказ экскурсовода.

Вместо запланированного часа мы провели в Тальцах не меньше двух, и с некото-
рым опозданием поехали на Байкал – главную цель путешествия. 
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В ЯПОНИИ 
СТАРТОВАЛИ 
ПРОДАЖИ НОВОГО 
«СЕНЧЮРИ»

Самая престижная и большая легковая 
«Тойота» уступает в цене лишь моделям Rolls-
Royce/Bentley и топовым версиям Mercedes-
Maybach. Как известно, представительский 
седан Toyota Century выпускается малыми 
партиями с 1967 года и используется в основ-
ном государственными чиновниками высше-
го ранга, императором и членами его семьи. 
Причем нынешняя генерация – всего лишь 
третья за полувековую историю машины. 
Производство «Сенчюри» ведется на заводе 
компании Higashi-Fuji со значительной долей 
ручного труда. Среднегодовой тираж редко 
превышает количество в полтысячи машин. 
Палитра кузовных цветов ограничена четырь-
мя колерами – черным (основной), бордовым, 
темно-синим и серебристым. По своим раз-
мерам 5,35-метровая Toyota Century прибли-
зительно соответствует слегка удлиненному 
Mercedes-Benz S-Класса, хотя кузов японца 
выше, чтобы гарантировать пассажирам удоб-
ную посадку. А еще, в отличие от неизменно 
консервативных предшественников, которые 
оснащались исключительно бензиновыми 
двигателями V8 и V12, нынешний «Сенчюри» 
– гибрид. Его 430-сильная установка анало-
гична той, что стоит на Lexus LS 600h пятого 
поколения. Консервативный салон, согласно 
японским вкусам, отделан деревом и шерстя-
ной тканью (кожа лишь по договоренности), 
приборные шкалы на плоской приборной па-
нели – традиционные, стрелочные. Хотя без 
обязательного сейчас большого мультиме-
дийного экрана обойтись уже нельзя. Задние 
сиденья снабжены встроенным массажером 
и подставкой для ног с электрорегулировкой. 
Плавность хода обеспечивают специально на-
строенная подвеска и особые шины, а тишину 
– улучшенная звукоизоляция и система актив-
ного шумоподавления. Автомобиль продается 
только у себя на родине – соответственно, ис-
ключительно в праворульном исполнении. 
Цена начинается от 19,6 млн. иен ($178 тыс.).

ЗАЧЕМ КРЕСЛАМ УШИ?

В Volkswagen запатентовали автомобиль-
ные сиденья с чрезвычайно развитыми под-
головниками. На необычные кресла, запа-
тентованные немецким концерном, обратил 
внимание российский «Мотор». Их главной 
особенностью являются подголовники с бо-
ковыми приливами, буквально окутывающие 
голову сидящего человека. Судя по рисункам, 
«ушастые» автокресла могут быть как в оди-
ночном, так и в парном исполнении – и по-
следнее обстоятельство указывает на то, что 
эти сиденья предназначены для установки в 
минивэнах или пассажирских фургонах. По-
скольку их спинки выполнены складными, 
можно предположить, что это задние сиденья. 
Конечно, можно допустить вариант, что та-
кие кресла появятся и в легковых спортивных 
авто, но они серьезно ухудшат боковой обзор 
водителю. В любом случае, в патенте не гово-
рится о типе машин, для которых они предна-
значены.

РОДСТЕР, КОТОРЫЙ 
НЕМНОЖЕЧКО РАКЕТА

Инженеры объяснили, для чего электро-
мобилю Tesla Roadster понадобилось 10 реак-
тивных двигателей и как они будут работать. 
Недавно Илон Маск у себя в Twitter сообщил, 
что будущий родстер, который обещает быть 
одним из самых резвых серийных автомоби-
лей мира (разгон до «сотни» всего за 1,9 с, при 
запасе хода почти в тысячу км), впридачу ос-
настят еще и десятком маленьких реактивных 
ускорителей! Послание гуру повергло в недо-
умение не только простых автолюбителей, но 
также и технических специалистов. Тюнинг-
ателье T Sportline, занимающееся доработ-
кой тесловских машин, объяснило суть этого 
довольно странного нововведения. В данном 
случае речь идет о двигателях на сжатом воз-
духе, подобных тем, что используются в ракет-
ном моделировании. Они будут размещены 
по периметру автомобиля и при активации 
помогут ему ускоряться, тормозить или пово-
рачивать. При обычном движении небольшой 
электрический насос должен закачивать воз-
дух высокого давления в композитный бал-
лон, а при резких маневрах этот воздух будет 
подаваться в ракетные сопла соответствующе-
го направления (тяга тут не зависит от сцепле-
ния с дорогой, что было бы особенно полезно в 
случае реактивного торможения). В каком-то 
смысле такую конструкцию можно считать 
пневматическим гибридом, пишет Drive. Толь-
ко вместо пневмодвигателя, вращающего вал, 
тут используется реактивная тяга, и главная 
задача системы – не экономия энергии, а улуч-
шение динамики.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ Офф-роуд мэнам 
на радость

 ▀ BMW 8: 
двадцать лет 
спустя

Баварский концерн представил 
мировой общественности новое 
купе класса Grand Tourismo  

– BMW 8-й серии. Роскошный  
немецкий спорткар показали  
в рамках специального мероприятия 
на гоночной трассе в Ле-Мане

Свою первую «восьмерку» немцы предста-
вили в 1989 году. В разработку автомобиля, 
которая велась 5 лет, было вложено около 
1,5 млрд дойч-марок. Согласно архивным 
записям, большая часть из этих денег ушла 
на внедрение в автомобиль последних 
технологических достижений концерна – 
адаптивной подвески, трекшн-контроля, 
системы подруливания задних колес и т.п. А 
еще автомобиль нещадно и жестко тестиро-
вали несколько лет подряд в самых разных 
условиях – в том числе на кольце Нюрбур-
гринга и в американской Долине смерти.

За почти 10 лет производства с конвей-
ера сошло более 30 тыс. купе 8-й серии. И 
вот почти 20 лет спустя в BMW решили, 
что пора вернуться в высшую лигу.

Длинный капот, хищный прищур свето-
диодных фар, фирменные «ноздри» в хро-
мированной рамке, увенчанная спойлером 
корма, узкие плафоны габаритных огней 
– новая «восьмерка» чертовски хороша! 
Завершают образ приземистого силуэта 
кованые алюминиевые диски на 20 дюй-
мов, «обутые» в низкопрофильную резину. 
Кстати, специально для модели был создан 
уникальный оттенок краски – Barcelona 
Grey Liquid. А для тех, кто хочет выделиться, 
предусмотрены обвесы M Sport, M Technic 
Sport, варианты внешней отделки BMW 
Individual и тюнинг-пакет Carbon package. В 
последнем варианте из карбона выполнены 
крыша, передние воздухозаборники, корпу-
са зеркал, задний спойлер и диффузор.

В салоне спортивного четырехместно-
го купе класса Grand Tourismo (посадоч-
ная формула 2+2) в наличии Live Cockpit 
Professional, что подразумевает виртуаль-
ную приборку с цветным 12,3-дюймовым 
экраном и 10,25-дюймовый цветной ди-
сплей мультимедийки по центру. Уже в 
базе автомобиль имеет полный электро-
пакет и спортивные сиденья, обтянутые 
кожей Vernasca. А вот мультиконтурные 
передние кресла, проекционный дисплей, 
фоновая подсветка салона, камеры кру-
гового обзора и система ночного видения 
идут уже за доплату.

Аудиосистем доступно три: заводская с 
11 динамиками и цифровым усилителем, 
Harman Kardon Surround Sound с 16 ди-
намиками или Bowers & Wilkins Diamond 
Surround Sound с 16 колонками и 16-каналь-
ным усилителем. А список электронных 
помощников водителя говорит о том, что 
автомобиль может самостоятельно следить 
за движением в определенном ряду, контро-
лировать дистанцию до впередиидущего 
автомобиля, наблюдать за слепыми зонами 
и даже самостоятельно парковаться. 

В техническом плане новая «восьмер-
ка» унифицирована с моделью 5-й серии. 
Это означает, что у автомобиля полностью 
независимая пружинная подвеска всех ко-
лес. Привод – полный. В базе установлены 
адаптивные амортизаторы и задний под-
руливающий механизм, который может 
отклонять колеса на угол не более 2,5⁰.

Двигателя два: рядный шестицилин-
дровый турбодизель объемом 3,0 и мощ-
ностью 320 л.с. и бензиновый битурбо 
V8 объемом 4,4 и мощностью 530 л.с. В 
первом варианте автомобиль может «раз-
менять» первую сотню за 4,9 секунды, во 
втором – всего лишь за 3,7. Максимальная 
скорость купе ограничена на отметке 250 
км/ч. Средний расход топлива по паспор-
ту – 10,0-10,5 литра на 100 км.

Продажи купе в Европе начнутся к кон-
цу осени. Чуть позже появятся версия с 
кузовом кабриолет, четырехдверка Gran 
Coupe и, конечно же, «заряженная» М8. 

 ▀ Из геймеров  
в автогонщики

В компании Nissan по-прежнему 
делают высокие ставки на онлайн-
гонки. Победители чемпионата 

Gran Turismo Manufacturers Series 
получат путевку на фестиваль NISMO  
в Японии. И не только

Правда, есть одно непременное условие 
– геймер должен выбрать автомобиль 
Nissan. Ну и, естественно, стать одним из 
лучших.

История сотрудничества виртуальных 
гонок Gran Turismo и бренда Nissan разме-
няла уже второй десяток. Более того, в 2008 
году японцы запустили революционную 
программу PlayStation GT Academy, которая 
дает геймерам возможность стать настоя-
щими гонщиками и выступать на реальных 
автомобилях Nissan. И благодаря ей многие 
парни действительно пересели с дивана в 
кокпит и оказались на треке. В прошлом же 
году вышла новая часть серии Gran Turismo 
с приставкой Sport. Создатели игры поста-
рались максимально приблизить виртуаль-
ный автоспорт к реальному. По сути, Gran 
Turismo Sport – это настоящая виртуальная 
гоночная киберспортивная карьера.

Автомобилей в игре – около 180, авто-
дромов – всего 17. Не так уж и много. Зато 

уровень детализации – на сегодняшний 
день самый точный в мире, и уступает 
разве что системам проектирования при 
создании реальных автомобилей. Каждая 
модель воссоздана с учетом мельчайших 
деталей и нюансов, вплоть до ширины за-
зоров между кузовными панелями и осо-
бенностей формы светотехники. При этом 
все в игре – автомобили и автодромы – со-
ответствуют проведению соревнований 
под эгидой FIA. Да-да, GT Sport, созданная 
Sony PlayStation, – первая серия онлайн-ав-
тогонок, санкционированная FIA. Помимо 
непосредственно гонок в ней будет прово-
диться и два чемпионата – «Кубок наций» 
и «Кубок производителей». Вот Nissan и 
кинул клич в поисках самых быстрых гей-
меров нового поколения. 

Серии FIA Manufacturers Series про-
водятся в трех регионах мира: Америке, 
Азии и Европе. В каждом из этих реги-
онов будет определен самый быстрый 
геймер, который выбрал автомобиль 
бренда Nissan. Победители выиграют 
путешествие в Японию на фестиваль 
NISMO, который проводится на треке Fuji 
International Speedway, получат специаль-
ную форму команды Nissan и пройдут тре-
нинг с наставником из Nissan/GT Academy 
перед мировым финалом. 

Компания Suzuki рассекретила 
подробности о новом поколении 
своего «малыша» Jimny – на 

рынке СНГ автомобиль появится  
в следующем году

Ко всеобщей радости новый Suzuki Jimny 
сохранил свои главные фамильные чер-
ты – рамную конструкцию, неразрезные 
мосты, раздатку с понижайкой, жестко 
подключаемый полный привод, короткие 
свесы. А значит – он снова сможет месить 
грязь, лезть в топи, карабкаться на отвес-
ные уклоны и т.п.

Этот автомобиль всегда отличался не-
прихотливостью и входил в категорию от-
носительно доступных. Но популярность 
за пределами страны к нему пришла не 
сразу – более того, его довольно 
долго от мира скрывали. 
Хотя нет – просто не по-
казывали. Дело в том, 
что он был слишком 
прост. Он имел по-

стоянный полный привод, независимую 
рессорную подвеску и довольно солид-
ную раму. При этом у него было всего 
одно плоское лобовое стекло, цепочки 
вместо дверей и двухцилиндровый 
2-тактный двигатель с воздушным ох-
лаждением рабочим объемом 0,36 л 
и мощностью 25 л.с. К чести японцев 
заметим, что это был их первый опыт 
в создании легкого внедорожника 
(до того в Suzuki занимались исклю-
чительно малолитражками), а на дворе 
стоял 1968 год. Спустя 6 лет модель полу-
чила закрытый кузов и 3-цилиндровый, 
но по-прежнему двухтактный двигатель 
объемом уже 0,55 л. Это не заинтересова-
ло даже «кенгуру» в Австралии. И японцы 
продолжили совершенствование, пока не 
получили то, что полюбили джиперы по 
всему миру. А именно – неприхотливую 
надежную конструкцию и незамыслова-
тый, но дружелюбный облик.

Возможно, именно ввиду признания 
этой непритязательности его подолгу 
и не меняли. К примеру, последнее по-
коление без особых изменений продер-
жалось на конвейере 12 лет. Уже начали 

поговаривать, что компания собирает-
ся снимать модель с производства… Но 
вот перед нами новый Jimny. Который, 
впрочем, не так уж сильно отличается 
от предшественника. По крайней мере 
в основных характеристиках. В облике 
также угадываются знакомые черты – 
разве что некогда зализанные углы стали 
острыми, а плавные поверхности смени-
лись рублеными гранями. О характере 
автомобиля говорят и нарочито грубые 
пластиковые накладки на бамперах и ко-
лесных арках.

Внутри же модель, напротив, стала 
более комфортной. На передней консоли 
красуется большой цветной сенсорный 
экран мультимедийной системы, которая 

поддерживает Apple CarPlay и 
Android Auto, а чуть ниже 

климатическая 

установка – прежние генерации о таком 
и не мечтали. Более того, автомобилю до-
стались и некоторые современные систе-
мы помощи водителю: запуск двигателя 
кнопкой, адаптивный круиз-контроль, 
ассистент автоматического торможения. 
А вот пространства в салоне по-прежнему 
немного и рассчитан он лишь на четверых.

Полную линейку двигателей пока не 
называют, известно лишь, что на смену 
1,3-литровому атмосфернику прошлого 
поколения придет 1,5-литровый бензино-
вый мотор, который будет работать в связ-
ке как с «механикой», так и с «автоматом». 


